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ВОДИТЕЛИ Сдавать экзамены на права 
официально разрешено 
в образовательных учреждениях

ГАИ пойдет в школу

13

Фильм 
«Волынь» 
о трагедии поль-

ского и украин-

ского народов в 

годы Второй 

мировой войны 

покажут на 

кинофестивале 

в России

7
Казаки смогут 
применять 

нагайки и элек-

трошокеры для 

самообороны 

и при участии 

в охране обще-

ственного 

порядка

На матчах 
Кубка Конфедераций 
пиво будет! 
Но только в пластиковых 
стаканчиках
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Павел 

Крашенинни- 

ков: Кому дано 

писать законы

ПРАВО

Татьяна Шадрина 

В 
Киеве опровергают инфор-
мацию о прекращении 
движения пассажирских 

поездов между Россией и Украи-
ной с 1 июля этого года. Вчера о 
возможном запрете пассажир-
ских перевозок сообщили СМИ.

Уведомлений о прекращении 
пассажирского движения с 1 
июля этого года от украинских 
властей не получали и в РЖД. Об 
этом «Российской газете» рас-
сказали в компании.

Пока речь идет лишь о выводе 
до 1 июля 2017 года из оборота с 
территории Украины грузовых 
вагонов российских компаний, 
попавших под санкции украин-
ского правительства. Но эти 

санкции не касаются грузового 
транзита.

Вчера министр инфраструк-
туры Украины Владимир Оме-
лян заявил интернет-изданию 
«Обозреватель», что «вопрос 
прекращения железнодорожно-
го или автобусного пассажир-
ского сообщения Украины с Рос-
сией правительством не рассма-
тривался». При этом, по его 
мнению, любое сообщение с 
Россией стоило давно прекра-
тить, по аналогии с авиапере-
возками. Прямого авиасообще-
ния нет между Россией и Украи-
ной с 2015 года. Зато очень силь-
но вырос поток авиапассажи-
ров, которые летят в 
Россию через Белорус-
сию.

ПРОВЕРКА СЛУХА На Украине опровергли возможное прекращение 
железнодорожного сообщения с Россией

Поезд до Киева довезет
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Австралийский доллар  41,9460
Азербайджанский манат  32,9417
Армянский драм**  11,5847
Белорусский рубль  30,3000
Болгарский лев  32,2353
Бразильский реал  17,1180

Венгерский форинт**  20,4598
Вон Республики Корея***  50,1344
Гонконгский доллар*  71,9743
Датская крона*  84,7288
Доллар США  56,0701
Евро  63,0116

Индийская рупия**  86,8765
Казахстанский тенге**  18,0507
Канадский доллар  41,7935
Киргизский сом**  82,5167
Китайский юань*  81,6468
Молдавский лей*  30,7149

Новый туркменский манат  16,0452
Норвежская крона*  67,4114
Польский злотый  15,0880
Румынский лей  13,8564
СДР  77,4334
Сингапурский доллар  40,5102

Таджикский сомони*  63,6076
Турецкая лира  15,7505
Узбекский сум***  14,6763
Украинская гривна*  21,3275
Фунт стерлингов  72,9528
Чешская крона*  23,8520

Шведская крона*  64,8479
Швейцарский франк  57,7625
Южноафриканский рэнд*  43,5411
Японская иена**  50,1679

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.05.17 

Прямая речь Рецепты жизни от писателя Андрея Битова

Для чего время? 
Чтоб его тратить

Марина Смирнова

К
огда такой большой пи-
сатель, как Андрей Би-
тов, приближается к 
своему 80-летию (он 
родился в Ленинграде 

27 мая 1937 года), говоря о нем, 
всегда рискуешь скатиться в не-
верный, скажем так, тон. Мол, вот 
такие заслуги, тридцать книг, две-
надцать, что ли, наград и премий, 
в том числе и государственных, за 
границей повсеместно переведен 
и так далее, и тому подобная 
чушь. 

К счастью, все, кто знает Анд-
рея Георгиевича лично, знают о 
нем как о человеке главное. Анд-
рей Георгиевич всегда был беспо-
щадно ироничным по отношению 
к себе. Но это не та ирония, когда, 
иронизируя над собой, человек 
на самом деле собой же любуется. 
Это ирония мудрости. Кто бы ни 
встречался с Андреем Георгиеви-
чем, кто бы ни слушал его высту-
пления — в Ясной Поляне ли, му-
зее-усадьбе Льва Толстого, или у 
Пушкина в Михайловском,  — все 
отмечали, что он никогда не гово-

рит «просто так», всегда говорит 
со смыслом, но говорит об этом 
очень просто и всегда с долей иро-
нии. Может быть, только говоря о 
Пушкине он предельно серьезен. 
Пушкин — святыня для него. 

О Битове не надо говорить. Его 
нужно слушать. И такая счастли-
вую возможность предостави-
лась  нам накануне юбилея писа-
теля.

Андрей Георгиевич, какие у вас 
мысли накануне юбилея?
АНДРЕЙ БИТОВ: Перед тобой сидит 
человек, который недавно был 
совершенно раздавлен собствен-

ным возрастом. Я понял, какой 
же это советский инфантилизм 
думать, что 80 лет — это не глубо-
кая старость. Глубокая. Ты-то не 
понимаешь, а я понимаю. Я загля-
нул недавно в эту дьявольскую 
«шайтан-машину»…

В телевизор или компьютер? 
АНДРЕЙ БИТОВ: В компьютер, в Ин-
тернет. «Шайтан-машина» — мне 
нравится этот термин. Значит, 
посмотрел в шайтан-машине воз-
раст трех людей, которые, как 
мне казалось, перешагнули по-
рог Льва Толстого, то есть вышли 
за его рубеж восьмидесяти двух 

лет. Меня действительно заинте-
ресовал их возраст, потому что я 
их знал лично, больше или мень-
ше, но знал лично. И я с ужасом 
увидел, что они не дожили до 
восьмидесяти. А они мне каза-
лись глубокими стариками.

Кто это? О ком идет речь?
АНДРЕЙ БИТОВ: Михаил Бахтин, Вик-
тор Астафьев и Василь Быков. Они 
ровно в этом возрасте, в котором 
мы с тобой беседуем, не дожив по 
два месяца до этой планки, ушли. 
Я за их упокой молюсь отдельно, 
как за границу жизни и смерти. А 
Бахтин, между прочим, был проо-
бразом для деда Одоевцева в 
«Пушкинском доме», и я его един-
ственный раз видел, и он мне пока-
зался глубоким стариком, он мне 
понравился. Я, помню, был счаст-
лив, что я его повидал, и помню, 
что я иду от него в теплый летний 
ливень, который промочил меня 
до нитки, и чувствую 
себя счастливым. Так не 
было Бахтину 80 лет.
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Андрея Битова знают как человека, 
беспощадно ироничного к себе. Но 
его ирония — это ирония мудрости.

РЕСУРСЫ 22 страны решили продлить 
соглашение об ограничении добычи

Нефти дали 
девять месяцев

Александра Воздвиженская

О
рганизация стран — экспортеров нефти 
(ОПЕК) и еще десять стран вчера приня-
ли решение продлить соглашение об ог-

раничении добычи еще на девять месяцев, то 
есть до конца марта 2018 года. Об этом стало 
известно по итогам переговоров в формате 
ОПЕК+ в Вене.

За сутки до этого мониторинговый комитет, 
куда входят несколько министров из ОПЕК и 
глава Минэнерго России Александр Новак, ре-
комендовал всем 22 странам, участвующим в 
нефтяном пакте, продлить его именно на де-
вять месяцев, хотя стороны обсуждали разные 
варианты — от шести месяцев до года, расска-
зал министр энергетики, промышленности и 
минеральных ресурсов Саудовской Аравии 
Халед аль-Фалех.

Эта новость развернула котировки барреля 
вниз: бочка Brent после недели непрерывного 
роста упала в цене с 54,6 до менее 52 долларов. 
Рубль сначала отказался идти вслед за нефтью: 
доллар на Московской бирже, как и предпола-
гала «РГ», коснулся отметки 56 рублей, а евро 
опустился ниже 63, но к вечеру вновь россий-
ская валюта подешевел. Почти неощутимую 
поддержку в первой половине дня рублю обес-
печил налоговый период. Министр финансов 
РФ Антон Силуанов заявил, что поддерживает 
усилия стран, а соглашение позволит ведомст-
ву и далее пополнять резервы.

Халед аль-Фалех считает, что к первому 
кварталу 2018 года спрос и предложение на 
рынке должны стабилизироваться. Это совпа-
дает с оценками Международного энергетиче-
ского агентства (МЭА) и Минэнерго России. В 
конце ноября этого года мониторинговый ко-
митет вновь проведет встречу параллельно с 
осенним заседанием ОПЕК, чтобы оценить, 
нужны ли дополнительные меры воздействия 
на рынок, сказал аль-Фалех.

Интерес к участию в нефтяном пакте, по 
данным информагентств, в середине мая так-
же проявляли Египет и Туркменистан. Ми-
нистр нефти и природных ресурсов Египта Та-
рек аль-Мулла ранее пояснял, что страна мо-
жет быть лишь наблюдателем, который не эк-
спортирует нефть, в отличие от ОПЕК. Однако, 
как заявил вчера глава минэнерго Эквадора 
Карлос Перес, в ноябре несколько стран могут 
присоединится к нефтяному пакту, и первые 
претенденты — Египет и Туркменистан.

От исполнения обязательств по сокраще-
нию добычи в рамках соглашения по-прежне-
му освобождают Ливию и Нигерию. В этих 
странах политическая и экономическая об-
становка нестабильна, а добыча в течение по-
следнего года постоянно то падала, то росла. 
Ирану пока разрешают наращивать 
добычу, но в рамках оговоренных 
ранее 90 тысяч баррелей в сутки.
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Пассажиров не оставят на перроне. Москва и Киев сохранят сообщение. 
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Мировые запасы нефти все еще очень велики, 
и сделка ОПЕК+ может абсорбировать излишки.

Акцент

 Может быть, только говоря 
о Пушкине, он всегда 
предельно серьезен. 
Пушкин — святыня для него
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Владимир Баршев

С
егодня и завтра вступают в силу два 
приказа МВД. Первый устанавливает 
требования к автошколам, в которых 

ГИБДД сможет принимать экзамены. То есть, 
какие документы автошколы должны для это-
го получить. Второй  —  основания для ГИБДД, 
чтобы принять экзамены в данной автошко-
ле. 

То есть теперь кандидаты в водители смо-
гут официально сдавать теорию и площадку 
непосредственно в том учебном заведении, 
где проходили подготовку. При чем на тех же 
машинах. 

Понятно, что это добавит таким автошко-
лам конкурентноспособности. 

Напомним, что после вступления в силу 
поправок в закон о безопасности дорожного 
движения, у ГИБДД появилось право прини-
мать экзамены на базе автошкол. Правда, к 
этим автошколам в законе, а также в поста-
новлении правительства прописаны доволь-
но жесткие требования. 

Но в прошлом году вступил в силу админи-
стративный экзамен по приему экзаменов, а 
порядка взаимодействия с автошколами, 
предусмотрено не было. 

Между тем ситуация складывается такая, 
что до сегодняшнего дня ГИБДД активно ис-
пользует для приема экзаменов площадки ав-
тошкол. Просто по той причине, что не у каж-

дого экзаменационного подразделения есть 
свои площадки. Тем более, что согласно ре-
гламенту, требования к этим площадкам до-
вольно серьезные. Не у всякого подразделе-
ния МВД найдутся необходимые площади. 
Исключение из этого правила — Москва. 

Практически 80 процентов экзаменов на 
права принимается на машинах автошкол. 
И это тоже понятно. Содержать на балансе 
МВД мотоциклы, легковушки, грузовики, 
автобусы и прицепы к ним довольно наклад-
но. А в некоторых регионах попросту бес-
смысленно, если, например, на права кате-
гории «Е» к «D» — автобус с прице-
пом — хочет сдать один человек в 
полгода. 

ЦИФРА

2
МИЛЛИОНА 
граждан получили водительские удостовере-
ния в прошлом году впервые.

62

Анна Попова 
предлагает защи-
щаться от фальсифи-
ката с помощью 
Уголовного кодекса
Страница 5
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Владислав Куликов 

П
редседатель Комитета Гос-
думы по государственно-
му строительству и зако-

нодательству Павел Крашенин-
ников заявил, что предлагает 
подумать над сокращением чи-
сла субъектов законодательной 
инициативы. Проще говоря, ин-
станций, имеющих право вно-
сить в Госдуму законопроекты.

Это заявление прозвучало 
вчера на презентации его книги 
«Закон и законотворческий про-
цесс». В книге детально и, что на-
зывается, из первых уст расска-
зывается, как готовятся законы. .

Один из дискуссионных во-
просов: число инстанций, кото-
рые имеют право вносить в Гос-
думу инициативы. Время от вре-
мени возникают предложения, 
увеличить их количество. В книге 
высказывается мысль, что увели-
чивать число не стоит. Один из 
выступающих задал прямой во-
прос: а кого будем сокращать? 

— Я сторонник того, что Кон-
ституция — очень хороший доку-
мент, она универсальная, и ее не 
надо трогать в этом вопросе, — от-
ветил Павел Крашенинников. 

Поясним: именно Основной 
Закон перечисляет всех, кто пра-
ве предлагать законопроекты 
парламенту. «Если же  через ка-
кое-то время вернемся к вопросу 
о том, сколько должно быть субъ-
ектов инициативы, то не с точки 
зрения их увеличения», продол-
жил Павел Крашенинников. По 
его словам, в России создан хоро-
шо отрегулированный и отла-
женный механизм законотворче-
ской деятельности. Как всякий 

тонкий механизм, он требует 
квалифицированного «пользова-
теля», по крайней мере, знакомо-
го с его эксплуатацией. В опреде-
ленном смысле данная работа и 
призвана стать такой «инструк-
цией по эксплуатации». Вместе с 
тем Павел Крашенинников кон-
статирует, что «все еще живо на-
ивное убеждение, согласно кото-
рому стоит принять «правиль-
ный» закон, и жизнь наладится». 

В качестве примера приводят-
ся случаи, когда резонансные 
преступления «у некоторых за-
конотворцев вызывали правед-
ный гнев, который вкупе со 
стремлением набрать побольше 
«пиаровских лайков» и негласно 
существующими количествен-
ными оценками депутатской ак-
тивности, побуждали их вносить 
все новые и новые поправки в 
Уголовный кодекс по принципу 
«чем больше, тем лучше». 

«В итоге Уголовный кодекс 
приобрел «лоскутный», неси-
стемный и разбалансированный 
характер, так что нам предстоит 
большая работа по формулиро-
ванию концепции нового УК, его 
разработке и принятию парал-
лельно с УПК», — сообщил Павел 
Крашенинников.  Кроме того, по 
его словам, необходимо принять 
единый Гражданский процессу-
альный кодекс.   

Как пояснил он корреспон-
денту «РГ», сейчас постепенно 
проходит унификация Граждан-
ского и Арбитражного процессу-
ального кодексов. «С помощью 
поправок они приходят к общему 
знаменателю», сказал Павел Кра-
шенинников, подчеркнув, что 
после создания объединенного 

Верховного суда России это сде-
лать легче. Кроме того, нараба-
тывается практика применения 
еще достаточно молодого Кодек-
са - Кодекса административного 
судопроизводства. Специалисты 
анализируют, что в нем правиль-
но, что необходимо усовершенст-
вовать. И это тоже часть подгото-
вительной работы по созданию 
единого ГПК.

Как рассказал Павел Краше-
нинников, в особенной части ко-
декса будут общие вопросы, оди-
наково отрегулированные во 
всех видах судебных процессов. А 
в особенных частях будут уже 
прописывать процедуры рассмо-
трения отдельных видов споров: 
административных, экономиче-
ских и т.п. Любопытно, что Павел 
Крашенинников в беседе с корре-
спондентом «РГ» особо отметил 
роль «РГ» в законодательном 
процессе. Некоторые законы 
были приняты или после публи-
каций в газете, или после того, 
как идеи были высказаны в ходе 
«Деловых завтраков» или кру-
глых столов в «Российской газе-
те».  «Важно, чтобы юристы зна-
ли, как рождаются нормы права, 
а не только, что эти нормы из 
себя представляют», — сказал Па-
вел Крашенинников. По его мне-
нию, книга может быть полезна 
не только федеральным законот-
ворцам, студентам юридических 
вузов и лоббистам в палатах Фе-
дерального Собрания, прави-
тельстве и федеральных органах 
исполнительной власти, но и гра-
жданам, интересующимся парла-
ментской жизнью, избирателям 
— для ответа на вопрос о том, для 
чего нужны депутаты.

СОВФЕД

Силовикам 
не хватает 
средств на 
соцподдержку

ПОВЫШЕНИЕ 
ПО СЛУЖБАМ

Галина Мисливская

ПРИ СОХРАНЕНИИ нынешних 
объемов финансирования МВД 
полицейские-очередники до-
ждутся своих квартир через 100 
лет, в Федеральной службе су-
дебных приставов (ФССП) из-за 
низких зарплат и отсутствия 
соцгарантий текучка достигает 
100% за 3,5 года. Об этих и дру-
гих тяготах своей службы гово-
рили в четверг в Совете Федера-
ции на заседании Совета по со-
цзащите военнослужащих, со-
трудников правоохранительных 
органов представители МВД, 
ФСИН, Росгвардии, ФССП и дру-
гих ведомств.

Как рассказал замглавы МВД 
Александр Махонов, в полиции 
91 тысяча сотрудников претен-
дует на получение единовремен-
ной социальной выплаты. Чтобы 
удовлетворить все потребности, 
нужно 340 млрд руб., а ведомст-
ву выделено лишь 2,1 млрд руб., 
их хватит на выплаты 320 се-
мьям. «С учетом такого финан-
сирования на ближайшие годы 
срок обеспечения очередников 
жильем составит свыше 100 
лет», — заявил замминистра. Ре-
шать проблему в ведомстве 
предлагают не только за счет по-
вышения бюджетного финанси-
рования: у МВД есть свободные 
земли, на которых можно по-
строить жилье для сотрудников, 
но этому мешают пробелы в за-
конодательстве. По мнению ви-
це-спикера Совфеда Юрия Воро-
бьева, в свое время стоявшего у 
истоков создания МЧС, у спаса-
телей есть опыт решения жи-
лищных вопросов путем переда-
чи земель коммерческим струк-
турам в обмен на квартиры в бу-

дущих домах. Сенатор считает, 
что необходимо «снимать нор-
мативные закорючки» и готов 
собрать рабочую группу для ре-
шения этой проблемы.

После создания Росгвардии 
более 142 тысяч сотрудников по-
лиции перешло в новую структу-
ру со старыми проблемами, от-
метил представитель службы 
Андрей Мельченко. От МВД 
Росгвардия приняла 11,5 тысячи 
учетных дел сотрудников, 
нуждающихся в улучшении жи-
лищных условий, на эти цели 
требуется более 50 млрд рублей. 
Есть проблемы и с вещевым 
обеспечением — парадную фор-
му выдали только тем, кто слу-
жит в центральном аппарате, 
остальные обходятся полевой. 
Сейчас Росгвардия активно за-
нята подготовкой законодатель-
ной базы, которая позволит 
улучшить обеспечение личного 
состава всем необходимым.

«Я сижу в зале и радуюсь мол-
ча за наших коллег — у них есть 
социальные гарантии, есть, что 
совершенствовать», — отметил 
глава ФССП Дмитрий Аристов. 
Судебные приставы, подчеркнул 
он, хоть и выполняют часть фун-
кций правоохранительных орга-
нов, но их уровня соцзащиты не 
имеют, поскольку закон причи-
сляет их к гражданским госслу-
жащим. Небольшие зарплаты (в 
среднем 32 тыс. рублей в месяц), 
слабое социальное обеспечение 
вкупе с профессиональными ри-
сками приводят к большой те-
кучке кадров: за 3,5 года состав 
службы меняется на 100%. Реше-
нием проблемы в ведомстве счи-
тают перевод ФССП в категорию 
госслужбы «иного вида», кото-
рая учитывала бы выполняемые 
приставами правоохранитель-
ные функции.

С аналогичными проблемами 
сталкивается и ФСИН, сотруд-
ники которой рискуют жизнью, 
но не получают наравне с поли-
цейскими компенсаций в случае 
гибели при исполнении, расска-
зал замглавы службы Валерий 
Максименко.

Совет Федерации готов рабо-
тать над вопросами улучшения 
соцобеспечения правоохраните-
лей. Юрий Воробьев предложил 
обсудить проблемы ФСИН и 
ФССП на правительственном 
часе с министром юстиции. Но и 
самим ведомствам советовал не 
плошать. «Минфин — это госу-
дарственная бухгалтерия. Вы 
должны стучаться и пробивать 
эти двери, добиваться решения 
своих вопросов», — напутство-
вал он участников заседания.

Президент Владимир Путин призвал помнить уроки истории

Ключ к примирению

Кира Латухина

И
збегать расколов и 
сохранить единство 
российской нации 
призвал президент в 
московском Сретен-

ском монастыре, где прошла це-
ремония освящения нового хра-
ма Воскресения Христова и Но-
вомучеников и Исповедников 
Церкви Русской.

Храм посвящен памяти тех, 
кто пострадал за веру в период 
богоборчества, кто погиб в ходе 
репрессий; и вместе с тем оли-
цетворяет примирение. Это важ-
ное, значимое событие не только 
для православных верующих, но 
и для общества в целом, подчер-
кнул глава государства.

«Глубоко символично, что но-
вый храм открывается в год 
100-летия Февральской и Ок-
тябрьской революций, ставших 
отправной точкой для очень мно-
гих из тех тяжелейших испыта-
ний, через которые пришлось 
пройти нашей стране в XX веке», 
— отметил Владимир Путин.

«Мы должны помнить и свет-
лые, и трагические страницы 
истории, учиться воспринимать 
ее целиком, объективно, ничего 
не замалчивая. Только так воз-
можно в полной мере понять и 

осмыслить уроки, которые нам 
преподносит прошлое», — убе-
жден президент.

«Мы знаем, как хрупок гра-
жданский мир, — теперь мы это 
знаем, — мы никогда не должны 
забывать об этом. Не должны за-
бывать о том, как тяжело затяги-
ваются раны расколов», — про-
должил глава государства.

«И именно поэтому наша об-
щая обязанность — делать все от 
нас зависящее для сохранения 
единства российской нации, че-
рез постоянный диалог поддер-
живать общественно-политиче-
ское согласие и, опираясь на 
наши традиционные ценности, 
на ценности наших традицион-
ных религий — православия, ис-
лама, иудаизма, буддизма, — не 
допускать никакого ожесточе-
ния и никакого раскола», — при-

звал Путин. «Создание общно-
сти целей, главная из которых — 
благополучие каждого нашего 
человека и нашей Родины в це-
лом, и есть тот ключ, который по-
могает преодолевать разногла-
сия», — убежден он.

В эти дни отмечается десяти-
летие восстановления единства 
РПЦ. Русская православная цер-
ковь в России, страдая, неся ог-
ромные потери, всегда была ря-
дом с народом. А Русская право-
славная церковь за границей по-
могала соотечественникам не 
только сохранять веру, но и 
ощущать тесную связь с Роди-
ной. Восстановление их единст-
ва — символ и пример того, что 
история нашей страны, ее прош-
лое должны не разъединять, а 
объединять, считает глава госу-
дарства.

«Нашу страну, саму россий-
скую государственность невоз-
можно представить без духовно-
го исторического опыта Русской 
православной церкви, который 
передается из поколения в поко-
ление через пастырское слово», 
— также сказал президент. Путин 
уверен, что новый храм будет 
способствовать укоренению в 
обществе идей добра, взаимоу-
важения и примирения.

Глава государства передал в 
дар храму икону Иоанна Предте-
чи XIX века (ее поместили в алта-
ре), а также осмотрел храм вме-
сте с Патриархом Московским и 
всея Руси Кириллом и наместни-
ком монастыря епископом Его-
рьевским Тихоном. Президент 
также побеседовал с представи-
телями РПЦ за границей. «Живая 
духовная связь очень важна, осо-
бенно в современном сложном 
мире, полном противоречий», — 
сказал он. Все мировые религии 
опираются на традиционные 
ценности, заметил Путин и заве-
рил собеседников, что они всегда 
желанные гости в России. «Даже 
не гости — вы здесь хозяева», — 
сказал он. Иерархи поблагодари-
ли за содействие процессу сбли-
жения и объединения церквей и 
подарили президенту икону свя-
тителя Ионы Ханькоуского.

«С особым чувством я совер-
шил освящение этого храма, — 
заявил Патриарх. — Он построен 
недалеко от известной Лубянки, 
где совершались неправедные 
суды над многими людьми, в том 
числе над нашими иерархами, 
священниками, верующим на-
родом. Это был символ страда-
ния наших людей. Именно на 
этом месте воздвигается храм, 
посвященный Воскресению 
Христову».

Предстоятель РПЦ поздравил 
всех верующих с 10-летием вос-
соединения Русской православ-
ной церкви и Русской право-
славной церкви за границей, а 
также поблагодарил мэра Мо-
сквы Сергея Собянина за содей-
ствие при строительстве и в на-
градил его орденом святого кня-
зя Даниила Московского I степе-
ни. «Вместе мы возвращаем ду-
ховное и культурное наследие 
Москвы», — сказал Собянин. Па-
триарх вместе с духовенством 
перенесли в освященный собор 
ковчег с мощами священному-
ченика Илариона (Троицкого), 
настоятеля Сретенского мона-
стыря в 1920-е годы.

Глава государства с Патриархом 
Московским и всея Руси Кириллом 
во время посещения Сретенского 
монастыря.

Павел Крашенинников: надо принять единый Гражданский 
процессуальный кодекс.

Акцент

 Наша общая обязанность — 
делать все от нас зависящее 
для сохранения единства 
российской нации

В очереди на жилье 
сейчас стоят более 
90 тысяч семей 
сотрудников 
полиции
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ПРАВО Павел Крашенинников предлагает сократить число инициаторов 
законопроектов

Кому дано писать законы

АРМИЯ Минобороны 
объявило имена 
медиа-асов

Перо приравняли 
к штыку

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА вечером в минобороны подвели итоги конкурса 
«МЕДИА — АС-2017», третий год проводимого по иници-
ативе главы ведомства Сергея Шойгу.

Для оценки строгого жюри со всей России представи-
ли более 800 журналистских работ по армейской и воен-
но-патриотической тематике, в том числе впервые — ма-
териалы на национальных языках. В финал вышли 47 по-
бедителей окружного этапа и около 140 представителей 
СМИ столичного региона. Их публикации и репортажи 
отличали высокий уровень профессионализма, актуаль-
ность темы и выразительность изложения. 

В номинации «Лучшие кадры» победителями стали 
спецкор телеканала «Звезда» Денис Федоненков и его 
коллега с телеканала «Россия 1» Дмитрий Петров. Луч-
шую радиопрограмму об армии, по мнению жюри, под-
готовил Игорь Ружейников, который работает на ради-

останции «Маяк». В 
номинации «Сила 
слова», присуждае-
мой за материал в 
печатных СМИ, 
впервые в истории 
фестиваля получил 
не журналист, а из-
дание — редакция 
журнала «Воен-
ный». А самыми 
лучшими из новост-
ников (номинация 
«Молния») призна-
ли заместителя 

главного редактора службы политической информа-
ции «Интерфакса» Павла Коряшкина и первого замди-
ректора главной дирекции информации информагент-
ства «Россия сегодня» (Москва) Светлану Каражас. 
Вчерашний день оказался праздничным для Юлии Ро-
зенберг, которая является автором и ведущей програм-
мы «Аты-Баты» на симферопольском телеканале 
«ИТВ». Ее дебютные работы оказались лучшими в но-
минации «Прорыв». Самым зорким военным фотогра-
фом признали Сергея Бобылева из ТАСС. Он победил в 
номинации «Главный калибр»». В другой номинации — 
«На острие атаки», — которая присуждается за лучший 
материал в региональных СМИ, победила Татьяна Бех-
тенева, спецкор газеты «Губернские ведомости» из 
Южно-Сахалинска. Сразу две программы об армии 
были признаны лучшими в номинации «Проект специ-
ального назначения». Главный приз — статуэтки медиа-
асов — вчера получили программа «Часовой» («Первый 
канал») и научно-познавательный телеканал «Т24».

ЮБИЛЕЙ Владимир Путин 
преподнес Александру 
Калягину литературные 
подарки

Книга для «тети»

Кира Латухина

СТАРИННАЯ книга и «литературный» сервиз — такие 
подарки преподнес президент художественному руково-
дителю театра «Et Сetera» Александру Калягину, которо-
му исполнилось 75 лет.

На днях глава государства уже подписал указ о награ-
ждении его Орденом «За заслуги перед Отечеством» II сте-
пени. А вчера побеседовал с актером в Кремле. «Я вас по-
здравляю сердечно и с днем рождения, и с государствен-
ной наградой, и с тем, что вы так активно продолжаете 
свою творческую деятельность, но самое главное — с тем, 
что миллионы людей в нашей стране любят ваше творчест-
во. В этой связи хотел бы вам скромный подарок преподне-
сти», — сказал Владимир Путин. «Многие помнят тетушку, 
которую вы сыграли, 
вот я хочу вам пре-
поднести книжку: 
это отчет о первой 
российской экспеди-
ции в Бразилию», — 
заметил президент.

Калягин улыбнул-
ся: «Хочу вам ска-
зать, что пять лет на-
зад тоже на день ро-
ждения вы подарили 
полное собрание со-
чинений Гоголя». 
«Это фантастика. Вы 
как в воду глядели. И 
сегодня премьера 
«Ревизора», где я играю Хлестакова. Советую вам посмо-
треть, если удастся», — пригласил он.

На вопрос, долго ли готовился спектакль, юбиляр при-
знался: «Сумасшедших 14 месяцев... Это очень долго». 
«Долго? — удивился президент.—– Это же хорошо, будет ка-
чественно. А потом, не так уж и много...» «Вы понимаете, 
впервые Хлестаков такой пожилой, обычно он моложа-
вый, 23-летний, такой дуралей, поэтому решение Роберта 
Стуруа было фантастическое», — пояснил актер.

«Хлестаков — это же персонаж без возраста», — рассме-
ялся Путин.

«Это вы так мудро говорите, а на самом деле это 23-лет-
ний такой дуралей, картежник, любит выпить, а тут нем-
ножко пожилой, все это другое, а окружение все молодое. 
С этой точки зрения современно мне кажется», — произнес 
Калягин.

Президент заверил, что с удовольствием бы посмотрел 
постановку, нужно только время выбрать.

Кроме книги, глава государства подарил имениннику 
сервиз из своего подарочного фонда с цитатами из класси-
ческих произведений русских писателей и поэтов, изго-
товленный на Ломоносовском фарфоровом заводе.

Александр Калягин признался президенту, 
что спектакль «Ревизор» готовил 14 месяцев. 

Акцент

 «Нам предстоит большая 
работа по формулированию 
концепции нового УК, 
его разработке и принятию» 

Для оценки строго-
го жюри были пред-
ставлены более 800 
журналистских 
работ патриотиче-
ской тематики

Юбиляру достались 
— книга о первой 
российской экспе-
диции в Бразилию 
и сервиз с цитатами 
из произведений 
русских писателей
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Патрушев
предложил
подготовить
для ООН 
резолюцию 
об информа-
ционном
пространстве   

ИНТЕРНЕТ 
НА РАВНЫХ 
ПРАВАХ

Иван Егоров, Завидово, 
Тверская область

РОССИЯ готова совместно с за-
интересованными странами вне-
сти в ООН резолюцию, которая 
предусматривала бы нормы и 
принципы государств в инфор-
мационном пространстве. Об 
этом заявил журналистам секре-
тарь Совбеза РФ Николай Патру-
шев по итогам прошедшей в За-
видове Восьмой международной 
встречи высоких представите-
лей из многих стран, курирую-
щих вопросы безопасности. 

— Россия рассматривает воз-
можность внесения совместно 
со всеми заинтересованными 
странами на рассмотрение в Ге-
нассамблее ООН новой коллек-
тивной резолюции по междуна-
родной информбезопасности, — 
сказал Патрушев. 

По его словам, в ней могли бы 
быть сформулированы нормы и 
принципы поведения государств 
в информационном пространст-
ве, а также конкретные положе-
ния по механизму переговоров в 
рамках ООН по этой тематике. 
При этом, как подчеркнул секре-
тарь СБ РФ, участники форума 
согласились, что ни одна страна 
мира не может считать себя за-
щищенной от угроз в этой сфере. 

— Заявлено о недопущении ис-
пользования информационно-
коммуникационных технологий 
для достижения военно-полити-
ческих целей. Сообщалось о не-
обходимости выработки под эги-
дой ООН правил ответственного 
поведения государств в инфор-
мационном пространстве, — ска-
зал Николай Патрушев. 

Россия, по его словам, как и 
большинство стран мира, твердо 
стоит за суверенитет в области 
международной информацион-
ной безопасности, за равный до-
ступ всех государств к управле-
нию Интернетом, за обеспече-
ние основополагающего прин-
ципа ООН о недопустимости 
вмешательства во внутренние 
дела других государств. Как от-
метил Николай Патрушев, РФ го-
това закрепить все эти важней-
шие постулаты в международ-
ной правовой форме. 

Еще одна тема, которая обсу-
ждалась в Завидове, — это сра-
щивание международной пре-
ступности и терроризма. Тре-
вожной тенденцией является 
сращивание преступных групп 
с террористическими организа-
циями. 

Секретарь российского Сов-
беза также привел данные ООН, 
согласно которым сумма ежегод-
но отмываемых денег, зарабо-
танных преступным путем, пре-
вышает 1,5 млрд долларов. 

Все это требует от междуна-
родного сообщества быстрых от-
ветных мер, подчеркнул секре-
тарь СБ РФ. В то же время он за-
метил, что страны, которые при-
зывают не сотрудничать с Рос-
сией в сфере безопасности, сами 
оказываются в изоляции.

— У меня складывается такое 
впечатление, что те, кто призы-
вает не участвовать с нами и счи-
тает, что они нас изолируют, пра-
ктически сами стремятся изоли-
ровать себя, — сказал Патрушев.

Так он ответил на вопрос жур-
налистов о заявленной Западом 
изоляции России. В подтвержде-
ние своих слов Патрушев привел 
пример роста числа участников 
ежегодно проводимой в РФ под 
эгидой Совбеза России междуна-
родной встречи высоких пред-
ставителей, курирующих вопро-
сы безопасности. По его словам, 
если на первой встрече в 2010 
году были представители 44 
стран, то на нынешней — пред-
ставители 95 государств.

Иван Петров

В
черашнее утро жители мно-
гоквартирного дома на пе-
ресечении Новопередел-

кинской улицы и Боровского 
шоссе на западе столицы запом-
нят надолго. Примерно в 10 утра 
их в массовом порядке стали кор-
ректно, но настойчиво просить 
покинуть свои квартиры. Дом 
был оцеплен машинами «скорой 
помощи», пожарной охраны и 
полиции. По характерной форме 
и маскам, закрывающим лицо, 
можно было узнать и оператив-
ников ФСБ, в немалом количест-
ве присутствовавших на месте 
инцидента.

Некоторое время специали-
сты и взрывотехники просвечи-
вали дом специальным оборудо-
ванием. Потом силовики пошли 
на штурм. Из одной квартиры, 
которую хозяйка сдавала приез-
жим из Средней Азии, вывели 
четверых человек в наручниках и 
тут же увезли в неизвестном на-
правлении на микроавтобусе с 
затонированными стеклами. 

При этом ясности, кто это та-
кие и чем они так опасны, какое-
то время совсем не было. Офици-
ально силовые ведомства ничего 
не комментировали. Появилась 
даже версия, что это ФСБ прово-

дит учения, в рамках которых 
проверяет, как другие ведомства 
готовы к отражению террористи-
ческой угрозы. К слову, подобные 
учения в настоящее время актив-
но проводятся в столичном аэро-
порту Внуково. 

Ясность ближе к обеду внес 
Центр общественных связей 
ФСБ России. «25 мая сотрудника-
ми ФСБ в Москве были задержа-
ны четыре члена террористиче-
ской группы, осуществлявших 
подготовку серии терактов с ис-
пользованием самодельных 
взрывных устройств на объектах 
транспортной инфраструктуры 
столицы», — сообщили в спец-
службе.

По данным «Российской газе-
ты», предположительно, терро-
ристы своими целями видели 
столичное метро и один из аэро-
портов московского авиацион-
ного узла. 

При этом среди подозревае-
мых оказались не только приез-
жие, но и граждане России. По 
данным спецслужбы, все задер-
жанные входили в запрещенную 
в России международную терро-
ристическую организацию «Ис-
ламское государство».

В ФСБ рассказали, что в ходе 
обыска в квартире, арендуемой 
задержанными, была обнаруже-

на лаборатория по производству 
взрывчатых устройств. Силови-
ки нашли и изъяли одно уже гото-
вое к применению самодельное 
взрывное устройство с поражаю-
щими элементами и компоненты 
для его изготовления. Кроме 
того, были изъяты несколько ав-
томатов, патроны к ним, грана-
ты, литература и видеозаписи 
экстремистской и террористиче-
ской направленности.

Отмечается, что руководство 
задержанной террористической 
ячейкой велось с территории Си-
рии. После совершения терактов, 
по данным ФСБ, подозреваемым 
было дано указание приехать в 
Сирию для участия в боевых дей-
ствиях на стороне террористов.

В отношении задержанных 
вчера было возбуждено уголов-
ное дело. 

Напомним, после теракта в 
метро Санкт-Петербурга были 
задержаны 10 пособников смер-
тника, осуществившего взрыв. 
Против них было возбуждено и в 
настоящий момент расследует-
ся уголовное дело сразу по трем 
статьям Уголовного кодекса РФ 
— организация деятельности тер-
рористической организации, 
участие в деятельности такой 
организации и незаконный обо-
рот оружия.

Оперативники ФСБ провели спецоперацию по задержанию предполагае-
мых террористов ювелирно — никто не пострадал.

Среди четверых задержанных, по данным ФСБ, оказались не только при-
езжие из Средней Азии, но и граждане России.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

СТАТЬ ИЗВЕСТНЫМ 
ИНЖЕНЕРОМ
ПРОФЕССИЯ инженера снова приобретает популяр-
ность. По данным опроса, проведенного Всероссийским 
центром изучения общественного мнения (ВЦИОМ) в 
канун выпускных школьных экзаменов, эта профессия 
стала считаться более привлекательной (9 процентов 
против 4 в 2005 году).

Каждый третий (35 процентов в 2017 году против 12 в 
2005-м) назвал профессии врача/медработника. Верхние 
строчки в «народном рейтинге» заняли также юриспру-
денция (11 процентов), педагогика (10) и рабочие про-
фессии (10). Опрос проводился среди 1800 россиян, име-
ющих подрастающее поколение. На протяжении трех 
дней их обзванивали специалисты ВЦИОМ и предлагали 
выбрать не более трех профессий, которых они пожелали 
бы для своих детей или внуков. 

А сам выпускник 
школы, выбираю-
щий профессию ин-
женера, — кто он в 
среднестатистиче-
ском измерении? 
Как показывают ис-
следования, это юно-
ша, обучающийся в 
обычном классе об-
щеобразовательной 
школы. Его родите-
ли, как правило, не 
имеют высшего об-
разования, являются 

служащими, рабочими или обслуживающим персона-
лом. Они и влияют на выбор профессии. Выпускник шко-
лы планирует поступать в вуз для повышения своего со-
циального статуса, построения успешной карьеры, полу-
чения в будущем высокооплачиваемой работы. По мне-
нию старшеклассников, выбирающих профессию инже-
нера, профессия должна быть интересной, обеспечивать 
материальный достаток, карьерный рост, иметь высокий 
социальный статус, давать возможность общения с инте-
ресными людьми, быть востребованной на рынке труда. 
Почти каждый второй выбирающий профессию инжене-
ра не ограничивается только ею, а намечает себе вторую 
профессию (юриста, менеджера, экономиста).

«Надо пропагандировать инженерную деятельность 
как принадлежность к высшей сфере интеллектуальной 
деятельности, — говорит председатель Московской кон-
федерации промышленников и предпринимателей, депу-
тат Госдумы от «Единой России» Елена Панина. — В доре-
волюционной России получить звание инженера мог да-
леко не каждый». Это точно. Потому что в дореволюцион-
ной (доиндустриальной) России сама профессия не была 
массовой (инженерный потенциал империи к 1917 году 
составлял 11,8 тысячи человек). А Витрувий, Архимед, 
Ктесибий вошли в историю не только потому, что были 
великими творцами техники, но еще и потому, что — каж-
дый в свою эпоху — были чуть ли не единственными твор-
цами ее.

В советской России профессия инженера пережила 
сначала стремительный взлет, связанный с индустриали-
зацией, потом долгий застой. «Что такое инженер? В чем 
его величие, в чем его гордость?» — обращался нарком тя-
желой промышленности Г.К. Орджоникидзе к выпускни-
кам Института стали. Вопрос звучал риторически: вели-
чие и гордость были написаны на лицах. В 30-е годы инже-
неры (они наряду с пролетариями олицетворяли Магнит-
ку, Днепрогэс, Турксиб) были вознесены в общественном 
сознании на пьедестал почета, поспорить с ними за это 
место могли разве что летчики. То была эра благоговей-
ного преклонения перед техникой, которая «в период ре-
конструкции решает все», и теми, кто ее создавал.

Потом грянула НТР, и гиперболоид инженера Гарина — 
фантастика! — потрясавший когда-то наивные и востор-
женные умы, стал называться лазером и вошел в обиход 
едва ли не так же естественно и свободно, как водопро-
вод, сработанный еще рабами Рима. Невероятное стало 
очевидным. И инженер утратил ореол исключительности.

В Советском Союзе середины 80-х инженеров насчи-
тывалось более 5 миллионов. Столько стране не требова-
лось. Но технические вузы работали как конвейер, без-
остановочно выпуская энергетиков, металлургов, маши-
ностроителей. Готовили специалистов «вообще», для бу-
дущего, впрок, по формуле «чем больше, тем лучше» — не 
соизмеряя их количество с реальными потребностями 
экономики. Об инженерах, просиживавших штаны в не-
внятных НИИ и КБ или бегавших по заводским цехам и 
выбивавших у смежников опоки, штыри, шплинты, были 
написаны сотни га-
зетных статей, в том 
числе знаменитая 
«Растрата образова-
ния» Анатолия Агра-
новского.

С развалом СССР 
в России началась 
деиндустриализация 
— где-то сознатель-
ный и необходимый, 
а где-то стихийный и 
вынужденный де-
монтаж промышленной инфраструктуры. В этой инфра-
структуре была сосредоточена примерно треть всех ра-
бочих мест страны, к ней примыкал и унаследованный от 
СССР научно-технический потенциал. Закрывались за-
воды — теряли работу инженеры, падал престиж инженер-
ного труда и престижность инженерного образования.

В последние лет десять картина меняется. Появляет-
ся все больше различных производств (нередко — со сме-
шанным российско-иностранным капиталом). И теперь 
инженеры опять нарасхват. Только за последние четыре 
года количество вакансий для них, по данным Россий-
ского союза инженеров, увеличилось в четыре раза. Са-
мая востребованная специальность — инженер-кон-
структор.

При высоком спросе на инженеров их доходы осязае-
мо растут. Диплом технического вуза гарантирует его 
обладателю зарплату на 40—45 процентов выше, чем 
средняя по региону. Но квалифицированных технических 
специалистов России сегодня нужно в два раза больше, 
чем есть на рынке.

Национальная палата инженеров выступила с инициа-
тивой объявить 2018 год в России Годом инженера. А Мо-
сковский международный инженерный форум обратился 
к президенту страны с предложением учредить почетное 
звание «Заслуженный инженер Российской Федерации». 
Правда, дефицит инженеров не восполнишь почетным 
званием. Оно должно ведь к кому-то прилагаться.

Диплом техническо-
го вуза гарантирует 
его обладателю зар-
плату на 40—45 про-
центов выше, чем 
средняя по региону

Технических специ-
алистов России 
сегодня нужно в два 
раза больше, чем 
есть на рынке

Необходимо 
выработать 
под эгидой ООН 
правила ответст-
венного поведения 
государств в инфор-
мационном 
пространстве

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ задержала четверых «игиловцев», которые планировали теракты

Бомбу готовили к взрыву

Правительство Кабинет министров поддержит научные разработки 
студентов

Копилка для идей
Владимир Кузьмин, Казань

П
о 30 миллионов ру-
блей в рамках пилот-
ного проекта полу-
чит ряд ведущих ву-
зов на поддержку 

технологического предпринима-
тельства.

Глава правительства провел в 
столице Татарстана заседание 
президиума совета по модерни-
зации экономики и инноваци-
онному развитию, чтобы обсу-
дить развитие студенческого 
технологического предприни-
мательства и роль университет-
ского предпринимательства в 
экономике. 

Проблем тут все еще остает-
ся немало. Так, студенты Казан-
ского федерального универси-
тета жаловались премьеру на 
порядок оформления аренды 
университетских помещений: 
сначала нужно пройти согласо-
вание с наблюдательным сове-
том вуза, потом с министерст-
вом образования и науки, еще с 
Росимуществом. Потом такая 
же нелегкая процедура повторя-
ется для получения доступа к 
необходимому оборудованию. 
Все это может длиться около 
года, подтвердили руководите-
ли высших учебных заведений. 
«Попробуем посмотреть, как 
сжать эти процедуры», — пообе-
щал Дмитрий Медведев.

Любое предприятие требует 
стартового финансирования. Но 
когда такой студенческий высо-
котехнологичный бизнес ищет 
средства в действующих фондах 
поддержки, ему отказывают 
только из-за того, что разработ-
ками занимаются именно сту-
денты. Тем же кандидатам наук 
найти понимание в венчурных 
фондах намного проще. Премье-
ра попросили на наукоемком 
направлении создать какие-то 
отдельные программы и конкур-
сы среди студентов и аспиран-
тов.

«Какие-то критерии должны 
быть, хотя для дела никакой раз-
ницы нет — кандидат вы наук или 
студент», — отметил глава пра-
вительства. Если идея хорошая и 
перспективная, то она должна 
получать финансирование. Но 
опять же он согласился под-
умать над введением отдельной 
квоты.

Еще студенческие предприя-
тия при университетах хотели 
бы получить господдержку для 
гарантированного участия в 
крупных выставках. Казанский 
федеральный университет даже 
получил премьерское одобре-
ние для проведения собственно-
го круглого стола в рамках фо-
рума «Открытые инновации». 
Вице-премьер Аркадий Дворко-
вич сообщил, что правительство 
сейчас хочет попробовать пи-
лотный проект, в рамках кото-
рого ряд ведущих вузов страны 
получат по 30 миллионов ру-
блей, которыми сами смогут 
распоряжаться для поддержки 
своих малых университетских 
предприятий.

Особое внимание ведущим 
вузам страны правительство 
оказывает не первый год. За по-
следние десять лет в развитие 

этой системы вложено 114 мил-
лиардов рублей, что позволило 
создать современную исследо-
вательскую инфраструктуру. 
Сейчас реализуется приоритет-
ный проект «Вузы как центры 
создания инноваций». 

«Общая задача — чтобы эти 
инвестиции работали в интере-
сах всего общества, чтобы ре-
зультаты интеллектуального 
труда были доступны не только 
специалистам, но и превраща-
лись в экономически оправдан-

ные проекты», — объяснил его 
цели премьер-министр Дмит-
рий Медведев.

Проблема в том, что при всем 
богатстве талантливыми изо-
бретателями, страна серьезно 
отстает в коммерциализации 
изобретений. Над тем, чтобы 
технологическое предпринима-
тельство стало популярным, 
правительство работает послед-
нее десятилетие. 

В 2009 году увидел свет феде-
ральный закон, позволяющий 

создавать при университетах 
малые инновационные пред-
приятия, которые бы и занима-
лись коммерциализацией ре-
зультатов интеллектуальной де-
ятельности. «С 2009 года таких 
предприятий появилось около 
трех тысяч. Причем почти 2700 
создано именно при универси-
тетах», — озвучил Дмитрий Мед-
ведев эффект от закона.

— Чтобы стартапы были более 
успешными, нужно понимать 
потенциальный спрос, а спрос 
как никто лучше понимают 
именно промышленные компа-
нии, — заявил глава кабинета ми-
нистров.  —  В студентах они 
должны видеть не только своих 
будущих сотрудников, но и до-
верять проектным командам из 
университетов решение своих 
технологических задач. 

Для этого была реализована 
программа субсидирования ис-
следований технологических 
разработок силами университе-
тов и государственных научных 
центров. В рамках другой про-

граммы в стране создано 200 ла-
бораторий, в которых работает 
пять тысяч ученых, научных со-
трудников, свыше 700 студен-
тов. 

Сейчас действует программа 
по формированию инжинирин-
говых центров, занимающихся 
перспективными разработками 
в сфере композитных материа-
лов, микропроцессов, биотехно-
логий. Свыше 50 таких центров 
получили государственную под-
держку в 3,5 миллиарда рублей.

Все действующие программы 
оцениваются положительно, со-
слался премьер на экспертные 
мнения. «Но надо признать, что 
масштабного эффекта все-таки 
не удалось добиться», — заявил 
премьер-министр, предложив 
обсудить, что можно еще пред-
принять.

Глава правительства во время 
посещения IT-лицея Казанского 
федерального университета.
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Акцент

 Правительство намерено 
выделить ведущим вузам 
страны по 30 млн рублей 
для поддержки своих малых 
предприятий

V
E

S
T

I.
R

U
V

E
S

T
I.

R
U



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 мая 2017
пятница №113 (7279)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СОТРУДНИЧЕСТВО Подписано 
уникальное соглашение между 
Международной организацией 
труда и ПАО «ЛУКОЙЛ»

Бизнес дает 
работу молодежи

Ирина Поленова

КРУПНЫЙ российский бизнес 
подтверждает свое стремление и 
возможность работать не просто 
в «правовом поле», но и по са-
мым высоким мировым стандар-
там в сфере социально-трудовых 
отношений. В Москве, в Доме 
правительства на Краснопре-
сненской набережной было под-
писано уникальное в своем роде 
соглашение о развитии сотруд-
ничества Международной орга-
низации труда (МОТ) с одной из 
крупнейших российских компа-
ний — ПАО «ЛУКОЙЛ» на период 
с 2018 по 2022 годы (первое та-
кое соглашение было подписано 
в декабре 2012 года). Документ, 
под которым в торжественной 
обстановке поставили свои под-
писи генеральный директор 
МОТ Гай Райдер и президент ЛУ-
КОЙЛа Вагит Алекперов, пред-
усматривает сотрудничество 
между сторонами в особенно ак-
туальной нынче сфере молодеж-
ной занятости. На сегодня это 
единственное соглашение между 
МОТ и российской компанией. 

— Очень важно, что диалог 
между странами осуществляет-
ся на различных уровнях — это и 
подписание соглашений, и за-
ключение договоренностей на 
уровне МОТ, и совещания между 
министрами. Но самым важным 
мы считаем взаимодействие не-
посредственно с работодателя-
ми, — сказала, открывая торже-
ственную церемонию, вице-пре-
мьер Ольга Голодец. — Соглаше-
ние, которое сегодня подписано, 
задает новые стандарты занято-
сти для молодежи. Благодаря ему 
российская компания будет про-
двигать эти инициативы в раз-
ных странах мира.

По мнению вице-премьера, 
подобная стратегия — это прояв-
ление социальной ответственно-
сти, свидетельство формирова-
ния новой позиции во всем мире 
по отношению к вопросам соци-
ально-трудовых отношений. 
«Мы считаем, что трудовые 
стандарты, которых придержи-
ваются Российская Федерация и 
все прогрессивные страны мира, 
должны распространяться с по-
мощью МОТ и всех возможных 
доступных инструментов», — 
подчеркнула г-жа Голодец.

Как известно, МОТ — специа-
лизированное учреждение Орга-
низации Объединенных Наций, 
в него входят 187 из 193 госу-
дарств—членов ООН. Базовый 
принцип МОТ — трипартизм: в 
рамках ее трехсторонней струк-
туры здесь на равных основани-
ях ведут переговоры правитель-
ства, работодатели и профсою-
зы. Проблему преодоления кри-
зиса в сфере занятости молоде-
жи глава МОТ Гай Райдер назвал 
«одним из важнейших вызовов 
современности», а подписанное 
в Москве соглашение — «отлич-
ным примером сотрудничества 
МОТ и частной компании». Г-н 
Райдер выразил особую призна-
тельность президенту ПАО «ЛУ-
КОЙЛ» Вагиту Алекперову за то, 
что свою «глубокую привержен-
ность выбранному курсу» рос-
сийская компания демонстриру-
ет в течение многих лет. 

Вагит Алекперов, в свою оче-
редь, отметил, что именно успех 
проекта «Партнерство в сфере 
занятости молодежи стран 
СНГ», реализации которого не 
смог помешать даже кризис, по-
зволил сейчас продолжить рабо-
ту и вывести ее на новый уро-

вень. «Сегодняшнее соглашение 
является для нас важным шагом. 
Мы идем по правильному пути и 
имеем поддержку в его реализа-
ции», — сказал г-н Алекперов, 
подчеркнув, что само присутст-
вие на церемонии представите-
лей правительства России, а так-
же руководителей Федерации 
независимых профсоюзов и 
РСПП как объединения работо-
дателей, уже само по себе гово-
рит о многом. Проект продвига-
ется в Азербайджане, Казахста-
не, Российской Федерации и Уз-
бекистане. Что же касается Рос-
сии, проект реализуется в шести 
пилотных регионах: это ХМАО—
Югра, Пермский край, Калмы-
кия, Республика Коми, Астра-
ханская и Калининградская об-
ласти. Главной целью проекта яв-
ляется дальнейшее повышение 
эффективности политических 
мер и программ, содействующих 
созданию достойных рабочих 
мест для молодых людей.

Суть совместной работы в 
том, чтобы, по словам Вагита 
Алекперова, проявить «откры-
тость, характерную для нашей 
страны», и «добрую волю» в диа-
логе работодателей, работников 
и международных организаций, 
регулирующих социально-тру-
довые отношения. Как пояснили 
в правительстве РФ, в соответст-
вии с первым соглашением с 
2014 г. функционирует меха-
низм добровольной взаимной 
экспертной оценки политики и 
программ в области занятости 
молодежи (МОТ рекомендовала 
подобный механизм для гло-
бального распространения). 
Проект координируется Бюро 
МОТ для стран Восточной Евро-
пы и Центральной Азии. Создана 
субрегиональная сеть, в кото-
рую в ряде стран, относящихся к 
сфере деятельности Бюро, вхо-
дят министерства труда, службы 
занятости и социальные партне-
ры. Результаты их работы помо-
гают совершенствовать моло-
дежную политику в сфере трудо-
вых отношений. Так, только в 
Азербайджане в скором буду-
щем планируется в рамках этого 
проекта оказать поддержку при-
мерно 10 тысячам семей в сель-
ской местности. В России прове-
рили практикой инициативы, 
которые обеспечивают молоде-
жи право на труд. В Калмыкии и 
Пермском крае опробована си-
стема субсидирования при прие-
ме на работу молодых людей, ко-
торым самим устроиться на ра-
боту сложно. В ХМАО реализова-
на схема молодежных гарантий 
по опыту стран Евросоюза — то 
есть возможность продолжить 
обучение или получить доступ к 
хорошей вакансии. Совместны-
ми усилиями удалось разрабо-
тать «дорожные карты», чтобы 
обеспечить молодежи достой-
ные рабочие места. 

Как отметил глава Федерации 
независимых профсоюзов Миха-
ил Шмаков, «яркий пример ЛУ-
КОЙЛа как социально ориенти-
рованной частной компании» 
особенно показателен на фоне 
ряда других транснациональных 
корпораций, к которым на сегод-
ня у МОТ и Международной фе-
дерации профсоюзов накопи-
лось немало претензий, тем бо-
лее когда дело касается трудоу-
стройства молодежи. «Компания 
«ЛУКОЙЛ» является флагманом 
российской экономики», — счи-
тает глава РСПП Александр Шо-
хин, — и она всегда активно дей-
ствует на публичной площадке». 
По мнению г-на Шохина, именно 
такие шаги позволят в будущем 
решить «принципиальную зада-
чу молодежной занятости» как 
необходимого условия будущей 
«промышленной революции 
4.0». Очень важно, считает глава 
РСПП, что в данном случае речь 
идет не о «демонстрации наме-
рений», а о вполне жизнеспособ-
ном, убедительном проекте, ко-
торый дает немалую отдачу и 
способен делать это в будущем с 
учетом приоритетов экономиче-
ской политики страны.

ДЕНЬГИ Иностранные 
спекулянты начнут игру 
против рубля летом

Все на выход

Игорь Зубков

ИНОСТРАННЫЕ спекулянты, которые с конца прош-
лого лета поддерживают крепкий рубль, во второй поло-
вине года выйдут из игры, предупреждают авторы докла-
да Аналитического центра при правительстве РФ (АЦ). 

Речь идет о спекулятивных операциях carry trade — за-
имствованиях валюты на западных рынках под низкий 
процент с последующим инвестированием этих средств 
в рублевые инструменты с высокой фиксированной до-
ходностью. 

Такие операции становились особенно прибыльными 
с июля 2016 года, когда началось расширение спреда 
между безрисковыми доходностями в России и США; на 
пике в конце февра-
ля 2017 года, достиг-
нутом благодаря ре-
кордному снижению 
инфляции, спред со-
ставил 4 процента. 
Нерезиденты начали 
расхватывать обли-
гации федерального 
займа как горячие 
пирожки, их доля на 
рынке российского госдолга превысила 30 процентов. 
Рубль стал укрепляться даже при падающей нефти. 

Как уже писала «РГ», Банк России не видит в этом уг-
розы, считая, что спрос нерезидентов на госдолг относи-
тельно устойчив и в долгосрочной перспективе может 
поддерживать рубль. То есть ЦБ рассматривает покупки 
нерезидентами ОФЗ как долгосрочные инвестиции, а не 
спекуляции. Эксперты АЦ считают иначе: гособлигации 
стали одним из наиболее привлекательных инструмен-
тов для carry trade ввиду их высокой надежности и ожи-
даний, что большой разрыв  между ключевой ставкой и 
инфляцией в России сохранится. И если безрисковая до-
ходность начнет снижаться (этот процесс уже намечает-
ся), спекулянты устроят распродажу российских облига-
ций. «Поворотной точкой», после которой развернется 
массовая игра против рубля, может стать июль-август. 

«Любой негативный фактор (например, резкое паде-
ние сырьевых цен, ускорение темпов повышения ставки 
ФРС США при одновременном снижении ключевой став-
ки в России) может спровоцировать массовую волну за-
крытия длинных позиций в рублевых активах (преиму-
щественно на долговом рынке) для фиксации текущей 
полученной прибыли, что приведет к ослаблению ру-
бля», — считает эксперт АЦ Даниил Наметкин. При про-
чих равных российская валюта ослабнет минимум до 60-
62 рублей. А при обострении внешнеполитической на-
пряженности или затяжном падении нефтяных цен на-
чнется масштабное бегство из рубля населения и бизне-
са, тогда рубль просядет гораздо глубже. 

Нефти дали 
девять месяцев

В целом квота ОПЕК не увеличится, несмотря 
на то, что к картелю вчера присоединилась Эк-
ваториальная Гвинея. Страна и так участвует в 

сделке с 1 января, она добывает до 300 тысяч баррелей 
нефти в сутки, ее квота составляет 12 тысяч баррелей. 
Сейчас самая большая квота у Саудовской Аравии — 486 
тысяч баррелей, но Королевство сократило добычу бо-
лее чем на полмиллиона баррелей в сутки по итогам 
апреля. Отчасти это связано с тем, что страна взяла на 
себя обязательства компенсировать невыполнение усло-
вий сделки другими членами картеля. Кроме того, такие 
действия повышают доверие к Королевству. Вторая по 
величине квота у 
России — 300 тысяч 
баррелей. Она по 
итогам этого месяца 
перевыполнена на 
3,3 процента, сооб-
щал ранее Алек-
сандр Новак.

С начала этой не-
дели ОПЕК активно 
подавала сигналы 
рынку, что готова 
обсуждать продле-
ние сделки чуть ли 
не до конца 2018 
года, но это осталось слухами. Участники рынка оконча-
тельно перестали им верить после того, как саудовский 
министр перед встречей со странами вне картеля сооб-
щил: более серьезное сокращение добычи не нужно, те-
кущих уровней достаточно для падения мировых запа-
сов нефти до среднего за пять лет значения, то есть ниже 
трех миллиардов баррелей.

«Какое разочарование, что ОПЕК не предприняла 
больше мер для ребалансировки рынка, — выразил сожа-
ление аналитик Petromatrix Оливер Джейкоб. — Продле-
ние соглашения на девять месяцев уже было заложено в 
цены. Такая реакция означает, что ОПЕК больше ничего 
не может сделать для рынка». При этом основным ри-
ском даже при продлении нефтяного пакта аналитики 
все еще называют параллельное увеличение добычи в 
США. По подсчетам Wood Mackenzie, к весне следующе-
го года она вырастет еще на 0,95 миллиона баррелей в 
сутки — до 10,3 миллиона баррелей. Это может полно-
стью нивелировать усилия ОПЕК+.

По экспертным оценкам, если бы нефтяной пакт во-
все не заключали, то это бы быстрее стабилизировало 
ситуацию на рынках. Но пока получается, что сланцеви-
ки США очень быстро создают очередной «навес», нара-
щивая добычу и грозя вновь обрушить цены. ОПЕК+ над-
еется, что рост мирового спроса не даст этому случиться.

Прогноз Синоптики обещают жару, но не скоро

Лето за горами

Ирина Жандарова, 
Сергей Куликов

Л
ето на территории 
России будет доста-
точно теплым и су-
хим. Об этом сообщил 
директор Гидромет-

центра России Роман Вильфанд. 
На территории Европейской 

части России лето ожидается в 
пределах привычных температур. 

«Мы прогнозируем, что в це-
лом предстоящим летом средний 
температурный фон для июня, 
июля и августа будет около и 
выше нормы», — сказал Роман 
Вильфанд.

При этом глава Гидрометцен-
тра отметил, что не ожидается из-
бытка осадков в летние месяцы. 
«То есть лето будет вполне таким 
идиллическим», — констатировал 
он. Кроме того он добавил, что ко-
личество осадков на Европейской 
части страны будет даже меньше, 
чем в прошлые годы. 

Средние значения однако не 
отменяют заметных колебаний 
температуры. По словам Романа 
Вильфанда, погода будет с замет-
ными циклами потеплений и по-
холоданий, которые будут чере-
доваться между собой. 

Ждать лета уже завтра в Евро-
пейской части России не стоит. На 
конец мая в регионе снова обеща-
ют заморозки. В столице в конце 
этой, начале следующей недели 
столбики термометров опустятся 
от 0 до -5 градусов. При этом днев-
ная температура снизится не 
сильно — до 13—18 градусов. 

Потепления можно ждать 
только в последних числах мая. 

Температура плавно начнет повы-
шаться до 22 градусов к среде.

Настоящая жара еще за гора-
ми. «Мы прогнозируем медлен-
ное, постепенное повышение тем-
пературы», — сказал Вильфанд. 

При этом Роман Вильфанд не 
исключил, что в конце текущей 
недели на севере Московской об-
ласти может выпасть мокрый 
снег. «Такая вероятность сущест-
вует, поскольку в ночь с 28 на 29 
мая температура понизится до 
ноля градусов», — сообщил он. 
Правда, он отметил что даже если 

снег пойдет, он не будет сильным. 
Интенсивных осадков на этой 
территории не прогнозируется.

Директор Гидрометцентра не 
увидел ничего удивительного в 
том, что снег может пойти так 
поздно. «Снег в мае не такая уж и 
редкость», — сказал он. И напом-
нил, что последний снег в Москве 
за весь период наблюдения выпа-
дал 29 июня. «То, что кажется со-
вершенно необычным, метеоро-
логи воспринимают совершенно 
нормально», — заверил он. 

Глава Гидрометцентра считает, 
что прогноз все еще благоприятен 
для вызревания зерновых куль-
тур.  Даже при условии, что 

апрельские и майские холода от-
срочили посевную кампанию. 
«Погода холодная, верхние три 
сантиметра почвы промерзают», 
— отметил он. Вильфанд также 
рассказал об избытке дождей в 
наиболее благоприятных для зер-
новых культур регионах: «В связи 
с избытком осадков, особенно в 
Южном федеральном округе и Се-
веро-Кавказском федеральном 
округе, на юге Поволжья, проис-
ходит существенное замедление 
полевых работ, посевной кампа-
нии яровых культур».

«По зерновым культурам поте-
ри значительны — от 30 до 50 про-
центов», — сообщил «РГ» ведущий 
эксперт Плодоовощного союза 
Кирилл Лашин.

Получить хороший урожай 
зерновых в этом году еще возмож-
но, но о рекордах прошлого года 
пора забыть. Роман Вильфанд за-
верил, что на озимых весенние 
морозы не сказались. Это дает 
надежду получить урожай зерно-
вых выше многолетних значений, 
но за счет потерь в яровых культу-
рах, он не будет рекордным. 

Холодная весна скажется так-
же на урожае слив, персиков и 
абрикосов на юге Краснодарского 

края и в Адыгее. А также культур, 
которым требуется много тепла. 
«Пострадали теплолюбивые куль-
туры, к которым относятся и са-
харная свекла, и подсолнечник, и 
кукуруза. Это касается Курской, 
Орловской, Липецкой областей, 
где заморозками повреждены эти 
культуры», — сказал Вильфанд. 

На днях также стало известно о 
«фруктовых потерях» на юге 
страны. Многие культуры косточ-
ковых в Ставропольском крае 
были уничтожены градом. 

Не видать нам в этом году и 
борща. До трети всех посевов 
культур из так называемого «бор-
щевого набора» (морковь, свекла, 
капуста, лук) в результате холо-
дов в стране уже потеряно, счита-
ет Кирилл Лашин. По его словам, 
цены на картофель и лук в Москве 
уже выросли почти вдвое. В сере-
дине июня ситуация может испра-
виться, однако в любом случае, в 
центральной России цены на эти 
продукты будут примерно на 10 
процентов выше, чем обычно.     

Сухой и теплой весна выдалась 
в Сибири. В результате по региону 
прокатилась волна сильнейших 
пожаров. На днях резко ухудши-
лась пожарная обстановка в Крас-
ноярском крае. Для Европейской 
части страны пожароопасный пе-
риод наступит не ранее второй 
половины июля. Пока почва насы-
щена влагой, а погода стоит про-
хладная. Пожаров следует ждать 
только, когда наступит засушли-
вый период. При этом он отметил, 
что критической ситуация не бу-
дет. «О повторении 2010 года точ-
но говорить не приходится», — 
уточнил он.

Основным риском 
для мирового 
рынка остается 
неминуемое 
увеличение добычи 
нефти в США

Проблема преодо-
ления кризиса 
в сфере занятости 
молодежи — один 
из важнейших вызо-
вов современности

Соглашение подписали генеральный директор Международной организа-
ции труда Гай Райдер (справа) и президент ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов.
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Акцент

 Уже сейчас из-за холодной 
зимы некоторые овощи в 
России вдвое выросли в цене
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НОВЫЕ БАНКНОТЫ 
ПОЯВЯТСЯ В ОКТЯБРЕ
Дизайн новых банкнот номиналом 200 и 2000 рублей будет утвер-

жден в июле, в обращение они поступят в октябре. Об этом сооб-

щил первый зампред Банка России Георгий Лунтовский.

По результатам всенародного голосования символами новых бан-

кнот стали памятник затопленным кораблям в Севастополе и вид 

на Херсонес Таврический (200 рублей) и мост на остров Русский 

во Владивостоке с космодром Восточный в Амурской области 

(2000 рублей). Новые банкноты потеснят в обращении купюры 

смежных номиналов. 

Власти отказались от идеи запретить криптовалюты. Виртуаль-

ные деньги наподобие биткоина будут легализованы как цифро-

вой товар, сообщила зампред Банка России Ольга Скоробогатова. 

Рубль ослабнет, 
как только начнется 
распродажа рос-
сийского госдолга

РЕНОВАЦИЯ 27 мая в столице единый день приема 
жителей пятиэтажек 

Приходите, вам ответят 
Александр Мелешенко 

А
двокаты вместе с депутата-
ми Мосгордумы прокон-
сультируют москвичей по 

вопросам программы реновации 
в субботу, 27 мая. В этот день в 
парке гордумы с 11.00 до 15.00 
пройдет единый день приема на-
селения. Об этом сообщил жур-
налистам спикер МГД Алексей 
Шапошников после встречи с ад-
вокатами. 

Напомню, Мосгордума и Ад-
вокатская палата Москвы подпи-
сали соглашение о бесплатной 
юридической помощи москви-
чам, участвующим в программе 
реновации. Адвокаты обязались 
помочь горожанам защитить жи-
лищные и имущественные права, 
объяснить все нюансы новjq про-
граммы сноса устаревшего пяти-
этажного жилфонда столицы. В 
единый день приема жители пя-
тиэтажек смогут получить отве-

ты на все интересующие вопро-
сы. А с понедельника, 29 мая, ад-
вокаты будут вести прием  ив 11 
флагманских центрах госуслуг. 
Консультации продлятся до 15 
июня, т. е. до конца голосования 
жителей пятиэтажек. Соглаше-
ние между МГД и адвокатской па-
латой бессрочное, поэтому обра-
титься к юристам помощью мож-
но и позже. Председатель дум-
ской  комиссии по законодатель-
ству, регламенту, правилам и 

процедурам Александр Семенни-
ков рассказал: 

— В целом люди поддерживают 
программу, но возникает много 
конкретных вопросов. Говорят, 
например: мы с женой развелись, 
но живем в одной квартире. Как 
будет происходить переселение в 
этом случае? 

Ответ на этот и другие вопро-
сы можно получить в субботу, 
27 мая, по адресу: Страстной 
бульвар, 15/29 с 11.00 до 15.00.
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ПРАВО Правительство 
одобрило ужесточение
наказания за обман 
с банковскими картами

PIN-не код

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что правительство России под-
держивает законопроект об усилении уголовной ответ-
ственности за мошенничество с банковскими картами. 
Правда,  «с учетом замечаний юридико-технического ха-
рактера» — сказано на официальном сайте кабмина. 

Предложено внести изменения в Уголовный кодекс, 
устанавливающие усиление ответственности за хище-
ние чужого имущества с банковского счета или элек-
тронных денежных средств. Предусматривается ответст-
венность за мошенничество с использованием электрон-
ных средств платежа, совершенное с использованием 
поддельного или чужого электронного средства платежа. 
В том числе с помощью кредитной, расчетной или другой 
платежной карты.  Документ внесен в Госдуму главой Ко-
митета Думы по финансовому рынку Анатолием Аксако-
вым. Изменения будут внесены  в статью 159.3 Уголовно-
го кодекса — она о мошенничестве — и  часть первую ста-
тьи 183, устанавливающие ответственность за сбор об-
маном информации, составляющей коммерческую, на-
логовую или банковскую тайну.

Полиция не скрывает, что в последнее время кривая 
статистики мошенничества с банковскими картами рез-
ко пошла вверх.  Работают как мошенники, так и сотруд-
ники торговых фирм, банков и прочих организаций. От 
их действий одинаково страдают  держатели карт круп-
ных банков и мелких финансовых контор.  Сегодня са-
мым распространенным способом завладеть чужими 
деньгами считается именно мошенничество с банков-
скими картами. Оно многолико. 

ПРОЕКТ Минфин хочет 
расширить список 
банков для вложений 
внебюджетных фондов

Средства 
передвижения

Роман Маркелов

МИНФИН предложил радикально снизить требования к 
капиталу банков, которые смогут инвестировать страхо-
вые взносы из внебюджетных фондов. Инициатива спо-
собна повысить конкуренцию банков в этой части рын-
ка, полагают аналитики. 

Проект постановления правительства на эту тему 
минфин опубликовал для общественного обсуждения. В 
нем речь идет об инвестировании средств из страховых 
взносов на финансирование накопительной пенсии в 
Пенсионном фонде России (ПФР), временно свободных 
денег фонда обязательного медицинского страхования 
(ФОМС), а также средств страхового резерва фонда со-
цстрахования (ФСС). Проект позволяет фондам заклю-
чать договоры вклада с банками, которые располагают 
капиталом минимум 25 миллиардов рублей. Таким обра-
зом, планка снижается в десять раз с нынешних 250 мил-
лиардов рублей. 

Банки для размещения средств фондов должны входить 
в систему страхования вкладов, находиться под прямым 
или косвенным контролем ЦБ либо располагать рейтингом 
от Аналитического кредитного рейтингового агентства 
(АКРА) не ниже «А-» по национальной шкале. Также у бан-
ка не должно быть просроченной задолженности по вкла-
дам, а договор на оформление депозита обязан содержать 
условие по возврату денег на следующий день после того, 
как банк перестанет соответствовать этим требованиям.

Сейчас требованиям по капиталу номинально соот-
ветствуют только семь банков. Понижение планки рас-
ширит их список до сорока. Но пока рейтинг от АКРА не 
ниже требуемого проектом имеют 14 российских банков 
(всего рейтинги агентства присвоены 16 банкам).

«Предложение минфина расширяет конкуренцию 
между банками за деньги фондов», — говорит доцент ка-
федры фондовых рынков и финансового инжиниринга 
факультета финансов и банковского дела РАНХиГС Сер-
гей Хестанов. По его мнению, после изменений фонды 
смогут получать от банков более выгодные предложения 
по инвестированию. 

АКТУАЛЬНО 

Москва 
и Белград 
продолжают 
сотрудничать 

ДРУЖБА 
ДОРОЖЕ 

Любовь Проценко 

ВЧЕРА в Синем зале Москов-
ской мэрии на Тверской мэр Мо-
сквы Сергей Собянин и мэр Белг-
рада Синиша Мали подписали 
программу сотрудничества меж-
ду двумя столицами в торгово-
экономической, научно-техниче-
ской, культурной и спортивной 
областях. Этот документ, по сло-
вам Собянина, стал продолжени-
ем активизировавшегося в по-
следние два года сотрудничества 
в рамках предыдущей програм-
мы, подписанной на 2015—2017 
годы.

Новую же программу — уже до 
2010 года, пришлось принимать 
досрочно, потому что прежняя 
вся уже выполнена. 

— В прошлом году мы провели 
Дни Москвы в Белграде, — напом-
нил мэр. — А сейчас, с 24 по 27 
мая, проходят Дни Белграда в Мо-
скве. Помимо культурных связей 
у нас активно развивается и со-
трудничество в сфере экономи-
ки. Но и потенциал для взаимо-
действия во всех сферах еще ог-
ромный. Я рад, что мы выходим 
на новую программу, которая по-
зволит реализовать его. 

Напомню, начало контактам 
Москвы и Белграда положил про-
токол о дружбе и сотрудничестве, 
подписанный еще в 1994 году. 
Вскоре после этого, в 1995 году, 
прошли и первые Дни Москвы в 
Белграде. 

В последнее время приоритет-
ными направлениями двусторон-
них связей стало сотрудничество 
в области развития дорожно-
транспортной инфраструктуры, 
жилищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства, обеспе-
чения безопасности городского 
пространства, здравоохранения 
и социальной защиты населения, 
городского планирования, под-
держки предпринимательства.

Если во время кризиса товаро-
оборот Москвы со многими зару-
бежными партнерами упал, то с 
Сербией, подчеркнул руководи-
тель департамента внешнеэконо-
мических и международных свя-
зей, он только вырос. В частно-
сти, по итогам 2016 года между 
зарегистрированными в Москве 
организациями и сербскими пар-
тнерами он увеличился на 37,5% 
по сравнению с 2015 годом и со-
ставил 488,8 млн долларов. Эк-
спорт товаров зарегистрирован-
ными в Москве организациями в 
Сербию в прошлом году тоже вы-
рос в 3,3 раза и достиг 99,2 млн 
долларов. А импорт  из Сербии 
организациями, зарегистриро-
ванными в Москве, увеличился 
на 19,9%, до 389,6 млн долларов.

Синиша Мали заявил: он уве-
рен, что будет реализована и но-
вая программа. Поделился, что 
многое, что видит в Москве, он 
позднее реализует дома: 

— Пешеходные зон и велоси-
педные дорожки мы уже приме-
нили и у себя. Приезжайте к нам, 
сами увидите, что Белград все 
больше похож на Москву, — при-
гласил он Собянина. 

В планах у них, например, и 
реконструкция главного парка 
сербской столицы, который им 
хочется сделать похожим на парк 
Горького. Работы еще впереди, а 
вот новое имя парку правитель-
ство Белграда уже дало. Он будет 
называться в честь погибшего в 
авиакатастрофе ансамбля Рос-
сийской армии им. Александрова. 
Строит Белград, как и Москва, 
метро, реконструирует дорожно-
транспортную инфраструктуру. 

По мнению гостя, активнее 
нужно работать и туристическим 
фирмам, чтобы увеличить тури-
стический поток в оба города.

— Прямые рейсы самолетов у 
нас уже есть, дело за деталями. 

Передав мэру Москвы привет 
от президента Сербии, Синиша 
Мали заверил: Сербия никогда не 
вводила и не введет санкций про-
тив РФ.На конференции по дело-
вому сотрудничеству между Рос-
сией и Сербией Сергей Черемин 
заметил по этому поводу: 

— К сожалению, после введе-
ния санкций Евросоюза у нас 
осталось не так много друзей, и 
мы благодарны за честную и му-
жественную позицию Сербии, 
которая не поддержала введение 
санкций против РФ. Это, навер-
ное, потому что в новейшей исто-
рии  у нас сохранились тесные 
дружественные отношения не 
только в экономической области, 
но и в культурной и  всех других 
сферах.

Контроль Роспотребнадзор предлагает ввести 
уголовную ответственность за фальсификацию продуктов

Съели?

Читайте также: Банки поделят на универсальные 
и базовые
rg.ru/art/1398680

Белград становится 
все больше похож 
на Москву 

За кражи чужих банковских карт и электронных денег пред-
лагают наказывать еще строже.

Ольга Игнатова

Ч
аще всего в России 
подделывают мясные 
и молочные консер-
вы, то есть любимые 
всеми тушенку и сгу-

щенку. Молочная продукция, но 
уже не консервированная, — 
сыры, масло, молоко — находится 
на втором месте в рейтинге недо-
брокачественной продукции. Бо-
роться с «продуктовыми мошен-
никами» Роспотребнадзор пред-
лагает радикально. Ведомство 
уже подготовило законопроект о 
введении уголовной ответствен-
ности за фальсификат  продуктов 
питания.  Подробности «Россий-
ской газете» рассказала глава Ро-
спотребнадзора Анна Попова. 

Анна Юрьевна, сегодня очень 
много говорят о фальсификации 
продуктов. Что чаще всего под-
делывают?
АННА ПОПОВА: Фальсифицируют, то 
есть заменяют один компонент в 
продукте на другой, чаще всего 
молочные и мясные консервы (в 
прошлом году было выявлено 8 
процентов фальсификата), а так-
же молочную продукцию (обна-
ружено по итогам прошлогодних 
проверок 4,3 процента фальси-
фицированной «молочки»).

Такие находки мы видим сра-
зу в любом регионе благодаря 
специальному электронному мо-
дулю, который позволяет нашим 
региональным управлениям пе-
редавать информацию о наход-
ках фальсификата в течение не-
скольких часов. По итогам этой 
работы 12 производств были за-
крыты, на 360 наименований 
продукции отозваны сертифика-
ты соответствия, а по особо 
злостным нарушителям работа-
ем совместно с правоохрани-
тельными органами — передали 
им больше 250 материалов уго-
ловных дел.

Миллионов мало
Ужесточать ответственность за 
фальсификат планируете?
АННА ПОПОВА: По действующему за-
конодательству, если производи-
тель заявляет наличие каких-то 
компонентов в продуктах в опре-
деленных объемах и указывает их 
на упаковке, значит все это и 
должно содержаться в продукте. 
Если выявляются другие, незаяв-
ленные ингредиенты — это уже 
фальсификат, обман потребителя.

Сейчас за подобные наруше-
ния, которые мы выявляем, пред-
усмотрены штрафы, до миллиона 
рублей, но мы настаиваем на том, 
чтобы за это была еще и уголов-
ная ответственность. Подготов-
лен проект закона, который уже 
прошел все необходимые согласо-
вания. Добросовестный бизнес 
поддерживает шаги по ужесточе-
нию ответственности за фальси-
фикат. А тем, кто сознательно пы-
тается подсунуть потребителям 
низкопробную продукцию, не ме-
сто на рынке.

Как вы оцениваете качество про-
дуктов? Одни эксперты утвер-
ждают, что только 10 процентов 
продуктов некачественные, дру-
гие называют 90. Кто прав?
АННА ПОПОВА: Доверяйте официаль-
ным данным — Роспотребнадзору. 
Сегодня показатели качества не 
нормируются, в технических ре-
гламентах записаны только пока-
затели безопасности. И могу за-

верить — до потребителя у нас до-
ходит безопасная продукция.

Меня всегда крайне настора-
живают подобные экспертные 
оценки. Всегда хочется задать 
«специалистам», кричащим, что 
у нас все плохо, вопросы: «В ка-
ких лабораториях вы проводили 
исследования, чтобы делать вы-
воды? Как отбирали продукты 
питания? По каким критериям 
исследовали?»

И где взять ответы на эти вопро-
сы?
АННА ПОПОВА: Тема качества про-
дуктов сегодня актуальна и инте-
ресна людям — это позитивный 
тренд. Это говорит о готовности 
общества, о том, что оно перешло 
на принципиально новый уро-
вень — хочет покупать не все под-
ряд, а уже то, что приносит поль-
зу. И государство, реагируя на 

этот запрос общества, уже разра-
ботало и утвердило Стратегию 
повышения качества продуктов 
питания в РФ до 2030 года.

В стратегии дано новое опре-
деление качества, в это понятие 
входят три составляющие: без-
опасность продукции, ее потре-
бительские свойства и сбаланси-
рованность компонентов, входя-
щих в состав продуктов.

Из лаборатории на рынок
Соблазн быстро выпустить на 
рынок продукт не из натураль-
ных компонентов, а из дешевых 
заменителей, велик. Особенно 
сейчас, когда люди выбирают 
что подешевле. Как вообще про-
дукты попадают на прилавок?
АННА ПОПОВА: До 2010 года вся но-
вая продукция, выводящаяся на 
рынок, должна была пройти госу-
дарственную оценку и получить 
заключение. В 2010 году эта нор-
ма была отменена. Во всех стра-
нах Евразийского экономиче-
ского союза, куда входит и Рос-
сия, введена система сертифика-
ции или декларирования.

Производитель сам в любой 
лаборатории, которая имеет со-
ответствующую аккредитацию, 
проводит исследование образцов 
своей продукции, получает ре-
зультаты и с ними идет в органы 
сертификации. Те вносят его в ре-
естр и дают сертификат соответ-
ствия.

А Роспотребнадзор в процессе 
как-то участвует?
АННА ПОПОВА: Ни одно надзорное ве-
домство при этом ни продукцию, 
ни производство не видит. Произ-
водство открывается в уведоми-
тельном характере .  Нужно 
просто уведомить Роспотребнад-
зор. Делается это, как правило, 
через наш сайт. Юридическое 
лицо ставит нас в известность, 
что начинает такую-то деятель-
ность в таком-то направлении и 
декларирует соответствие своего 

производства санитарным тре-
бованиям.

Как только производство за-
пускается, производитель идет с 
готовой продукцией в торговую 
сеть. Продавцы смотрят доку-
менты на товары, выданные не-
зависимыми лабораториями, и 
если их все устраивает, выклады-
вают продукты на прилавок. Так 
новый товар выходит на рынок.

Но служба снимает с реализации 
тысячи тонн некачественных то-
варов. Это же результаты прове-
рок производителей?
АННА ПОПОВА: Конечно, но здесь есть 
своя специфика. Если говорить о 
новом производстве, то, по дейст-
вующим законам, мы можем его 
проверить не ранее чем через три 
года после его запуска, так что 
наши сотрудники могут оказать-
ся там раньше только внепланово, 

по жалобе. Такой же механизм су-
ществует и для предприятий тор-
говли и общественного питания — 
плановые проверки не чаще одно-
го раза в три года, но внепланово 
по жалобам мы реагируем всегда.

Это плановые проверки, о кото-
рых вы заранее должны уведо-
мить торговую точку и прийти 
туда с прокуратурой?
АННА ПОПОВА: Проверки могут быть 
и плановые, и внеплановые: по жа-
лобам людей, по поручениям пра-
вительства. Мы больше не обяза-
ны уведомлять за 24 часа тех, к 
кому мы придем с внеплановой 
проверкой по жалобе потребите-
ля, если деятельность этих компа-
ний связана с производством или 
продажей продуктов питания.

С февраля 2015 года эффек-
тивность внеплановых проверок 
повысилась — количество выяв-
ляемых нарушений на одну та-
кую проверку в торговле или об-
щепите выросло втрое.

В прошлом году специалисты 
Роспотребнадзора проверили 57 
тысяч производителей пищевых 
продуктов, организаций общепи-
та и торговых предприятий. По 
результатам проверок мы забра-
ковали 73 тысячи партий пище-
вых продуктов — это больше трех 
тысяч тонн. Суды по нашему 
представлению приостановили 
работу почти двух тысяч объек-
тов, допустивших нарушения.

И рыба, и мясо
Чем опасна забракованная вами 
продукция?
АННА ПОПОВА: У нас в стране доволь-
но жесткие требования к безопа-
сности продуктов в обороте. Се-
годняшняя проблема на Западе с 
антибиотикорезистентностью 
микроорганизмов во многом свя-
зана с очень лояльными нормами 
и критериями по допущению ан-
тибиотиков в мясе, в яйце, в мо-
локе — в США допустимое содер-
жание в 10 раз выше, чем у нас.

Россия на это не пошла, и мы 
удержали свои позиции и по рак-
топамину и считаем, что он не 
должен содержаться в мясе. Мы 
не позволили провести норму 
для соматотропного гормона. 
Предполагавшееся изначально 
положительное решение, в кото-
ром прежде всего были заинтере-
сованы США, принято не было. 
Российские нормы отличаются в 
более жесткую сторону по нитра-
там, по радионуклидам, по содер-
жанию некоторых микроорга-
низмов, в том числе листериям.

Какие основные нарушения?
АННА ПОПОВА: В прошлом году наши 
лаборатории исследовали более 
пяти миллионов проб пищевой 
продукции. Среди находок — вы-
сокое содержание нитратов в про-
бах импортных бахчевых культу-
рах, но в целом по химическим по-
казателям отклонения минималь-
ны — не более 0,6—0,7 процента.

Проводим мы исследования и 
по микробиологическим показа-
телям. Здесь доля нарушений не-
сколько выше — в год выявляется 
4,3—4,7 процента продукции, ко-
торая по микробиологии не соот-
ветствует. На этой ниве снова от-
личились импортные плоды и 
ягоды — 7 процентов с замечания-
ми, но есть претензии и к рыбной 
продукции (7 процентов), заме-
чания по мясу птицы (5 процен-
тов). И именно среди этих групп 
товаров из года в год и выявляют-

ся основные нарушения по ми-
кробиологии. Вся продукция 
изъята из оборота.

Борьба за покупателя
На что чаще всего жалуются по-
купатели?
АННА ПОПОВА: В прошлом году мы 
получили более 750 тысяч обра-
щений от россиян. Чуть более 
100 тысяч из них касается тор-
говли. Но люди жалуются не 
только на то, что купили некаче-
ственные, по их мнению, продук-
ты. Кого-то обманули, кого-то об-
весили, кому-то нагрубил прода-
вец или кассир, где-то ценник не 
соответствует цене в чеке.

Но в российские магазины еже-
годно ходят миллиарды раз — в 
2015 году, например, было 25 мил-
лиардов посещений торговых то-
чек. А каждый купил не один про-
дукт или товар. При таком трафи-
ке то количество жалоб, которое 
до нас доходит, крайне мало.

Но жаловаться в Роспотребнад-
зор не каждый готов. Многие 
хоть и недовольны тем, что купи-
ли, ограничиваются лишь уст-
ным высказыванием в адрес про-
давца.
АННА ПОПОВА: Конечно, до нас дохо-
дит лишь часть недовольных. В то 
же время за годы работы на пло-
щадке защиты прав потребите-
лей наша торговля очень сильно 
изменилась в лучшую сторону. 
Могли покупатели 15 лет назад 
вернуть товар назад в магазин и 
получить обратно свои деньги? 
Просто потому, что он при бли-
жайшем рассмотрении не подо-
шел, разонравился…

Это было практически невоз-
можно. А сегодня это обычное 
дело. Если мне что-то не нравится, 
я могу вернуть. Мало того, сегод-
ня торговая сеть зачастую удли-
няет срок возврата. По закону 
вернуть или обменять не подо-
шедший по цвету, размеру, фасо-
ну товар можно в течение 14 дней, 
но многие магазины готовы взять 
у вас товар назад (при сохранении 
ценника, бирки, упаковки, чека) в 
течение 30 дней. Так продавцы бо-
рются за потребителя. Ведь кон-
куренция среди торговых пред-
приятий, особенно в крупных го-
родах, сегодня очень высокая.

Анна Попова:  До потребителя у нас 
доходит безопасная продукция.

Акцент

 Мы больше не обязаны 
уведомлять за 24 часа тех, 
к кому мы придем 
с внеплановой проверкой 
по жалобе потребителя
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

При проверке продуктов вы не обязаны теперь 
предупреждать продавцов о своем визите, а с не-
продовольственными товарами та же история?
Попова | Нет, по непищевым продуктам эта норма 

не работает. Здесь мы обязаны за день предупре-

дить о проверке и прийти по согласованию. И, ко-

нечно же, при таком раскладе нарушений меньше. 

История с проверками чипирования шуб — нагляд-

ный тому пример. Мы в законном порядке уведом-

ляли меховые магазины о визитах. Но к чему мы по-

рой приходили? Либо к закрытым дверям, либо к шу-

бам с чипами, принесенным из соседнего магазина, 

хотя до этого поступали сигналы, что меховые изде-

лия в торговой точке не имеют чипов.

И как продавцы умудрялись ставить чипы? Ведь 
это, наверняка, не за час делается.
Попова | Чипы выдает налоговая служба. И это — 

удачный проект. Покупая меховое изделие, которое 

стоит немалые деньги, с чипом, покупатель может 

быть уверен в качестве продукции: что шубу легаль-

но произвели и ввезли в Россию, а не пошили в гряз-

ном подвале нелегального цеха из меха неизвестно-

го науке животного. Но недобросовестные продав-

цы, которые продают некачественный товар, на ко-

торый никогда не будет выдан чип, при проверке 

умудрялись брать у друзей-знакомых легальный то-

вар «напрокат». И как доказать, что это не их товар? 

Поэтому по таким объектам мы выходим совместно 

с теми силовыми структурами, которые имеют пра-

во ходить без предупреждения.

А часто находите товары, которые неизвестно где 
произведены? Эта проблема особенно волнует ав-
томобилистов, которые, экономя, покупают омы-
вающую жидкость за 100 рублей на обочине, а за-
тем переживают, что купили неизвестно где про-
изведенную отраву.
Попова | Нелегальные цеха существуют, и там про-

изводят не только стеклоомывающую жидкость, но 

и продукты, и промышленные товары. Но мы вместе 

с правоохранительными органами проводим се-

рьезную работу, чтобы их становилось все меньше 

и меньше. И результаты есть. По телевизору же вы 

видите репортажи о том, что вскрыли очередной 

подпольный цех. Его же не просто так, проходя 

мимо, кто-то обнаружил. Это результат системной 

работы. И не только закрывается подпольный цех, 

но и сразу же изымается из оборота вся произведен-

ная им продукция. Двух суток для этого достаточно.

Публикацию комментирует 
Надежда Головкова
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«Какая модель устойчивого экономического развития 
нужна России?»
29 мая (понедельник) в 14.00  состоится заседание Совета экс-
пертов Вольного экономического общества России и «Российс-
кой Газеты». Стоит ли ждать чудес от российской экономики до 
2025 года, можно ли переписать сценарий затяжной стагнации? 
Эти и другие вопросы будут обсуждаться на Совете  экспертов. 
В заседании Совета экспертов  участвуют  ведущие экономисты,  
представители органов государственной власти, журналисты. 
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Светлана Батова 

В 
воскресенье, 28 мая,  прой-
дет пятый Московский ве-
лопарад. Организаторы 

о ж ида ют  б ол ь ш е  4 0  т ы с я ч 
участников, для которых пере-
кроют все Садовое кольцо. 

Участники соберутся на про-
спекте Академика Сахарова. 
Старт колонны- в 12.00. Но всем, 
кто хочет проехать побыстрее, 
рекомендуют прийти пораньше. 
На Садовое выпускать станут по-
степенно, по опыту прошлых лет, 
первые уже приедут — на все 
кольцо уйдет примерно час, а 
«хвост» будет еще только старто-
вать. Чтобы оставшимся было 
нескучно ждать выхода на трас-
су, на проспекте пройдет кон-
церт, конкурсы.

Пропускать на проспект Ака-
демика Сахарова участников бу-
дут только со стороны площади 
Трех вокзалов, вход  со стороны 
Садового перекроют.  

Велопарад будет двигаться по 
часовой стрелке — в сторону Кур-
ского вокзала. Присоединяться к 
параду вдоль Садового кольца  не 
стоит— это опасно, попытки 
влиться в поток на ходу заканчи-
ваются  травмами. В воскресенье 
будут действовать  скидки на ве-
лопрокат. Сезонный абонемент, 
включающий бесплатные полу-
часовые поездки, подешевеет на 
100 руб. (так он стоит 1200). По-
ездки от 3 до 6 часов будут стоить 

450 руб. вместо 1000. Будет и 
бесплатный провоз велосипедов 
на электричках. Удобнее всего из 
Подмосковья приехать именно 

на них: на площадь трех вокзалов 
приходят поезда с Курского, Риж-
ского, Казанского, Ярославского 
и Ленинградского направлений.   

Поезд 
до Киева довезет

Государственная адми-
нистрация железнодо-
рожного транспорта 

Украины («Укрзализныця») зая-
вила, что пассажирские поезда в 
Россию курсируют согласно 
графику. Продажи билетов на 
это направление не останавли-
ваются. Согласно системе бро-
нирования и покупки билетов 
«Укрзализныци», билеты 25 мая 
продавались на даты по 23 июня 
включительно, так как здесь 
глубина продаж ограничена 30 
днями.

Украинский перевозчик сам 
не принимал решений по отмене 
поездов в Россию и не получал 
предписаний от вышестоящих 
органов власти.

Что касается пассажирского 
движения, то сейчас в сообще-
нии между Украиной и Россией 
курсируют восемь поездов 
Украинских железных дорог. 
Российских поездов в прямом 
сообщении между странами нет, 
уточнили   «Российской газете» 
в Федеральной пассажирской 
компании (ФПК). РЖД уже не-
сколько лет назад приостанови-
ла движение поездов на Украи-
ну. В транзитном сообщении че-
рез территорию между Россией 
и Молдавией курсируют три по-
езда Молдавских железных до-
рог и один ФПК, поезд № 65/66 
Москва—Кишинев. Транзитный 
пассажиропоток по этому на-
правлению не превышает 300 
тысяч человек в год. А на Украи-
ну пассажиропоток составляет 
более двух миллионов человек 
ежегодно. Пригородные поезда 
на Украину из России не ходят. 
Например, электричка из Таган-

рога идет до границы, до села 
Успенское.

Первый раз о возможной от-
мене пассажирского сообщения 
заговорили в прошлый четверг, 
18 мая, как раз на фоне требова-
ний вывести российские грузо-
вые вагоны с территории Украи-
ны. И вот на этой неделе подня-
лась новая волна в СМИ со ссыл-
к о й  н а  и н ф о р м и р о в а н н ы е 
источники в Киеве, что с 1 июля 
планируется полностью прекра-
тить железнодорожное пасса-
жирское сообщение с Россией.

Как заявил в эфире радио 
Sputnik первый зампред Коми-
тета по международным делам 
Совета Федерации Владимир 
Джабаров, если такое решение 
будет принято, Украина потеря-
ет очень многое. «Отрезая Рос-
сию от железных дорог, Украина 
потеряет очень многое. Я уже не 
говорю о коммуникациях между 
городами, о переездах украин-
цев, которые в России работают. 
Лучше от этого Украине не ста-
нет, и денег в ее бюджете не при-
бавится», — сказал он.

АРСЕНАЛ

Росгвардия
показала
лучшее, что
производит
оборонка

ЭЛИТНЫЙ 
СПЕЦНАЗ

Сергей Птичкин, 
Михаил Фалалеев

РОСГВАРДИИ «коктейли Моло-
това» не страшны, она получит 
лучшее вооружение и будет не-
видима. В подмосковном Кра-
сноармейске прошел день пере-
довых технологий правоохрани-
тельных органов РФ.

Вообще-то «день» продлится с 
25 по 27 мая. Просто 25-го числа 
все самое лучшее показали глав-
кому Росгвардии генералу армии 
Виктору Золотову. Представлял 
лучшую продукцию оборонки ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин.

Росгвардейцам показали дей-
ствительно самое лучшее. Кстати, 
«Калашников» блистал не стрел-
ковым оружием, а беспилотника-
ми и катерами. Лучшие пистоле-
ты и пулеметы показала Тула. 
Впрочем, новейшие автоматы, пу-
леметы и пистолеты показывали в 
закрытом режиме. Подводя итог 
первого дня, вице-премьер Дмит-
рий Рогозин, отвечающий за Обо-
ронно-промышленный комплекс 
РФ, сказал, что промышленность, 
в том числе частная, показала все 
свои лучшие разработки. Крите-
рий один: цена — качество. 

В Росгвардии формируется 
элитный спецназ, а есть, так ска-
зать, и простые бойцы. Все они 
должны иметь такую экипировку 
и вооружение, которые отвечают 
их предназначению. То, что пока-

зали руководству Росгвардии в 
Красноармейске, свидетельству-
ет, что элитный спецназ получит 
действительно лучшее в мире 
оснащение. Увы, соответствую-
щие службы Росгвардии наложи-
ли вето на публикацию об этих 
новинках. Но они есть, и корре-
спонденты «Российской газеты» 
их видели.

Для всех гвардейцев вводят 
форму, которая не горит и неви-
дима днем и ночью для техниче-
ских средств зрения. Кто именно 
ее будет производить — решится 
на показе в Красноармейске. Глав-
ком Национальной гвардии Вик-
тор Золотов, которому это и пока-
зывалось, очень внимательно ос-
мотрел практически все экспози-
ции. Выбор будет сделан объек-
тивно. Главком Золотов, оцени-
вая, что ему показали, сказал, что 
сегодня наиболее важны системы 
защиты стратегических объек-
тов, в том числе Керченского мо-
ста. Их он оценил высоко. В защи-
те Керченского моста основное 
внимание будет уделено техниче-
ским средствам. 

Дмитрий Рогозин подчеркнул, 
что Росгвардия должна ориенти-
роваться на нелетальные системы 
противодействия массовым бес-
порядкам. Главком Золотов с этим 
согласился. 

Кстати, вчера президент Рос-
сии подписал указ, расширяю-
щий полномочия Росгвардии. 
Указом утверждено положение об 
оперативно-территориальном 
объединении войск Росгвардии. 
Согласно документу ведомство 
будет привлекаться к участию в 
отражении агрессии против Рос-
сии совместно с Вооруженными 
силами и пограничными органа-
ми ФСБ. Также в задачи оператив-
но-территориального объедине-
ния Росгвардии входят охрана об-
щественного порядка, охрана 
особо важных и режимных объек-
тов, организация государствен-
ного контроля за соблюдением 
законодательства в области обо-
рота оружия и другое.

ЦИФРА
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ПОЕЗДОВ 
Украинских железных дорог 
ходят сейчас между Украиной 
и Россией

ГАИ пойдет в школу

Возможность такого 
взаимодействия пропи-
сана в законе о безопа-

сности дорожного движения и 
постановлении правительства о 
выдаче водительских удостове-
рений. Но сам порядок подобного 
взаимодействия должен был 
быть прописан в соответствую-
щих приказах МВД. Без них экза-
менаторы даже формально не мо-
гли прийти в автошколы, чтобы 
принимать там экзамены у буду-
щих водителей. 

Теперь такой порядок пропи-
сан и должен применяться на 
практике. Требования к автош-
колам практически совпадают с 
требованиями к экзаменацион-
ным подразделениям ГИБДД, 
включая наличие мест ожидания, 
пандусов и всего необходимого 
для приема экзамена. А это и пло-
щадки, и камеры в автомобилях.

Также в постановлении прави-
тельства два экзамена, сдавае-

мых в автошколах могут пойти в 
зачет при сдаче в ГИБДД. Но толь-
ко в том случае, если речь идет об 
автоматизированных автодро-
мах, которые заслужили такое 
право. Для этого необходимо 
подтверждать высокий процент 
сдачи экзаменов. Не менее 80 
процентов сдачи с первого раза 
теории и не менее 70 процентов. 
сдачи с первого раза площадки. 

Но долгожданные приказы со-
держат и то, чего не ждали.

По словам президента Межре-
гиональной ассоциации автош-
кол Татьяны Шутылевой, вышед-
шие документы породили мно-
жество вопросов.

В окончательном варианте из 
приказа по взаимодействию 
ГИБДД с автошколами исчезла 
ключевая норма: что при нали-
чии у автошколы необходимых 
условий экзамены проводятся 
на ее базе. Именно эта норма 
обеспечивала удобство для кан-

дидатов в водители, значитель-
ную экономию времени и до-
ступность получения государст-
венной услуги. Получилось, что 
даже если автошкола полностью 
соответствует условиям и прош-
ла проверку, еще не факт, что в 
нее придет инспектор для прие-
ма экзамена. Это не обязан-
ность местной ГИБДД. Ее руко-
водство принимает решение о 
приеме экзаменов на базе ав-
тошколы по собственному усмо-
трению.

А в рыночных условиях это 
может создать довольно серьез-
ную проблему. Понятно, что наи-
более выгодное положение будет 
у автошколы, на базе которой 
ГИБДД принимает экзамены. А у 
ее конкурентов, несмотря на то 
что они тоже соответствуют всем 
условиям, такого преимущества 
не будет. 

— Автошкола может подгото-
вить соответствующую матери-

ально-техническую базу для при-
ема экзаменов, вправе даже по-
лучить официальное заключение 
ГИБДД о ее соответствии уста-
новленным требованиям, но не 
вправе рассчитывать на гаранти-
рованный приход к ним инспек-
тора для приема экзаменов, — ут-
верждает Татьяна Шутылева. — 
Также в приказах нет нормы, обя-
зывающей ГИБДД публиковать 
информацию о выданных автош-
колам заключениях на сайте Го-
савтоинспекции.

Для будущих водителей такая 
информация важна. Ведь они вы-
бирают автошколу не только по 
цене, но и по удобству. Если им 
говорят, что экзамен будет при-
ниматься на базе автошколы, — 
это большой плюс при выборе. 
Но где будущий водитель узнает, 
что это правда?

Автошколам приходится преодоле-
вать немало препятствий, чтобы 
получить право приема экзаменов.

Акцент

 ГАИ зачтет школьный экзамен 
у автоматизированных автош-
кол, где 80 процентов канди-
датов сдают с первого раза
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Коммерческий Банк «Центрально-Европейский Банк» (Общество с ог-
раниченной ответственностью) (peг. номер 2670) ОГРН 1027700474944, 
ИНН 7706072000, уведомляет о том, что внеочередным Общим собранием 
участников Банка 16 мая 2017 года принято решение об изменении места на-
хождения (адреса) Банка, связанное с изменением населенного пункта. Пре-
жний адрес Банка: 115432, г. Москва, Проектируемый проезд № 4062, д. 6, 
стр. 16, этаж 4, комн. 1, 27, 28. Новое местонахождение: Российская Федера-
ция, г. Чита. Новый адрес: 672007, г. Чита, ул. Бабушкина, д. 108, пом. 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ДКРС — филиал ОАО «РЖД» (107140, Россия, Москва, Пе- 
реведеновский пер.,  д.13, стр.16, тел.:  (499)260-05-05,  
факс: (499)262-99-58, e-mail: dkrs@mail.ru) уведомляет о прове-
дении общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной 
документации по объекту государственной экологической экс-
пертизы «Строительство реабилитационного корпуса Блок «Б» 
НУЗ ЦКБ №2 им. Н.А. Семашко ОАО «РЖД» по адресу: г.Москва, 
ул. Лосиноостровская, дом 43», расположенному по адресу:  
г. Москва, 107150, ул. Лосиноостровская, д. 43, включающей ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Материалы для ознакомления и форма опросного листа для 
изучения мнения заинтересованной общественности представле-
ны на экспозиции с 29.05.2017 по 29.06.2017, пн.—чт., с 10.00 до 
17.00 (пт. до 16.00) в здании управы района Метрогородок по адре-
су: г. Москва, Открытое шоссе, д.19, к.6, тел.: (499)167-04-05. 

Также информационные материалы и форма опросного листа 
размещены на официальных сайтах управы района Метрогородок 
www.metrogorodok.mos.ru и префектуры ВАО www.vao.mos.ru.

Консультации специалистов: пн.—пт. — с 10.00 до 16.00 по тел.: 
8(926)351-99-34, e-mail: semashko.eco@gmail.com (контактное 
лицо — Наумов Роман Константинович).

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
26.06.2017 в 19.00 в здании управы района Метрогородок по адре-
су: г. Москва, Открытое шоссе, д. 19, к. 6. Время начала регистра-
ции участников общественных слушаний в 18.30.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность выразить свое мнение относительно 
содержания ОВОС путем заполнения опросных листов, а также об-
ратиться к разработчикам проектной документации с замечания-
ми и предложениями по существу разрабатываемых материалов. 
Прием замечаний и предложений осуществляется управой района 
Метрогородок в срок до 30 дней после проведения общественных 
обсуждений.

АКЦИЯ В столице пройдет большой Московский
велопарад 

Садовое отдадут 
двухколесным 

ПРАВО Россиянам 
предложили проверить
знания в области законов

Юридический 
диктант

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ЗАВТРА в Москве завершится 
акция Всероссийский правовой 
диктант. В этом году в ней при-
няли участие более 10 тысяч че-
ловек из 30 городов.

Правовой диктант организо-
ван по аналогии с «Тотальным 
диктантом», но проверяется 
юридическая грамотность. Про-
водится он в виде теста. 

— Вопросы разработаны ис-
ходя из потребностей обычного 
гражданина, — рассказала «РГ» 
вице-президент по развитию 
Европейской юридической 
службы Татьяна Бурцева. — В 

диктанте пять блоков: финансо-
вая грамотность, здоровье, без-
опасность, личная и социаль-
ная сфера.

Важно, например, знать, что 
по завещанию к наследнику пе-
реходит не только имущество за-
вещателя, но и долги, бахилы в 
поликлинике должны выдавать 
бесплатно, а протокол об адми-
нистративном нарушении мож-
но обжаловать в течение 10 дней.

По результатам тестирования 
в июне организаторы акции 
представят исследование «Рей-
тинг правовой грамотности гра-
ждан РФ». Его результаты лягут в 
основу рекомендаций федераль-
ным и региональным органам 
власти. 

УТРАТА 

Ему был близок 
нравственный тип 
журналистики

УШЕЛ из жизни наш коллега, 
друг, журналист Владимир Пота-
пенко — человек из поколения 
военных лет, когда наши отцы 
уходили защищать страну, 
оставляя дома совсем маленьких 
детей. Закономерно, что он, сын 
боевого полковника авиации, 
став взрослым, оказался на Мо-
сковском авиационном заводе 
«Знамя труда», где у станка фре-
зеровщика вступил в чертоги 
своего первого — рабочего уни-
верситета. Однако гуманитар-
ные дарования молодого челове-
ка были быстро замечены в ра-
бочем коллективе, здесь Володя 
стал сотрудничать в заводской 
многотиражке и на местном ра-
дио, выступал в первых, тогда 
только зарождавшихся капуст-
никах, формата КВН. А отсюда — 
прямая дорога на журфак МГУ.

В большой прессе Владимир 
Емельянович проработал многие 
годы, в том числе в изданиях «Со-
ветская Россия», «Федерация», и 
более 20 лет — в «Российской га-
зете». Заводская практика, как и 
недолгая работа в комитете На-
родного контроля, помогли По-
тапенко определить нравствен-
ный тип журналистики, который 
был ему наиболее близок. Это по-
стижение жизни от реального 
факта и реальных проблем, это 
постоянное обращение к субъек-
ту главного интереса газетчика — 
простому человеку.

Освоив разные специализации 

внутри редакции, многие годы 
Владимир Емельянович отдал ра-
боте в самом ответственном по-
дразделении нашего издания — в 
секретариате. И в этом качестве 
ему довелось пережить диалекти-
ку газетного дела нескольких 
эпох: от «горячего набора» в це-
ховом линотипе — до компьютер-
ного набора за рабочим столом. 

Скромный, обаятельный чело-
век, эрудит, хороший товарищ, 
которому всегда и везде можно 
было доверять...

Володя Потапенко тихо ушел, 
оставив нам о себе пронзитель-
ную память. 

Прощание с ним состоится в 
субботу, 27 мая, в 11.00 в морге 
больницы № 81 по адресу: Мо-
сква, ул. Лобненская, д. 10, 
корп. 6

Коллеги из «РГ»
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Бойцы Росгвардии должны иметь 
такую экипировку, которая отвеча-
ет их предназначению.
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СОЦЗАЩИТА 

Психологов 
столицы 
научат, 
как работать 
с приемными 
семьями 

ВОЗЬМИ 
В СЕМЬЮ 

Сергей Жуков 

ДЕПАРТАМЕНТ труда и соци-
альной защиты населения Мо-
сквы разработает программу об-
учения для специалистов, работа-
ющих с приемными семьями. Об 
этом вчера на пресс-конферен-
ции рассказала заместитель ве-
домства Алла Дзугаева. 

Проект, подчеркнула она, бу-
дет запущен  не только в Москве, 
но и в России. «Мы планируем ре-
ализовать его на базе института 
повышения квалификации, — поя-
снила чиновница. — Будем гото-
вить по очень высоким стандар-
там тех, кто занимается сопрово-
ждением приемных семей. Это 
соцработники, психологи, соци-
альные педагоги». Сроки запуска 
программы пока не называются. 

Как рассказала Дзугаева, на 
учете в столичных органах опеки 
сейчас состоят более 20 тысяч де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей. Большинство, а это 
18747 ребятишек, воспитывают-
ся в семьях. И только 1877 — в го-
родских организациях для сирот. 
В основном дети старше 10 лет и 
инвалиды. Дело в том, что многие 
новоявленные папы и мамы хотят 
воспитывать малышей в возрасте 
до трех лет и без серьезных забо-
леваний. Поэтому приоритетная 
задача для города — поиск семей 
для детишек с ограниченными 
возможностями здоровья, поя-
снила Дзугаева. Она напомнила, 
что все приемные родители на 
воспитание таких ребят получа-
ют из бюджета денежные выпла-
ты. Их размер полтора года назад 
был увеличен. Так, на ребенка до 
12 лет положено 16500 рублей, от 
12 до 18 — 22 тысячи рублей, а на 
несовершеннолетнего инвалида — 
27500 рублей. Если в семье трое и 
больше детей, на каждого ребенка 
до 12 лет выплачивается 19800, 
от 12 до 18 — 25300. Размер воз-
награждения приемному родите-
лю увеличен до 16700 рублей за 
каждого взятого ребенка, а за ин-
валида — 28390 рублей.

С 1 июня размер ежемесячно-
го пособия на ребенка малообе-
спеченным семьям возрастет на 
500 рублей. Им теперь будут пла-
тить 3 тысячи рублей. Базовое по-
собие на детей до полутора лет и 
старше трех лет увеличится с 1,5 
тысячи до 2 тысяч рублей. Макси-
мальное пособие одиноким мате-
рям и отцам на ребенка от полуто-
ра до трех лет составит 5 тысяч 
рублей.

ЖКХ Через месяц
 россияне получат
новые платежки 

Без переплат 

Нина Егоршева

С 1 ИЮНЯ в каждом регионе начнут действовать новые 
нормативы потребления коммунальных ресурсов на 
общедомовые нужды — везде свои. От этих нормативов 
прямым образом зависит размер квартплаты. Обнов-
ленные платежки россияне получат уже в июле.

Мера должна решить проблему «непрозрачных» 
квитанций, когда жильцы платят за перерасход тепла, 
воды и электричества, которые идут на содержание 
лифтов, лестниц, подъездов, подвалов, чердаков и при-
домовых территорий. Управляющая компания не впра-
ве выставлять жильцам счет, который превышает нор-
матив. Даже если дом за месяц потратит, допустим, 120 
кубометров воды, а по нормативу на него положено 100 
кубометров, то разницу обязаны заплатить из собст-
венных средств коммунальщики.

Ранее в ряде регионов минстроем были выявлены 
значительные — до десяти раз — завышения нормативов. 
«Сейчас проблема локализована, однако мы продолжа-
ем внимательно смотреть на то, как регионы реализуют 
новую норму. Всем жилищным инспекциям дано пору-
чение ужесточить контроль за начислением платы за 
ЖКХ, особенно в части начисления за общедомовые 
нужды», — рассказал «Российской газете» замглавы 
минстроя Андрей Чибис. 

В свою очередь исполнительный директор «ЖКХ 
Контроль» Светлана Разворотнева объясняет, что реги-
оны должны были устанавливать нормативы так назы-
ваемым расчетным методом: когда берется конкретный 
дом и подсчитывается все, что он расходует. Однако 
многие субъекты Федерации облегчили себе жизнь, 
взяв за основу среднюю «температуру по больнице» и 
применив ко всем многоэтажкам единый норматив. 
Примечательно, что так поступило большинство регио-
нов, отложив внесение правок именно на начало лета.

Тем не менее эксперты не исключают, что на местах 
и дальше будут сознательно затягивать переход на но-
вые нормативы. Это косвенно подтверждают данные 
минстроя. Так, на 22 мая 14 регионов установили новые 
нормативы на общедомовые нужды, остальные субъек-
ты находятся в процессе. По мнению Разворотневой, 
все ждут принятия поправок в жилищное законодатель-
ство, касающихся порядка расчета коммунальных ре-
сурсов на общедомовые нужды. Законопроект готовит-
ся ко второму чтению в Госдуме. Речь идет о том, чтобы 
законодательно установить приоритет показаний об-
щедомовых приборов учетов над региональными нор-
мативами. 

Кроме того, минстрой выступил с инициативой 
исключить водоотведение из общедомовых нужд. В ве-
домстве объяснили, что невозможно измерить реаль-
ный объем расхода воды, необходимого для содержания 
общего имущества: кто-то использует воду для полива, 
кто-то — для мытья тротуаров, и автоматом эту воду за-
считывать, как стоки, нельзя.

БЕЗОПАСНОСТЬ МВД
договорилось с FIFA
о продаже пива
на стадионах 

А не попить ли 
пивка? 

Иван Петров

МВД России согласовало с Международной федерацией 
футбола (FIFA) вопрос о продаже пива в пластиковой таре 
в местах проведения матчей Кубка конфедераций — 2017.

«Вопрос продажи алкоголя решен — по согласованию 
с FIFA будет разрешена продажа пива на стадионах в пла-
стиковой таре. Пронос любых стеклянных емкостей в 
места проведения мероприятий Кубка конфедераций бу-
дет запрещен», — пояснили в пресс-службе МВД.

Что же касается продажи алкоголя во время футболь-
ных матчей в близлежащих к стадионам магазинах, то 
этот вопрос отдан на решение местных властей. В поли-
цейском ведомстве пояснили, что в соответствии с Ука-
зом президента РФ «Об особенностях применения уси-
ленных мер безопасности в период проведения в РФ чем-
пионата мира по футболу FIFA  2018 года и Кубка конфе-
дераций FIFA 2017 года» решение о запрете продажи ал-
коголя в дни проведения футбольных матчей возложено 
на власти субъектов РФ, принимающих матчи.

Кубок конфедераций 2017 года пройдет за год до стар-
та чемпионата мира по футболу. Матчи пройдут в период 
с 17 июня по 2 июля в Москве (стадион «Открытие»), 
Санкт-Петербурге, Казани и Сочи. В турнире примут 
участие команды — победительницы каждого из шести 
континентальных чемпионатов, проводимых соответст-
вующими конфедерациями (Португалия, Чили, Каме-
рун, Новая Зеландия, Мексика и Австралия), команда — 
победительница чемпионата мира (Германия) и сборная 
страны — хозяйки соревнования (Россия). 

При этом транслировать на уличных экранах в Мо-
скве матчи Кубка конфедераций не будут. Об этом сооб-
щил руководитель столичного департамента спорта и ту-
ризма Николай Гуляев. Он объяснил это тем, что массо-
вых мероприятий с участием болельщиков не заплани-
ровано. Но, скорее, это связано с печальными события-
ми на Манежной площади и Тверской улице после пора-
жения наших футболистов от Японии на ЧМ-2002. 

Напомним, в России запрет на продажу и употребле-
ние пива на стадионах действует с 2005 года. Но в Госду-
му внесен законопроект, разрешающий на время прове-
дения ЧМ-2018 рекламу и продажу пива на стадионах.

МВД Корреспондент «Российской газеты» подежурил 
с туристической полицией 

Два языка на одного 
полицейского

Владимир Баршев 

Д
ля иностранных тури-
стов в Москве работает 
специальная полиция. 
Они помогают ино-
странцам разобраться с 

географией города и выпутаться 
из сложных ситуаций.  Корреспон-
дент «РГ» подежурил с этими нео-
бычными полицейскими. 

Обычные девушки и ребята па-
трулируют свой маршрут. Но 
только на рукавах у них специаль-
ные повязки с надписью «Тури-
стическая полиция» на двух язы-
ках. А на груди бейдж с именем, 
фамилией и должностью — тоже 
на двух языках. При этом сами по-
лицейские владеют не одним ан-
глийским языком. Как правило, 
они знают дополнительно к ан-
глийскому еще французский или 
испанский, а то и китайский. 

Перед тем как выйти на мар-
шрут, с ними проводится что-то 
вроде урока. На нем разбирают 
необычные, а то и курьезные си-
туации, в которые попал тот или 
иной сотрудник. При этом разго-
вор на уроке идет исключительно 
на английском. Основное требо-

вание к сотрудникам — знание ан-
глийского языка.  А дополнитель-
ные языки — сугубо по желанию в 
качестве факультативных заня-
тий. И от желающих отбоя нет. 

По словам командира баталь-
она первого оперативного полка 
полиции Главного управления 
МВД по г. Москве — так называет-
ся официально туристическая 
полиция — Ильи Егорченко, в ба-
тальоне служат 170 человек. 
Каждый день на дежурство по 14 
маршрутам выходят 45 человек. 

Все маршруты патрулирова-
ния — в центральной части города: 
площадь Революции, Тверская 
площадь, на улицах Большая 
Дмитровка, Кузнецкий Мост, Ни-

кольская, Старый и Новый Арбат, 
в Камергерском, Климентовском 
и Лаврушинском переулках и на 
Патриарших прудах, Красной 
площади, в Александровском саду. 
В общем, покрывает основные до-
стопримечательности столицы. 

Конечно, основную полицей-
скую службу, то есть обеспече-
ние общественного порядка, с ту-
ристических подразделений 
никто не снимал. Они также вы-
являют тех, кто хулиганит или 
распивает спиртное в общест-
венных местах. Их доставляют в 
местные подразделения ОВД, где 
уже и оформляют по полной про-
грамме. Но одна из главных их за-
дач — помогать иностранным ту-

ристам. Большинство из них, как 
правило, обращается с вопросом, 
как пройти к метро или к магази-
ну. Только за время, которое наш 
корреспондент провел с этими 
стражами порядка, несколько 
иностранцев обратились с прось-
бой указать им дорогу.  

Географию полицейские зна-
ют очень хорошо. Они могут даже 
экскурсию провести, с указани-
ем исторических памятников и 
кратким пересказом истории  
России. Но это не совсем их обя-
занность.  Объяснить, как найти 
тот или иной бутик в ГУМе — это 
уже точно не их обязанность. А 
вот помочь иностранцу, если он 
потерялся или, не дай бог, его ог-
рабили, вот это их задача. 

Буквально недавно к ним обра-
тились туристы из Голландии. У 
них украли сумку, в которой были 
документы, кинокамера, а также 
несколько сотен евро. Их сопро-
водили в отдел полиции, помогли 
им написать заявление, оформить 
все как положено. То есть высту-
пить, по сути дела, переводчика-
ми между дознавателем и потер-
певшими.  Далее дело было пере-
дано в следственно-оперативную 

группу. Поэтому история умалчи-
вает, найдены ли воры. Но для 
большинства иностранцев это не 
столь и важно, потому что им 
больше нужен официальный до-
кумент, который потом можно 
предъявить страховщику. 

Интересно и поведение ино-
странцев. Например, граждане 
Китая только в крайнем случае 
обратятся к любому представи-
телю полиции, как бы друже-
любно он ни выглядел и на 
скольких языках бы ни разгова-
ривал. 

У европейцев другая реакция. 
Представителя полиции они счи-
тают тем человеком, который им 
может помочь в трудную минуту. 
Поэтому столичной полиции, 
возможно, придется подумать об 
увеличении штата туристиче-
ских полицейских перед чемпио-
натом мира по футболу. Возмож-
но, 170 человек на всех болель-
щиков не хватит.

Чаще всего иностранцы спрашива-
ют у туристической полиции, 
как пройти к тому или иному месту.

Акцент

 Полицейские владеют 
не только одним английским. 
Они знают еще французский, 
испанский, а то и китайский

Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560

За новостями Кубка конфедераций следите на сайте
rg.ru/sujet/5639
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Иван Петров, Роман Кияшко, 
Ставрополь

В 
регионе приняты поправки 
в закон, разрешающие ка-
закам применять физиче-

скую силу во время дежурства. В 
новой редакции правового доку-
мента члены казачьих дружин 
при несении службы получили 
право на ношение и применение 
средств индивидуальной защиты 
и гражданского оружия самообо-
роны, а при участии в охране об-
щественного порядка могут так-
же применять физическую силу.

По мнению авторов закона, 
его реализация не потребует до-
полнительных расходов бюджета 
Ставропольского края и позво-
лит в полной мере задействовать 
казаков в патрулировании.

— Сейчас казаки — статисты, 
свидетели, а должны быть полно-
правными участниками охраны 
правопорядка. Раньше они не мо-
гли вступить в противоборство, 
когда угрожала опасность дру-
гим лицам. Теперь все изменится, 
— рассказал корреспонденту 
«РГ» один из авторов изменений, 
председатель комитета Думы 
Ставропольского края по казаче-
ству, безопасности, межпарла-
ментским связям и обществен-
ным объединениям Юрий Гон-
тарь.

Он также отметил, что приме-
нение оружия самообороны 
(речь идет о травматических и га-
зовых пистолетах и электрошо-
керах) будет оговорено регла-
ментами полиции. И хотя поправ-
ка в закон разрешает применять 
силу только во время охраны 
правопорядка, по словам Гонта-
ря, вступиться за обиженных ка-
зак сможет и в свободное от де-
журства время, если есть угроза 
жизни и здоровью.

Адвокат Андрей Сабинин поя-

снил: краевой закон ранее предо-
ставлял возможность членам ка-
зачьих дружин при несении 
службы право на ношение и при-
менение средств индивидуаль-
ной защиты и гражданского ору-
жия самообороны, как и всем 
другим гражданам. Новая редак-
ция правового документа наце-
лена на приведение регионально-
го законодательства в соответст-
вие с федеральным. Однако недо-
пустима подмена казачьими дру-
жинами полномочий правоохра-
нительных органов. Также они не 
могут участвовать в мероприя-
тиях по охране общественного 
порядка, заведомо предполагаю-
щих угрозу их жизни и здоровью. 

— То есть каких-либо специ-
альных полномочий и преиму-
ществ по сравнению с обычными 
гражданами, в части именно про-
тиводействия преступлениям, 
федеральное законодательство 
казакам не предоставляет. Во-
прос в том, как казаки этими про-
декларированными правами вос-
пользуются. Жалобы на их, мягко 
говоря, незаконное поведение 
уже не редкость. И в их руках ока-
зываются не только разрешенное 
оружие самообороны, но и бей-
сбольные биты с нагайками. Поэ-
тому много зависит от того, как в 
этих дружинах проведут разъя-
снительную работу, — отметил 
Сабинин.

В 2015 году краевая полиция и 
окружное казачье общество за-
ключили соглашение об участии 
казачьих дружин в охране право-
порядка. Казаки ежедневно за-
ступают на патрулирование вме-
сте с сотрудниками ППС, при не-
обходимости принимают учас-
тие в рейдах и профилактических 
операциях. Сейчас в крае служат 
230 казаков-дружинников. Коли-
чество конных казачьих патру-
лей планируется увеличить.

ПРАВО На Ставрополье казакам разрешили применять физическую силу при охране правопорядка

Нагайка и хулиган
МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Антон Соничев, 
эксперт правового центра 
«Общественная Дума»: 

—  Постановлением правительства РФ 

утверждены виды государственной 

службы и сферы деятельности, к кото-

рым могут привлекаться члены каза-

чьих обществ: предупреждение и лик-

видация чрезвычайных ситуаций и 

ликвидация последствий стихийных 

бедствий, гражданская и территори-

альная оборона, природоохранные 

мероприятия, охрана общественного 

порядка, обеспечение экологической 

и пожарной безопасности, защита го-

сударственной границы, борьба с тер-

роризмом, охрана объектов животно-

го мира, лесов, культурного наследия.

При этом действующее законодатель-

ство не относит казачьи общества к 

государственным военизированным 

организациям и организациям с осо-

быми уставными задачами. Они не на-

делены правом на использование и 

применение боевого ручного стрел-

кового оружия, гражданского и слу-

жебного оружия, в том числе при ох-

ране общественного порядка. Однако 

ограничений применения казаками 

иных средств, не предполагающих на-

несение телесных повреждений, за-

конодательство не содержит. Поэто-

му разрешение казакам применять 

физическую силу и специальные сред-

ства для ограничения свободы движе-

ния человека не противоречит вышеу-

казанным нормам.

Иван Соловьев, 
доктор юридических наук, 
советник председателя правления 
Ассоциации ветеранов боевых 
действий органов внутренних дел 
и внутренних войск России:

—  Есть федеральный закон об участии 

граждан в охране общественного по-

рядка. И там речь о добровольном 

объединении граждан для поддержа-

ния правопорядка. Все права и обя-

занности дружинников четко пропи-

саны. О праве ношения и применения 

травматического оружия там ничего 

не говорится. Понятно, когда речь 

идет о полицейских, при приеме на 

службу они проходят военно-врачеб-

ную комиссию и в целом за их способ-

ность адекватно оценивать случаи 

применения оружия можно быть спо-

койными. С другой стороны, гражда-

нин в индивидуальном порядке может 

пройти обучение, получить все справ-

ки, купить оружие и получить в итоге 

соответствующее разрешение. Но в 

любом случае здесь речь идет об ору-

жии самообороны, то есть по смыслу 

оружие можно использовать при про-

тивоправных посягательствах на че-

ловека, его близких, имущество. В 

данном же случае казаки смогут ис-

пользовать оружие при охране обще-

ственного порядка. Это немного дру-

гой ракурс, мягко говоря. Таким обра-

зом, если в региональный закон об 

участии граждан в охране обществен-

ного порядка будут внесены подоб-

ные изменения, необходимо будет 

смотреть на то, какие будут использо-

ваны формулировки, не войдут ли они 

в противоречие с нормами федераль-

ного закона. И конечно же необходи-

мо будет организовывать целую под-

готовительную программу для каза-

ков: правовые основы применения 

оружия, навыки обращения, послед-

ствия и ответственность и т.д. Кроме 

того, нужны четкие аргументы, поче-

му сейчас, без травматов и спец-

средств казаки не могут эффективно 

охранять общественный порядок? 

Что или кто им мешает, какова стати-

стика, сколько случаев нападения на 

них, неповиновения и т.д. Дать оружие 

несложно, сложнее потом разбирать-

ся с последствиями его применения, 

защищать и восстанавливать нару-

шенные права граждан.

Подготовил Иван ПетровВ Ставропольском крае на подмогу полиции пока выходят 230 казаков-дружинников, но их число будет расти.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Пространственные модели развития экономики: 
концептуальные подходы».

29 мая (понедельник) в 12.00 состоится шестая экспертная сес-
сия Координационного клуба Вольного экономического общества 
России.  

Модератор: Сергей Бодрунов – Президент ВЭО России, директор
Института нового индустриального развития имени С.Ю. Витте, д.э.н., 
профессор.

Основной спикер: Захар Смушкин – председатель совета директо-
ров группы «Илим».
Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ГЕОПОЛИТИКА Семья
взорвавшего 
«Манчестер-арену»
террориста в прошлом
получила убежище 
в Британии

На волне 
революций

Евгений Шестаков

ОТЦА Салмана Абеди, совершившего теракт на «Ман-
честер-арене», который унес жизни 22 человек, Брита-
ния приютила в 1980-х годах. Тот с женой бежал из Ли-
вии, спасаясь от режима Муаммара Каддафи. По легко-
сти, с которой они получили на Альбионе политическое 
убежище, можно предположить, что в Ливии отец Абеди 
занимался правозащитной деятельностью или же об-
щался с имеющими связи на Западе противниками Кад-
дафи. Так что после свержения полковника в 2011 году, 
которое произошло в том числе при поддержке со сторо-
ны Британии, родители Абеди без проблем вернулись на 
родину, оставив детей доучиваться и делать карьеру на 
Альбионе.

Салман Абеди сполна «отблагодарил» свой второй 
дом, взорвав бомбу в толпе возвращавшихся с концерта 
подростков. Полиция арестовала старшего брата Абеди — 
Исмаила, которого спецслужбы считают причастным к 
теракту. Для таких 
выводов есть осно-
вания — Independent 
сообщает, что в 
доме, где жил терро-
рист, обнаружили 
мастерскую по про-
изводству взрывных 
устройств и нашли 
достаточное количе-
ство взрывчатки для 
изготовления не-
скольких бомб. Одно 
из уже готовых к применению устройств обезвредили са-
перы с помощью управляемого взрыва. Невозможно по-
верить, что 23-летний Исмаил не знал, чем занимается 
вечерами его 22-летний брат. 

Но если в Британии еще проводят с членами семьи 
Абеди следственные действия, то ливийские правоохра-
нительные органы со своей стороны добились более впе-
чатляющих, чем их коллеги из Скотленд-Ярда, результа-
тов. Буквально через сутки после ареста отца Абеди и его 
младшего брата те чистосердечно во всем признались. 
Младший брат британского смертника сообщил, что был 
осведомлен обо всех деталях теракта на «Манчестер-аре-
не» и вместе со старшим братом Исмаилом входил в со-
став террористической группировки ДАИШ (запрещена 
в РФ. — «РГ»).

Добавлю, что отца британского взрывника арестова-
ли во время телеинтервью одному из западных каналов, 
в ходе которого тот с высокомерным равнодушием дока-
зывал, что ничего не знал о планах сына и последний раз 
созванивался с ним за неделю до нападения. Однако, ока-
завшись в ливийской тюрьме, отец Абеди заговорил по-
другому.

Но только ли Британия столкнулась с вопиющей небла-
годарностью со стороны тех, кому предоставляла убежи-
ще? Уроженец Туниса Анис Амри, совершивший теракт в 
декабре 2016 года на Рождественском базаре в Берлине 
(погибли 11 человек), предлагал руку и сердце 140 женщи-
нам, чтобы с помощью брака остаться в Европе. После 
«Жасминовой революции» 2011 года в Тунисе, состояв-
шейся при деятельной поддержке Запада, Амри бежал в 
Италию и с тех пор находился в Старом Свете, перебиваясь 
случайными заработками. Его появление в Европе стало 
следствием революции в Тунисе, которая привела к осла-
блению контроля за радикалами со стороны местных си-
ловых ведомств. 

Террористы, атаковавшие в ноябре 2015 года концер-
тный зал «Батаклан» в Париже и совершившие еще не-
сколько нападений во французской столице, во время ко-
торых погибли 129 человек, также покинули родину в годы 
«арабской весны». На Западе долгое время испытывали 
эйфорию от, как им казалось, столь быстро и успешно про-
текавших демократических преобразований на Востоке. 
Но потом начались теракты…

Многие из нападений, совершенных террористами в 
Старом Свете, косвенно связаны с арабскими «революци-
ями». Набравшись опыта в пору тех кровавых событий 
преступники — выходцы из Северной Африки и Ближнего 
Востока — вместо благодарности за предоставленное им 
Европой убежище и рабочие места взрывают бомбы, да-
вят мирных людей грузовиками, убивают топорами своих 
благодетелей. Но европейские политики продолжают на-
стаивать: миграция — благо для Евросоюза.

ГРОМКОЕ ДЕЛО В столице Бразилии власти эвакуировали
министерский квартал из-за угроз демонстрантов

Армия спасает чиновников
Алексей Чуриков
«Российская газета», Бразилиа

П
резидент Бразилии Мишел 
Темер подписал декрет о 
введении в столицу страны 

Бразилиа и федеральный округ 
особого режима регулярной ар-
мии сроком до 31 мая. На этот пе-
риод министерство обороны наде-
ляется особыми правами, схожи-
ми с правами правоохранитель-
ных органов, и основной его зада-
чей становится наведение консти-
туционного порядка и обеспече-

ние охраны стратегических пра-
вительственных и администра-
тивных объектов.

Напомним, в Бразилии не сти-
хают многолюдные протесты, 
вызванные скандалом вокруг пре-
зидента Мишела Темера, в отно-
шении которого Верховный суд 
разрешил открыть уголовное дело 
по обвинению в коррупции. В сре-
ду в столице состоялась массовая 
акция, организованная местными 
профсоюзами и собравшая, по 
оценкам организаторов, около 50 
тысяч участников (по данным по-

лиции — 35 тысяч). Основными 
требованиями манифестантов 
были заявлены отставка Мишела 
Темера, отмена продвигаемых 
правительством реформ пенсион-
ного и трудового законодательст-
ва, а также проведение общенаци-
ональных досрочных выборов. В 
бразильской столице все мини-
стерства и ведомства, включая ад-
министрацию президента, распо-
ложены компактно в одной части 
города на так называемой «Эспла-
наде Министерств». Власти Брази-
лии, по сообщению местного пор-

тала Veja, были вынуждены на 
всякий случай эвакуировать всех 
чиновников из зданий на Эспла-
наде. И не зря. Самые радикаль-
ные из участников протеста про-
рвали оцепление, и начались стол-
кновения с полицией. В ход пошли 
«коктейли Молотова» и пиротех-
ника. Сильнее всего пострадало 
здание министерства сельского 
хозяйства, где выгорела часть при-
емной и первого этажа. 

КОНФЛИКТ Киевские власти
объявили войну «бывшим»

Судьям грозят 
огнем 

Петр Лихоманов 

В ВЕРХОВНОЙ Раде генеральный 
прокурор Украины Юрий Луценко 
представил депутатам отчет о ре-
зультатах своего годичного пребы-
вания на посту. Выступление в пар-
ламенте главного законника Укра-
ины, не имеющего юридического 
образования, сопровождалось 
масштабной операцией по аресту 
бывших руководителей налоговых 
органов. Вчера, после того как суды 
стали отпускать задержанных фи-
скалов под залог, Луценко прозрач-
но намекнул судьям о возможном 
возмездии.

Выступление Луценко, по ло-
гике коллективного руководства 
Украины, должно было заменить 
обществу отчет премьера Влади-
мира Гройсмана, месяц назад 
утратившего иммунитет от воту-
ма недоверия, чем намеревалась 
воспользоваться парламентская 
оппозиция, и в первую очередь 
Юлия Тимошенко. Вместо уязви-
мого для критики премьера, у ко-
торого практически нет осязае-
мых достижений, правящая коа-
лиция вытолкнула на авансцену 
популиста и балагура Луценко.

Облава на бывших налогови-
ков — с применением спецназа, 

бронетехники и даже двух верто-
летов — должна была стать достой-
ным аккомпанементом Луценко, 
рассказывающему о своих успе-
хах в борьбе с преступностью. 
Вчера же, когда знаменитый Пе-
черский суд отпустил под залог 
четырех задержанных, Луценко 
написал в своем «Фейсбуке»: 
«Еще одно милосердное решение 
— и я начну переживать за пожар-
ное состояние на Печерске». Тон-
кий намек на поджог суда со сто-
роны генерального прокурора 
остался без реакции судейского 
сообщества, вероятно, привык-
шего к бесчинствам дружествен-
ных Луценко радикалов.

«24 мая 2017 года власть окон-
чательно нарушила пакт о ненапа-
дении и нарушила его самым веро-
ломным образом, потому что за-
казчики «акции», как известно, 
сами не являются образцами чест-
ности и неподкупности. Это озна-
чает, что нынешняя власть пойдет 
на очень многое, чтобы не проиг-
рать будущие выборы. Впереди 
резкое усиление авторитаризма, 
вплоть до самым крайних форм», 
— так прокомментировал события 
для украинского издания «Капи-
тал» киевский политический ана-
литик Андрей Головачев. 

С места событий Президент США впервые выступил на саммите НАТО

Упрямый Дональд
Екатерина Забродина, 
Брюссель

Ч
то скажет президент 
США своим колле-
гам по Североатлан-
тическому альянсу, 
откажется ли от сво-

их слов о том, что западный во-
енный блок «устарел», и будет 
ли настаивать на увеличении 
финансового бремени союзни-
ков — эти вопросы составляли 
гл а в н у ю  и н т р и г у  са м м и та 
НАТО, который прошел вчера в 
«столице Евросоюза». Помнит-
ся, когда-то Трамп неосторожно 
назвал Брюссель «адской ды-
рой», о чем не устают с обидой 
припоминать местные СМИ. 
Именно американский гость 
ста л  центра льной фигурой 
встречи теперь уже 29 лидеров 
(вчера к альянсу официально 
присоединилась Черногория). 
Для Трампа это был первый сам-
мит, и он дал понять, что не со-
бирается смягчать требования к 
европейцам. В «обязательной 
части» выступления Трамп упо-
мянул и о «российской угрозе» 
— впрочем, в отличие от своего 
предшественника Барака Оба-
мы, развивать эту тему не стал. 
Зато вызвал смущение партне-
ров не слишком политкоррек-
тными заявлениями о том, что 
настала пора сдерживать мигра-
ционные потоки.

Кортеж Дональда Трампа од-
ним из последних прибыл к но-
вой штаб-квартире альянса, ко-
торая находится через дорогу от 
старого офиса. К этому времени 
уже почти все президенты и гла-
вы правительств были в сборе. 
Лидера США встречал лично 
генсек НАТО Йенс Столтенберг. 
Ну а следом подъехал и глава 
Франции Эмманюэль Макрон, 
который тоже стал новичком на 
этом саммите. Буквально нака-
нуне Трамп и Макрон впервые 
встретились лично — за «рабо-
чим ланчем» на территории 
американского посольства. Как 
отмечают очевидцы, президен-
ты «так долго пожимали друг 
другу руки, что костяшки их 
пальцев побелели, а скулы чуть 
не свело». Впрочем, к началу 
саммита американский глава 
заметно посерьезнел и, как по-
лагают некоторые наблюдатели, 
выглядел даже несколько чопор-
но. Когда канадский премьер 
Джастин Трюдо предложил кол-
легам помахать на камеры во 
время совместного фотографи-
рования, Дональд Трамп даже 
не пошевелился и почти все вре-
мя сохранял суровое выражение 
лица. 

Свою программную речь, ко-
торую все так ждали, Трамп оз-
вучил во время церемонии от-
крытия мемориала у входа в 
штаб-квартиру. Слева от нее 
установили огромный фрагмент 
Берлинской стены, а справа — 
кусок искореженного металла с 
места терактов 11 сентября 
2001 года. Вначале слово взяла 
Ангела Меркель — ярко алый 
пиджак канцлера ФРГ словно 
намекал, что она не собирается 
оставаться на вторых ролях. Гла-
ву немецкого правительства, 
рассуждавшую об «открытости 
Европы», внимательно слушал 

президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган, чье выражение лица 
было не разобрать из-за темных 
очков. 

К саммиту Меркель и Эрдо-
ган так и не разрешили спор во-
круг турецкой военной базы Ин-
джирлик, куда местные власти 
недавно не пустили делегацию 
депутатов бундестага, собирав-

шихся посетить расквартиро-
ванных на объекте немецких 
солдат. В Анкаре обиделись на 
немцев, что они дали убежище 
нескольким участникам воен-
ного переворота в Турции. В ре-
зультате частный спор между 
двумя государствами продемон-
стрировал системные проблемы 
«атлантической солидарности». 
В Берлине дали понять, что в 
случае углубления кризиса мо-

гут и отозвать 260 своих воен-
ных и подыскать для них другую 
базу — например, в Иордании. И 
не только перебросить туда са-
молеты-разведчики «Торнадо», 
которые стоят на вооружении 
бундесвера, но и пересмотреть  
участие немецких специалистов 
в обслуживании военных само-
летов с системой AWACS, кото-

рые дислоцированы в турецкой 
Конье. А это уже в значительной 
степени ставит под угрозу мис-
сию коалицию под эгидой США 
в Сирии. 

Однако о разногласиях на-
товские лидеры вслух не гово-
рили. Следом за Меркель слово 
взял Трамп. Осмотревшись, он 
похвалил новый комплекс НАТО 
и отметил, что ему даже неинте-
ресно знать, сколько денег ушло 

на его строительство: мол, глав-
ное — получилось красиво и со-
лидно. Его коллеги с улыбкой 
переглядывались, догадываясь, 
к чему клонит глава США. И не 
ошиблись. Как и ожидалось, До-
нальд Трамп ребром поставил 
вопрос об увеличении военных 
расходов стран альянса. При 
этом он назвал те самые 2 про-
цента от национального ВВП 
лишь «необходимым миниму-
мом того, что необходимо де-
лать». По его словам, неравно-
мерное распределение бремени 
взносов в бюджет НАТО «нес-
праведливо в отношении амери-
канских налогоплательщиков». 

Основная часть выступления 
Трампа была посвящена именно 
проблемам международного тер-
роризма. Участники саммита по-
чтили минутой молчания память 
жертв недавнего теракта в Ман-
честере. Президент США назвал 
противостояние террористам од-
ним из главных приоритетов 
«альянса будущего» — как и борь-
бу с нелегальной миграцией. При 
этом его слова прозвучали не 
слишком политкорректно. «Ты-
сячи людей приезжают в наши 
страны, а мы даже не знаем, кто 
они такие», — заявил президент 
США. Упомянул он и об «угрозе 
со стороны России, на восточных 
рубежах альянса» — впрочем, 
лишь вскользь. 

Итоги саммита генсек Стол-
тенберг подводил уже поздно 
вечером, когда номер «РГ» уже 
в ы ш ел  в  п еч ат ь .  Н а ка н у н е 
встречи он сообщил об одном из 
главных решений, которое мо-
жет быть принято на встрече ли-
деров. Речь идет о присоедине-
нии НАТО как таковой к анти-
террористической коалиции в 
Сирии. При этом дипломатиче-
ские источники в Брюсселе да-
вали понять, что многие евро-
пейцы настороженно отнеслись 
к идее президента США. Ведь все 
члены альянса и так состоят в 
этой коалиции, а формальное 
подключение к ней НАТО может 
обернуться для них дополни-
тельным бременем и спровоци-

ровать недопонимание с Рос-
сией. До последнего было не 
ясно, ограничится ли эта идея 
символической декларацией на-
мерений, которая удовлетворит 
американского президента или 
же речь пойдет о более серьез-
ном вовлечении НАТО в сирий-
скую операцию.

Трамп вновь поставил коллег 
по НАТО перед необходимостью 
увеличить вклад в общий бюджет 
до 2 процентов от национального 
ВВП.  

Акцент

 В «обязательной части» 
выступления Трамп 
упомянул о «российской 
угрозе». Впрочем, развивать 
эту тему он не стал

Трагедия в Манчестере: последние новости и видео 
на сайте
rg.ru/sujet/5868

Оказавшись 
в ливийской тюрь-
ме, отец британско-
го террориста заго-
ворил по-другому

Отца британского террориста полиция Ливии арестовала 
во время интервью, которое тот давал телеканалу.

Маски, установленные протестующими на лужайке у здания Национального конгресса в Бразилиа, символизируют продажных чиновников. 

КСТАТИ
В то время, когда Дональда Трампа «по-королевски» принимали в 
первый вечер в Брюсселе, на железнодорожной станции северного во-
кзала столицы прошел массовый митинг против внешней политики 
США под лозунгом «Трампа не ждут» (Trump not welcome). В акции 
приняли участие несколько тысяч человек. Они прошлись с сатири-
ческими плакатами и речовками. Демонстрация завершилась мир-
но: по окончании ее участники спокойно разошлись по городу. Корре-
спондент «РГ» встретила одного из активистов, который пришел 
на марш вместе с женой и двумя детьми, которые несли транспа-
ранты. Местный житель рассказал, что в акции принимали учас-
тие не только студенты (изначально они выступали ее инициато-
рами), но и все, кто «не согласен с Вашингтоном» в вопросах внешней 
политики. 

МЕЖДУ ТЕМ

Газета New York Times опубликовала на своем сайте фотографии 

элементов бомбы, которую смертник взорвал на «Манчестер-аре-

не». Это произошло всего через несколько часов после того, как 

эти снимки британские следователи передали для работы своим 

коллегам из США. Более того, американское издание сообщило 

также некоторые детали, ставшие известными в ходе расследова-

ния, — например, то, что Салман Абеди держал взрыватель в левой 

руке, а его тело взрывной волной отбросило ко входу в зал «Ман-

честер-арены». Руководители британской полиции от подобной 

«прозрачности» американских спецслужб, передавших эти мате-

риалы своей прессе, пришли в ярость и, как утверждает Би-би-си, 

отказались в дальнейшем делиться с американцами информа-

цией по теракту в Манчестере. А премьер Британии Тереза Мэй 

намерена «выразить обеспокоенность» произошедшей утечкой 

президенту Трампу.  

Читайте на сайте интервью 
постпреда РФ при НАТО 
об отношениях Москвы 
и альянса
rg.ru/art/1405899

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1407341

E
P

A
A

P

R
E

U
T

E
R

S



9Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 мая 2017
пятница №113 (7279)

Акцентыfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Для чего время? Чтоб его тратить
Энергия, силы — отку-
да они? 
АНДРЕЙ БИТОВ: А вот поче-

му-то любопытство. Каждый раз 
хочется посмотреть, а что же 
еще может быть. А потом еще 
выросли потомки у меня — худо-
бедно нажил 11 потомков, и они 
меня удерживают. А они уже 
втрое, втрое, если в сумме сло-
жить, меня старше. Это хоро-
ший капитал. Так что я зря жалу-
юсь на старость, если они втрое 
меня старше. Когда не стыдно 
того, что сделано, это тоже ка-
кой-то капитал.

Ваш герой в одном из ранних 
рассказов задает себе вопрос: 
«есть же что-то самое важное, 
главное, так сказать?». Как вы 
сами себе на этот вопрос отве-
тили? Что самое важное?
АНДРЕЙ БИТОВ: Я думаю, что сама 
жизнь. Понимаешь? И ничего 
более важного и всеобъемлюще-
го я не знаю. Надо жить и, по 
мере возможностей, с жизнью 
справляться и ее постигать — и 
тогда, возможно, не наделаешь 
много глупостей и гадостей. Мо-
жет быть, вдруг удастся и что-то 
доброе сделать.

В вашей жизни было много люб-
ви? 
АНДРЕЙ БИТОВ: Думаю, что много. 
Достаточно. Мы с мамой друг 
друга очень любили, это да. А по-
том, собственно, было... Любовь 
— это необсуждаемость. Поэто-
му ее нельзя ни взвесить, ни до-
казать… Ни в ней признаться 
даже.

Существует ли рецепт жизни, 
полной, правильной?
АНДРЕЙ БИТОВ: Рецептов правиль-
ной жизни точно нет, а непра-
вильное встречается на каждом 
шагу. Наверное, это не подспо-
рье для оправдания себя, что у 
кого-то что-то хуже: «Не срав-
нивай: живущий несравним», — 
как очень хорошо сказал  Осип 
Мандельштам. Есть только твой 
опыт, только твои собственные 
усилия и твои собственные по-
стижения, они же достижения. 

Жизнь — это преодоление?
АНДРЕЙ БИТОВ: Да, безусловно. Это 
т ы  са м а  у ж е  с е б е  с ка за л а . 
Сколько-то времени можно про-
плыть по течению, но потом 
тебя обязательно прибьет к ка-
кому-то препятствию. 

Что для вас гармония жизни ?
АНДРЕЙ БИТОВ: Есть выражение са-
модостаточности, и я думаю, 
что оно вполне уместно.  Когда 
нет ощущения, что чего-то не 
хватает, что еще что-то надо, 
когда не требуется подпитка и 
когда ты жив живой жизнью, — 
вот это настоящее состояние са-
модостаточности. 

То есть человек должен сов-
пасть с самим собой?
АНДРЕЙ БИТОВ: Да, но не только. Это 
большая система. Человек — 
Космос, он должен быть части-
цей всего. Вот тогда это малень-
кое ничтожное существо стано-
вится в какие-то секунды всем. 
Когда оно становится всем, то 
оно самодостаточное. Чем мень-
ше это замечаешь, тем счастли-
вее живешь. Не надо думать, что 
есть какой бы то ни было рецепт 

живой жизни. По-видимому, его 
нет. Только если обращаться к 
Богу, к молитве, но это уже дело 
абсолютно индивидуальное для 
каждого. В том, как человек об-
ращается к Богу и к молитве, он 
абсолютно свободен — тут пол-
ная демократия, и, наконец, не 
требуется никаких обществен-
ных сдвигов. 

Вы нашли, во что верить? Вы ве-
рующий человек?
АНДРЕЙ БИТОВ: Надеюсь, что да. Но 
это очень большое самомнение 
утверждать это. Я не сомневаю-
щийся человек. Когда-то я при-
думал такую формулу, но это 
просто удачный  каламбур: что 
же это такое за мания величия 
верить, что ты веришь в Бога. 
Это самая большая мания вели-
чия, которая может быть. На са-
мом деле есть довольно простые 
вещи: Бог — точка и я — точка. 
Всё. Кратчайшее расстояние 
между ними — прямая. А ско-
рость молитвы быстрее... скоро-
сти света. Но она должна исхо-
дить из точки, иначе она будет 

словами. Нельзя превращать 
молитву в слова так же, как 
нельзя слова превратить в мо-
литву, это почти невозможно. 
Поэтому молитв немного. И «Не 
дай мне Бог сойти с ума» — одна 
из них. 

В 34 года Пушкин попал в 
очень двусмысленное положе-
ние между обществом и своим 
назначением. Каким образом — 
непонятно, но он удрал в Болди-
но и написал подряд три вещи 
про безумие: «Не дай мне Бог 
сойти с ума»,  «Медный всадник» 
и «Пиковая дама». И вышел отту-
да живым. Как позже сказал Ман-
дельштам, «прыжок, и я в уме». 
Вот, значит, вышел оттуда жи-
вым. Но, понятно, другое тоже 
долго не продлилось. На самом 
деле человек быстро живет, и не 
надо думать, что ему суждена 
долгая жизнь. Ну, как кому… Вот 
мне  дана пока долгая, и я явно 
чувствую, что не то чтобы я это 
заслужил. Потому что, может 
быть, я этого еще и не заслужил. 
Вот поэтому… (сказал Андрей Ге-
оргиевич, запивая крепким кофе 
сигарету. — Прим. М.С.) А что ж 
мне не тратить здоровье, для 
чего оно? 

Чтобы тратить?
АНДРЕЙ БИТОВ: Ну вот. А для чего 
время? Чтоб его тратить. Для 
чего деньги? 

Для того чтобы тратить.
А Н Д Р Е Й  Б И ТО В :  Тоже. Да. И даже 
если дан тебе какой-то дар, то он 
тоже для того, чтобы ты его ис-
тратил. 

Надо всё истратить. Обяза-
тельно. Вот  мы пришли к какому-

то правильному заключению, 
что всё надобно истратить. Когда 
всё будет истрачено, тогда при-
вет-пока — и тебя отпустит. 

Кстати, я вот сейчас над этим 
и работал, над «Золотым петуш-
ком» — и довольно странная 
сказка, прямо скажем. Это его 
третья Болдинская осень, в кото-
рой у Пушкина ничего не полу-
чилось после такой удачи, побе-
ды над безумием. Он создает 
действительно вещь достаточно 
безумную, уплотнив все жанры, 
какие у него были недописанны-
ми. В одной сказке есть и ма-
ленькая трагедия, и повесть, и 
перевод с иностранного, и всё, 
что угодно — в общем, это до-
вольно странное уплотнение 
жанров. Не могу сказать, что это 
самое лучшее его произведение. 
И не всё у него лучшее, кстати, 
по крайней мере, по сравнению с 
ним самим. Тем не менее однов-
ременно, из того же источника 
иностранного, из «Washington 
Evening», из которого он взял 
эту сказку, стихотворение выте-
кло:

Чудный сон мне бог послал — 
С длинной белой бородою
В белой ризе предо мною
Старец некой предстоял
И меня благословлял.
Это его странное внутреннее 

продолжение «Золотого петуш-
ка». И там полный парафраз из 
Евангелия в конце стихотворе-
ния: 

Ах, ужели в самом деле
Близок я к моей кончине?
И страшуся и надеюсь,
Казни вечныя страшуся,
Милосердия надеюсь:
Успокой меня, творец.
Но твоя да будет воля,
Не моя. — Кто там идет?..
«Кто там идет?» мне вдруг по-

казалось чистым окончанием ка-
кой-то маленькой трагедии, ма-
ленькой трагедии уже его собст-
венной. Но он и не мог себя при-
равнять к Христу, хотя у него в 

списке маленьких трагедий был 
Христос. Он вполне к себе все-
рьез относился, человек. А поче-
му человек должен несерьезно к 
себе относиться? Если он точка, 
связанная с Господом, он и может 
к себе всерьез относиться. Если 
он не связан, тогда извините, он 
затерян в этом чудовищном 4- 
или 5-миллиардном мире и ты-
чется, как атомы в расплавлен-
ном металле, во все стороны в 
броуновском движении. А это всё 
равно Космос, и точка, и всё. Мы 
состоим из ничего и уходим в ни-
чего. На самом деле это чистое 
счастье: быть ничем и стать ни-
чем. Так что ровно напротив на-
шего этого гимна: «кто был ни-
чем, тот станет всем», ровно на-
против. Был ничем и станешь ни-
чем. На самом деле это полная 
справедливость, гармония и сча-
стье. 

Когда я была маленькая, я дума-
ла, что взрослые обладают ка-
ким-то таким абсолютным зна-
нием и они просто от тебя это 
скрывают. То есть когда-нибудь 
ты узнаешь всё: кто ты такой, 
откуда ты пришел. Я была убе-
ждена, что взрослые это знают. 
И в тот момент, когда ты пони-
маешь, что взрослые ничего не 
знают, ты сам становишься 
взрослым. 
А Н Д Р Е Й  Б И ТО В : Не на кого поло-
житься, это точно.

Это кошмар. И ты думаешь, бу-
дучи ребенком, что существует 
какой-то возраст мудрости, ког-
да все прояснится. 
АНДРЕЙ БИТОВ: Нет, нет. Это всё за-
блуждение. Очередные россказ-
ни. Главное — не делать никаких 
выводов и не думать, что кто-то 
кого-то умнее, кто-то над кем-то 
расположен выше.

Мы не знаем самых главных ве-
щей: кто мы, зачем мы...
АНДРЕЙ БИТОВ: Так это и слава Богу: 
великое благословение, что мы 
погружены в эту жизнь от ро-
ждения до смерти, как в неведо-
мое. Иначе можно было бы сой-
ти с ума. Сразу. В ту же секунду. 

А главного смысла нет. Вот 
считай, что это диапазон божье-
го благословения от недоумения 
до конечного недоумения.

С течением жизни нарастает 
недоумение… 
АНДРЕЙ БИТОВ: И это конечное недо-
умение нас туда и уведет, где, 
якобы, ответят на вопрос. Это 
самая большая тайна.

Акцент

 Любовь — это необсуждае-
мость. Поэтому ее 
нельзя ни взвесить, 
ни доказать… 
Ни в ней признаться даже

Ф
О

Т
О

 И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 М

А
Р

И
Н

Ы
 С

М
И

Р
Н

О
В

О
Й

ЦЕРКОВЬ Епископ Егорьевский Тихон: храм Воскресения и новомучеников освящается в год 100-летия революции

Мы называем вещи своими именами
Елена Новоселова

П
атриарх Московский и 
всея Руси Кирилл в празд-
ник Вознесения Господня 

совершил в Сретенском мона-
стыре столицы великое освяще-
ние нового собора в честь ново-
мучеников и исповедников, по-
страдавших за веру от большеви-
ков.

«Мы начали строить храм три 
года и три месяца назад и возвели 
огромный собор на две тысячи 
человек, — рассказал телеканалу 
«Россия 1» наместник монасты-
ря епископ Егорьевский Тихон 
(Шевкунов). 

«Храм освящается в год столе-
тия страшных революционных 
событий, перевернувших жизнь 
всей нашей страны, всего нашего 
народа, — подчеркнул владыка. — 
В каком-то смысле это храм ос-
мысления того, что с нами прои-
зошло сто лет назад, как мы смо-
гли это преодолеть, какой опыт 
вынести из этих трагических со-
бытий нашей истории».

Кто же такие новомученики? 
«Те люди, которые в дни гоне-
ний, когда государственная по-
литика была направлена на 
уничтожение Русской церкви, 
уничтожение самого имени Бо-
жьего в нашем народе, противо-
стояли этому страшному нати-
ску. Они смогли своим мужест-

вом и верой вынести и пытки, и 
заключения. И совершенно нече-
ловеческие испытания… Благо-
даря им и возродилась Русская 
церковь. Благодаря им миллио-
ны наших соотечественников по-
няли и осмыслили все те заблу-
ждения и тупиковые пути, по ко-
торым шли наши родные и близ-
кие», — ответил епископ на воз-
можный вопрос неофита. По 
мысли отца Тихона, храм Вос-
кресения и новомучеников по-
священ также тем, кто не про-
славлен еще церковью: «Это те 
люди, которые отделили Зло от 
Добра,  смогли среди этого 
страшного морока заблуждений, 
классовой и социальной ненави-
сти, доходившей до ГУЛага, 
убийства друг друга, сохранить 
человеческое лицо… Это могут 
быть ваши близкие и родные, ко-
торые в 20-е, 30-е, 50-е годы со-
хранили и передали нам то луч-

шее, что они унаследовали от их 
православных предков».

Владыка подчеркнул, что Рус-
ская православная церковь ни-
когда не чернит прошлого, но на-
зывает вещи своими именами: 
«Это принцип подхода к исто-
рии... Мы никого не осуждаем, но 
ошибки мы называем ошибками, 
заблуждения заблуждениями, а 
ненависть ненавистью. А любовь 
и добро, сохраняемое нашим на-
родом и приумножаемое им, мы 
называем своим прекрасным 
православным именем свя-
тость». 

В ответ на традиционный в 
контексте этого года вопрос о 
примирении «красных» и «бе-
лых» епископ призвал относить-
ся к такой идее разумно: «При-
мирить Деникина, Колчака и 
Троцкого – это не наши прерога-
тивы. Я не думаю, что может быть 
такой искусственный мир. А вот 

воссоединение Русской право-
славной церкви с церковью так 
называемой «белогвардейской», 
которое произошло 10 лет назад, 
— вот это очень знаменательная и 
важная веха. Вместе, и потомки 
эмигрантов, и потомки тех, кто 
остался в советской России, при-
званы строить наше будущее, 
вместе должны созидать наше 
отечество, нашу страну. Это и 
есть то правильное, созидатель-
ное примирение, о котором мож-
но говорить».

Вспомнив о современной уг-
розе терроризма и участия в тер-
роре молодежи, наместник Сре-
тенского монастыря опять обра-
тился к опыту революции 1917 
года, в первую очередь Февраль-
ской: «Сколько было обмана, 
сколько было людей, которых 
ввели в заблуждение! Как они ли-
ковали после того, как разруши-
ли все основы страны, в которой 
жили! И как же горько эти же, и 
молодые, и зрелые, люди осужда-
ли самих себя, когда поняли, что 
они натворили… 

Когда в торопливости совер-
шается суд, когда в торопливости 
принимаются решения, то, как 
правило, это заканчивается тя-
желейшими трагедиями и для са-
мих людей, и для их потомков. 
Для того чтобы это не произош-
ло, надо старательно изучать 
уроки истории. Наместник Сретенского монастыря Тихон (Шевкунов): «Это храм осмысления того, что с нами произошло сто лет назад».

Акцент

 «Примирить Деникина, 
Колчака и Троцкого? 
Я не думаю, что может быть 
такой искусственный мир»

В 1949 году школьнику Битову поручили подготовить доклад о поэте Пушкине. С тех самых пор они с Александром Сергеевичем и неразлучны.

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

1

ДОСЛОВНО

Андрей Битов — о себе, о Пушкине и о России:
* «Я пушкинист с более чем полувековым стажем. В 1949 году (тогда было 

150-летие Пушкина и 70-летие Сталина, и это все рифмовалось) мне поручили 

сделать доклад в школе, и я прочитал всего Пушкина. Я был свободен и воспри-

нял то, что воспринял... Скажем, то, как заяц перебежал ему дорогу, изменив 

судьбу. Это, конечно, с детства идет».

* «Я думаю, что самое страшное произведение в мировой литературе — это 

«Сказка о рыбаке и рыбке». Цитирую своего учителя Лидию Гинзбург: «Нет та-

кой жизни, которая бы не кончилась разбитым корытом». «Сказка о рыбаке и 

рыбке» — это теория относительности, открытая Пушкиным. Три предложения 

перемены судьбы, три прокола — и все, дело закончено».

* «Россия — не отсталая, а преждевременная страна. Все свое пространство 

она нахватала впрок, чтобы вырваться из времени. И Пушкин был преждевре-

менным, потому что после него пришлось отступать назад. И Петр, и Петер-

бург, и Ленин, как к нему ни относись, были преждевременными... Все оказа-

лось заготовкой для чего-то. У России до сих пор нет своего времени. Она при-

думана не для того, чтобы быть первой в мире, а для того, чтобы в момент буду-

щей катастрофы оказаться зачем-то нужной для мира. Мы — для мира, а не мир 

для нас».
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СПОРТ Первый объект 
к ЧМ-2018 откроется 
в декабре 

Ждем футбол

Надежда Макеева

РЕКОНСТРУКЦИЯ первой тренировочной площадки, 
отобранной для участников футбольного Чемпионата 
мира-2018, завершится уже в декабре.  

Первым стал стадион «Авангард» в городском округе 
Домодедово. «Помимо него, на реконструкцию также 
встали стадионы в Наро-Фоминске, Лобне, Солнечногор-
ске, Дмитрове, Химках, Долгопрудном, Бронницах и Ис-
тре. Работы на этих объектах будут завершены в мае сле-
дующего года», — сообщил министр физической культу-
ры и спорта Подмосковья Роман Терюшков.

Напомним, всего на территории Подмосковья нахо-
дится 17 учебно-тренировочных баз, которые будут за-
действованы в проведении Чемпионата мира. Все они 
должны быть «подтянуты» под требования Международ-
ной федерации футбола FIFA: поля определенных разме-
ров и степени освещенности, с таким же покрытием, как 
на основных стадионах чемпионата. Крытые трибуны 
должны вмещать не менее 500 человек, а забор вокруг 
базы — быть не ниже 2 метров. Оговорено также наличие 
помещений для проведения пресс-конференций и гости-
ничного комплекса для футболистов в шаговой доступ-
ности.

БЕЗОПАСНОСТЬ Открылась 
«горячая линия» 
для родителей 

Детский вопрос 

Надежда Макеева 

УПРАВЛЕНИЕ Роспотребнадзора по Московской области 
открывает «горячую линию» по вопросам качества и без-
опасности детских товаров и услуг по организации детско-
го отдыха. 

По телефону 8(498)684-48-03 жители Подмосковья мо-
гут узнать у специалистов Роспотребнадзора все о том, ка-
ким критериям должен отвечать качественный детский от-
дых. А заодно — и о том, какие игрушки, канцелярские при-
надлежности, одежду и обувь чадам лучше не покупать.

ПАМЯТЬ В Рузе построят 
музей со звуковым 
эффектом 

Зойкина 
квартира 

Надежда Макеева 

РАЗРАБОТАНА концепция нового здания музея имени 
Зои Космодемьянской, что находится в деревне Петри-
щево городского округа Руза. Само строительство на-
чнется в 2018 году. 

Сейчас музей Зои Космодемьянской в Петрищево 
представляет собой небольшой комплекс из нескольких 
деревянных зданий. В одном из них отважная комсомол-
ка Зоя, воевавшая в составе диверсионно-разведыва-
тельной группы штаба Западного фронта и первой из 
женщин получившая звание Героя Советского Союза, 
провела последнюю ночь перед казнью, в другом собра-
ны ее личные вещи, книги, документы, подарки от моло-
дежных организаций Болгарии и ГДР, Франции и Италии. 
В таком виде государственный музей Зои Космодемьян-
ской смог бы простоять еще много лет, но дело в том, что 
этот музейный комплекс год от года становится все по-
пулярней у туристов и его планируют включить в мар-
шрут всероссийского мотомарша «Дороги Победы — на 
Берлин!». Несолидно принимать гостей из других горо-
дов в доме, где дверные проемы от старости наполовину 
ушли в землю… К тому же в привычном виде музей пра-
ктически недоступен для лиц с ограниченными возмож-
ностями, а запросы на его посещение от общественных 
организаций есть. 

«Основной идеей проекта строительства стало движе-
ние посетителей по экспозиционному пространству со-
гласно хронологии событий — от мирного времени до по-
слевоенного периода. Музейный комплекс будет состо-
ять из нескольких залов, экскурсии начнутся с зала 
предвоенного времени 1940-х годов, перейдут в учебный 
класс, далее — в зал, где представлена реконструкция во-
енных действий на территории Подмосковья. Следую-
щим станет зал, посвященный жизни, подвигу и смерти 
Зои Космодемьянской, а центральной экспозицией му-
зея будет зал памяти и вечной славы героев. Этот зал пла-
нируется построить в форме звезды», — говорит главный 
архитектор Подмосковья Михаил Хайкин. 

По его словам, музей будет с интерактивной начин-
кой. Установленные по периметру залов панорамные 
экраны станут транслировать хронику событий того 
времени, а звуковые эффекты позволят посетителям 
окунуться в звуки войны — услышать сирены, взрывы, 
пулеметные очереди, шум работающей боевой техники, 
рев самолетов. «Авторы концепции нового музея поста-
рались максимально погрузить посетителя в атмосферу 
того времени, в том числе и довоенного периода, чтобы 
познакомить молодое поколение с жизнью советского 
народа», — отметил Хайкин, добавив, что к разработке 
концепции привлекали историков и ветеранов Великой 
Отечественной войны. 

ТРАНСПОРТ Во дворах появится более 60 тысяч бесплатных парковочных мест 

Спасти газон 
Ирина Рыбникова 

В
след за Москвой и Татарста-
ном Московская область 
тоже внедряет у себя мо-

бильное приложение «Народный 
инспектор», с помощью которого 
рядовые жители будут фиксиро-
вать случаи нарушения правил 
парковки и помогать штрафо-
вать нерадивых водителей. При-
ложение уже поступило в опыт-
ную эксплуатацию, а в промыш-
ленную должно выйти до конца 
текущего. 

Парковка на газонах и тротуа-
рах — большая подмосковная 
беда. Проблема заставленных ма-
шинами газонов обсуждалась 
даже на заседании областного 
правительства. По официальным 

данным, жителям Подмосковья 
сегодня не хватает 280 тысяч 
парковочных мест.  Особенно 
страдают автомобилисты  в близ-
лежащих к Москве и плотно зат-
сроенных городах  — Химках, 
Красногорске, Балашихи, Один-
цове, Мытищах, Реутове.  Им и на 
газонах с тротуарами места на 
всех не хватает. 

С другой стороны, построен-
ные в области охраняемые пар-
кинги, в том числе и многоуров-
невые, заполнены в лучшем слу-
чае на две трети. И дело не всегда 
в том, что автолюбителям они не 
по карману: в Коломне, напри-
мер, гарантированное парковоч-
ное место обходится в 2 тысячи 
рублей в месяц — это менее 70 ру-
блей в сутки. Но иногда до пар-

ковки нужно идти, а хочется так, 
чтобы из подъезда — да сразу в 
машину. А кому-то и 70 рублей в 
сутки жалко на то, что можно по-
лучить бесплатно. Вот так и полу-
чается, что тысячи автомобилей 
ежедневно уничтожают наши га-
зоны и тротуары.

За парковку на тротуарах 
штрафует ГИБДД. «Только за 
прошлый месяц мы составили 23 
тысячи соответствующих поста-
новлений», — рассказывает на-
чальник УГИБДД Подмосковья 
Виктор Кузнецов. Правда, если 
автомобиль стоит не под запре-
щающим знаком, штраф поло-
жен небольшой — 500 рублей. Но 
и такими скромными штрафами 
за месяц удалось пополнить об-
ластную казну на 11,5 миллиона 
рублей.

За машины, стоящие на газо-
нах, штрафы выписывает Го-
садмтехнадзор. И санкции для во-
дителей уже посущественней — от 
1 до 5 тысяч рублей. Но здесь дру-
гая беда — инспекторов у надзор-
ного ведомства намного меньше, 
чем сотрудников ГИБДД. «С на-
чала года наши инспекторы за-
фиксировали 3,1 тысячи случаев 
парковки на газонах и детских 
площадках», — делится статисти-
кой главный административно-
технический инспектор Подмо-
сковья Татьяна Витушева. 

Она, к слову, считает, что ог-
радить места отдыха во дворах от 
машин можно не только увеличе-
нием штата инспекторов, но и 
благоустройством. «Если управ-
ляющая компания оформит газо-

ны и детские площадки декора-
тивными ограждениями, автомо-
били туда просто не заедут. По та-
кому пути пошли в Красногорске 
и Мытищах — и получили хоро-
шие результаты», — говорит Ви-
тушева. 

Впрочем, именно в надзорном 
ведомстве больше всего ждут вы-
хода приложения «Народный ин-
спектор» в промышленную эк-
сплуатацию. Тогда у Госадмтех-
надзора появятся добровольные 
помощники в лице жителей, ко-
торым дышать свежим воздухом 
и гулять с детьми во дворах ме-
шают стихийные паркинги. Ска-
чав приложение на телефон, не-
равнодушные граждане смогут 
зафиксировать правонарушение 
(кстати, любое из подведомст-
венных Госадмтехнадзору: не 
только неправильную парковку, 
но и навалы мусора или нечище-
ный снег). Далее снятый пользо-
вателем ролик отправится на мо-
дерацию, откуда после проверки 
будет доставлен ответственным 
должностным лицам для офор-
мления штрафа. 

Замечу, что решать проблемы 
с нарушением правил парковки в 
области намерены не только пре-
вентивными методами. «В этом 
году в муниципалитетах будет 
создано 72,5 тысячи машино-
мест. Из них только 12 тысяч бу-
дут обустроены на улично-до-
рожной сети, остальные появят-
ся во дворах, где начинаются се-
зонные работы по комплексному 
благоустройству», — отмечает 
министр транспорта и дорожной 
инфраструктуры Подмосковья 
Игорь Тресков. И подчеркивает: 
речь в данном случае идет только 
о бесплатной обустроенной пар-
ковке.

СОЦЗАЩИТА 

Пенсионеры 
будут реже 
подтверждать 
доходы 

ГАРАНТИЯ  — 
ГОД

Ирина Романова 

ОСВОБОДИТЬ пенсионеров, 
получающих ежемесячную де-
нежную компенсацию в размере 
700 рублей, от лишних визитов в 
органы соцзащиты предлагают в 
министерстве социального раз-
вития Подмосковья. «Мы подго-
товили проект закона, разреша-
ющий получателям компенса-
ции отчитываться о доходах раз 
в год, а не каждые 6 месяцев, как 
это происходит сейчас», — сооб-
щила на брифинге министр соц-
развития области Ирина Фаев-
ская. 

Семисотрублевую компенса-
цию в качестве антикризисной 
поддержки пенсионеров ввели в 
Подмосковье в начале прошлого 
года. Получают ее одиноко про-
живающие пожилые люди стар-
ше 70 лет, если их ежемесячный 
доход не превышает двух прожи-
точных минимумов для пенсио-
нера. На выплату могут также 
претендовать семьи, состоящие 
из двух пенсионеров, одному из 
которых исполнилось 70, — в 
этом случае их общий ежемесяч-
ный доход должен быть менее че-
тырех прожиточных миниму-
мов. Сегодня этой мерой поддер-
жки пользуются более 80 тысяч 
жителей области. И каждый из 
них вынужден раз в полгода пре-
доставлять справку, доказываю-
щую, что его доходы не переско-
чили за границы двух миниму-
мов. 

Но скоро подтверждать право 
на компенсацию нужно будет 
раз в год. По словам Фаевской, 
законопроект будет передан в 
Мособлдуму в ближайшее вре-
мя. И как показывает практика, с 
одобрением законов, имеющих 
социальную направленность, 
областные депутаты обычно не 
затягивают.

Нововведение коснется и тех, 
кто получает пособия на детей. 
Таких в Подмосковье около 90 
тысяч семей — и все они каждые 
полгода вынуждены были ис-
кать, с кем оставить детей, чтобы 
отнести в соцзащиту очередную 
справку. А вот на получателей 
жилищных субсидий и государ-
ственной социальной помощи 
правило «раз в год» распростра-
няться не будет, подчеркивает 
министр соцразвития. Эта соци-
альная поддержка гарантирова-
на федеральным законодатель-
ством, оно же устанавливает и 
полугодовые отчеты. Корректи-
ровать вышестоящие законы об-
ласть не имеет права.

Ирина Фаевская напомнила 
также, что в этом году по распо-
ряжению губернатора Подмо-
сковья был вдвое увеличен раз-
мер единовременных выплат 
при рождении детей для семей, в 
которых доход на одного челове-
ка не превышает установленного 
в области прожиточного мини-
мума. Ранее такие семьи получа-
ли по 10 тысяч рублей при ро-
ждении первого ребенка, 20 ты-
сяч — второго и 30 тысяч — тре-
тьего и последующих детей. Те-
перь им платят вдвое больше. 
Повышение детских пособий по-
чувствовали на себе и те подмо-
сковные семьи, где растут дети 
от полутора до трех лет. Они еже-
месячно получают от 3,3 тысячи 
до 5,5 тысячи рублей в зависи-
мости от той льготной катего-
рии, к которой относится семья. 
Всем им повысили пособие на 1 
тысячу рублей.

Актуально Андрей Воробьев проверил готовность региона 
к пожароопасному сезону 

Впереди огня 

Ирина Рыбникова  

П
рошли те времена, 
когда Подмосковье 
каждое лето помина-
ли недобрым словом 
— мол, из-за вашего 

дыма звезд на Кремле не видно! 
Вот статистика последних лет: в 
2015 году пожароопасный сезон 
завершился двумя сотнями по-
жаров. В 2016-м их было 154, 
причем 85 произошли уже к на-
чалу июня. В этом году к началу 
июня область горела 55 раз. То 
есть природных пожаров стало 
меньше на треть. Какие силы и 
средства стоят на страже огне-
вых рубежей региона, проверил 
во время облета территории гу-
бернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев. 

Бывалые лесники утвержда-
ют, что для природных пожаров 
есть два пиковых периода — май, 
когда много праздников и устав-
ший от зимы народ массово 
устремляется на природу, и ав-
густ, когда начинается грибной 
сезон и леса с новой силой напол-
няются гуляющими. Май, можно 
сказать, в области уже пережили. 
Август ожидают без страха. 

На позитивную статистику, по 
словам главы Подмосковья, вли-

яет несколько факторов. Во-пер-
вых, благодаря федеральной по-
мощи обводнили торфяники. И 
сегодня 76 гидротехнических со-
оружений в 16 муниципалитетах 
области исправно поддерживают 
рядом с торфяниками постоян-
ный уровень воды. А перестал го-
реть торф, доставлявший значи-
тельную часть пожарных хлопот, 
— можно утроенные силы бро-
сить на охрану от огня лесов.

— Залогом успеха является пар-
тнерство, тесное сотрудничество 
МЧС, пожарной охраны, комите-
та лесного хозяйства, региональ-
ных и муниципальных сил, — про-
должает Андрей Воробьев. — Мы 
давно не делим пожары на свои и 
чужие, кто первый замечает очаг 
возгорания, тот начинает тушить 
и информирует остальных. 

К партнерству прилагается и 
хорошая техническая база. В 
этом году в дополнение к уже 
имеющейся у экстренных служб, 
а также в муниципалитетах про-
тивопожарной технике, которой, 
к слову, насчитывается порядка 
10 тысяч единиц, область прио-
брела 200 оборудованных мото-
помпами поливомоечных ма-
шин. «Эта техника незаменима 
для перекачки воды в места ло-
кального тушения пожаров», — 
утверждает министр ЖКХ Под-
московья Евгений Хромушин. 
Поливочные машины достаточно 
компактны, что обеспечивает им 
хорошую проходимость, но вме-
сте с тем вместительны, что не-
маловажно в борьбе с огнем. 

Еще одна важная областная 
покупка — более 20 единиц тяже-

лой строительной техники. Она 
необходима для ремонта гидро-
технических сооружений и 
чистки водоотводящих каналов. 
Раньше для этих работ приходи-
лось привлекать стороннюю тех-
нику. 

Надо сказать, что и сами под-
московные леса за последние 
годы стали чувствовать себя луч-
ше. Их избавили от большинства 
пораженных короедом деревьев 
и неплохо благоустроили на 
участках, прилегающих к насе-
ленным пунктам. Лесники стара-
ются держать в порядке лесные 
дороги противопожарного на-
значения — в этом году, напри-
мер, проведут ремонт более 290 
километров таких дорог. А также 
прочистят 1942 километра про-
сек и обустроят 5826 километров 
минерализованных полос, кото-
рые в случае чего не дадут огню 
разойтись. Определены 256 мар-
шрутов для наземного патрули-
рования общей протяженностью 
более 43 тысяч километров. А для 
патрулирования авиационного в 
воздух ежедневно поднимаются 
14 воздушных судов, не считая 
беспилотников вертикального 
взлета. А еще покой лесов бере-
гут 84 видеокамеры, располо-
женные на мобильных вышках. 

Они смотрят на самые пожароо-
пасные участки лесных угодий. 

Глава Подмосковья пролетел 
одним из воздушных патрульных 
маршрутов. На протяжении все-
го пути ему встретилась лишь 
одна дымовая точка — кто-то жег 
мусор у себя на даче. Что, в об-
щем, в горящий сезон тоже по-
тенциально опасно. «Наша зада-
ча — еще раз своевременно и до-
ходчиво информировать жите-
лей об обязательном исполнении 
противопожарных правил», — ре-
зюмировал Андрей Воробьев. 

Глава Подмосковья уверен: зало-
гом успеха в любом деле является 
партнерство, командная работа. 

Жители зачастую паркуются на газонах не от хорошей жизни — в области не хватает 280 тысяч машино-мест. 

Акцент

 По сравнению с прошлым 
годом число природных 
пожаров в Подмосковье 
уменьшилось на треть

Реже ходить 
в соцзащиту станут 
более 80 тысяч 
пенсионеров 
и 90 тысяч семей 
с детьми

Акцент

 «Народный инспектор» помо-
жет бороться не только с пар-
ковкой на газонах, но и со сти-
хийными свалками

Центральный музейный зал памяти и славы героев планиру-
ется построить в форме звезды. 
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14
ВОЗДУШНЫХ 
СУДОВ 
ежедневно облетают область 
в поисках возгораний

КСТАТИ
Мособлдума направит в Госдуму 
законодательную инициативу об 
освобождении получателей еди-
новременных социальных вы-
плат от НДФЛ. Сейчас от таких 
выплат освобождены только ма-
лоимущие и социально незащи-
щенные категории граждан. Но 
ведь бывает и так, что у челове-
ка, не пользующегося никакими 
льготами, что-то случается и он 
вынужден обращаться за единов-
ременной помощью, которую ему 
оказывают местные власти. С 
этой выплаты будет удержан 
НДФЛ. Подмосковные депутаты 
предлагают не брать налоги в 
таких случаях.
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Извещение о проведении  
общественных слушаний

Общественные слушания по обсуждению комплекта техниче-
ской документации объектов государственной экологической экс-
пертизы — пестицидов и агрохимикатов с целями последующей го-
сударственной регистрации: Лентагран 600, КЭ — регистранта 
Бельхим Кроп Протекшн Н.В./ С.А. (Технологиелаан 7, 1840 Лон-
дерзель, Бельгия); Микроудобрения с аминокислотами КОДА-
МИН марок Кодамин 150, Кодамин В-Мо, Кодавит, Кодафол мак-
симус 8-11-3, Далгин актив; Минеральные удобрения с микроэле-
ментами КОДА марок Кодафол 14-6-5, Кодафол 7-21-7, Кодафол 
К 35 – регистранта ООО «АТК «СевЗапАгро» (196084, г. Санкт-
Петербург, ул. Коли Томчака, д. 28, лит. Ц, оф.713); Жидкие микро-
элементные удобрения ПОЛИДОН марки: ПОЛИДОН ЦИНК, ПО-
ЛИДОН МЕДЬ, ПОЛИДОН МАРГАНЕЦ, ПОЛИДОН ЖЕЛЕЗО, 
ПОЛИДОН БОР, ПОЛИДОН МОЛИБДЕН, ПОЛИДОН КАЛИЙ 
ПЛЮС, ПОЛИДОН МАГНИЙ, ПОЛИДОН СЕРА, ПОЛИДОН 
КОМПЛЕКС, ПОЛИФАЙТ, ПОЛИЦИНК, ПОЛИДОН ЙОД, ПО-
ЛИДОН КАЛЬЦИЙ – регистранта ООО «ПОЛИДОН Агро» 
(123098, г. Москва, ул. Рогова, д. 13); Удобрение комплексное ми-
кроэлементное Аквадон-Микро марки: Универсальный, Для 
плодово-ягодных культур, Для риса, Для рапса, Для свеклы, Для 
зерновых культур, Для овощных культур, Для технических куль-
тур, Для бобовых культур, Для многолетних трав — регистранта 
ООО «ОРГПОЛИМЕРСИНТЕЗ СПб» (196084, Санкт-Петербург, 
ул. Коли Томчака, д. 28). Реализация объектов экспертизы — в том 
числе на территории Белгородской области. Слушания состоятся 
29 июня 2017 г. с 9.00 до 12.00 по адресу: Белгородская область, п. 
Красная Яруга, ул. Центральная, 55, в управлении с/х администра-
ции района (орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения). Приглашаются граждане и представители обще-
ственных организаций. С проектной документацией можно озна-
комиться с 27 мая по 29 июня 2017 года с 9.00 до 17.00 по адресу: 
Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Теле-
фон для справок: 8(903)687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: 

Нефтегазодобывающее управление «Федоровскнефть» ОАО «Сур-
гутнефтегаз» извещает о проведении общественных обсуждений про-
ектной документации по объекту «Обустройство куста скважин 67». 
Дунаевское нефтегазоконденсатное месторождение, шифр 12298.

Цели намечаемой деятельности: планирование экологически без-
опасного размещения нефтешламов, образующихся в процессе про-
мышленной эксплуатации объектов нефтедобычи ОАО «Сургутнеф-
тегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский рай-
он.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ОАО «Сур-
гутнефтегаз», НГДУ «Федоровскнефть», ул.Ф.Показаньева, 2, г. Сур-
гут, ХМАО—Югра, Тюменская обл., РФ

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

с 27 мая 2017 года по 25 июня 2017 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района совместно с заявителем или его пред-
ставителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 
(с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 52-
60-71.

2. ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Федоровскнефть», 
ул.Ф.Показаньева, 2, каб.305, г.Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская 
обл., РФ, тел. 8 (3462) 40-24-46, 40-23-40.

Общественные обсуждения состоятся 26 июня 2017 года в 15 час. 
00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажо-
ва, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

от администрации 
Сургутского района

начальник отдела недропользования эколо-
гии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района Ельмендеева Любовь Вла-
димировна, т/ф. (3462)52-60-71, 52-60-11

от ОАО 
«Сургутнефтегаз»

Заместитель начальника управления (по капи-
тальному строительству) Рахманин Алексей 
Николаевич, тел.8 (3462) 40-21-16

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: 

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации по объекту «По-
лигон по утилизации производственных и бытовых отходов на Ново-
Покурском месторождении нефти»,  ш. 083/15.

Цели намечаемой деятельности: строительство полигона по ути-
лизации производственных и бытовых отходов, предназначенного 
для размещения (накопления) и переработки (утилизации) произ-
водственных и бытовых отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район
Наименование и адрес заявителя или его представителя: ОАО 

«Славнефть-Мегионнефтегаз»; Управление подготовки капитально-
го строительства; ХМАО-Югра,  г. Мегион, проспект Победы, д. 5, 
каб. №310, тел.: 8 (34643) 41-089, факс: 8 (34643) 41-045.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 3 июня 2017 года по 2 июля 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района совместно с заявителем или его пред-
ставителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 
(с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 52-
60-71.

2. ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз», «Управление подготовки 
капитального строительства»: ХМАО-Югра, г. Мегион, проспект По-
беды, д. 5, каб. № 310, тел.: 8 (34643)41-089; факс 8 (34643)41-045.

Общественные обсуждения состоятся 3 июля 2017 года в 15 час. 00 
мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажо-
ва, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя Зам. начальника ОПИР УПКС 

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз»
Игнатов Сергей Владимирович
тел.: 8 (34643) 41-243/41-045.

От разработчика проекта 
(при необходимости)

Главный инженер проектов  
ЗАО «СибНИПИРП»
Немиро Александр Сергеевич
тел.: 8 (3466) 29-67-01.

От администрации Сур-
гутского района

Начальник отдела недропользования, 
экологии и природных ресурсов админи-
страции Сургутского района
Ельмендеева Любовь Владимировна
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Выпускной 600 тысяч учеников попрощались со школой

Звонок на перемену

Ирина Ивойлова

О
коло 600 тысяч один-
надцатиклассников 
попрощались со шко-
лой — во всех регио-
нах прошли послед-

ние звонки.
Теперь выпускникам предсто-

ит сдать Единый государствен-
ный экзамен и получить аттеста-
ты. Вчера во многих  школах 
прошли торжественные линейки. 
Банты, белые фартуки, слезы, 
признания в любви учителям — 
таким запомнится этот день. Те-
перь небольшая передышка — и 
Единый государственный экза-
мен. 

Основная волна ЕГЭ начнется 
29 мая. В этот день школьники 
будут сдавать географию и ин-
форматику. Затем, 31 мая, базо-
вая математика. Обычно это са-
мый сложный экзамен для вы-
пускников. Увы, математику 
многие знают не очень хорошо, 
несмотря на то, что задания из 
базовой математики — по сути 
6-й класс школы. 

— Я хочу заранее успокоить  
всех участников экзаменов и их 
родителей, чтобы они не пережи-
вали. Если произошли какие-то 
технические или связанные с 
природными катаклизмами 
сбои, отключение света, навод-
нения, то каждый участник, ко-
торый не смог сдать экзамен по 
этим причинам, сдаст ЕГЭ в ре-
зервные дни, — пообещал глава 
Рособрнадзора Сергей Кравцов. 

По его словам, ЕГЭ в этом году 
будут сдавать около 700 тысяч 
человек, включая выпускников 

прошлых лет. Двойку летом пере-
сдать разрешат, но только по од-
ному из обязательных предме-
тов. 

 Если выпускник не сдал оба 
обязательных экзамена, то пере-
сдать их он сможет в сентябрь-
ские сроки ЕГЭ 2017 года. Быва-
ет, что ученик пришел на экза-
мен, начал писать работу, но по 
каким-то  уважительным причи-
нам не смог ее завершить. В этом 
случае результат считается анну-
лированным и пересдать экзамен 
можно в резервный день.  

— Если удалили за шпаргалку 
или мобильный телефон, то на 
пересдачу в этом году выпускни-
ка уже не допустят, — рассказал 
Сергей Кравцов.

Как и прежде, большая часть 
школьников, кроме русского 
языка и математики, пойдут сда-
вать ЕГЭ по обществознанию, 
физике, биологии и истории.  Об-
ществознание, к слову, выбрали 
почти 379 тысяч человек, физику 
— 186 тысяч, историю — 149 ты-
сяч, биологию — 143 тысячи. 
Меньше всего выпускников пой-
дут сдавать географию — 24 тыся-
чи. Это связано с тем, что геогра-
фия нужна только на профиль-
ных факультетах и некоторых 
экологических направлениях.

Выпускные вечера по тради-
ции пройдут через месяц, в июне. 
Есть регионы, где местные влас-
ти вообще не рекомендовали 
проведение вечеров, чтобы не на-
прягать поборами родительские 
кошельки. 

В Московской области вы-
пускников ждут в парке «Патри-
от», в Москве в ночь с 23 на 24 

июня пройдут городские празд-
ники в парке Горького,  на Воро-
бьевых горах, в культурном цен-
тре «Зеленоград». В Санкт-Пе-
тербурге 23 июня выпускников 
пригласят  на праздник «Алые па-
руса».

На последние звонки — никаких 
джинсов и легинсов. Только парад-
ная школьная форма. 

Акцент

 Единый госэкзамен 
в этом году будут сдавать 
700 тысяч человек, 
включая выпускников 
прошлых лет 
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РАСПИСАНИЕ ЕГЭ 

(ОСНОВНАЯ ВОЛНА)
29 мая — география, информати-
ка и ИКТ
31 мая — математика (база)
2 июня — математика (профиль)
5 июня — обществознание
7 июня — физика, литература
9 июня — русский язык
13 июня — иностранные языки, 
биология
15—16 июня — иностранные языки 
(устно)
19 июня — химия, история
 20 июня — 1 июля — резервные дни

ЧП Сотни человек остались без жилья из-за пожаров в Красноярском крае

Ветер принес беду
Алексей Бондарев
«Российская газета», 
Красноярский край

В
чера в Красноярский край 
прибыл глава МЧС России 
Владимир Пучков. Он объе-

хал пострадавшие населенные 
пункты. Министр подтвердил, 
что власти решат вопрос с пере-
селением оставшихся без крыши 
над головой красноярцев не 
позднее сентября.

— Есть поручение президента, 
организована работа по оказа-
нию помощи и поддержки по-
страдавшим. Мы оперативно 
должны восстановить все утра-
ченные документы, в короткие 
сроки подготовить списки по-
страдавших для организации 
оказания помощи из федерально-
го бюджета, — сказал он.

Кроме того, глава МЧС обра-
тился к банковскому сообществу 
с предложением списать постра-
давшим в пожарах все долги по 
кредитам. 

Напомним, сильный ветер 
привел к тому, что в двух городах 
Красноярского края — Канске и 
Лесосибирске — вспыхнули сразу 
несколько серьезных пожаров. 
Сгорели 130 домов. Погибли два 
человека. В регионе введен осо-
бый противопожарный режим, 
который предусматривает пол-
ный запрет на использование от-
крытого огня.

В Лесосибирске ветер погнал 
пал травы в сторону складов с ле-
соматериалами. Пожары были 
зафиксированы и в поселке 
Стрелка, который входит в го-
родской округ Лесосибирска. Од-
новременно с этим пришли сооб-
щения о том, что дома заполыха-
ли в Канске и еще ряде населен-

ных пунктов края. Сценарий ве-
зде один: открытый огонь, остав-
ленный по чьей-то халатной бес-
печности, и ветер, который раз-
нес его по окрестной местности. 
Так, по данным СК по Краснояр-
скому краю, в Канске все нача-
лось с возгорания на территории 
лесопильного предприятия. 
Огонь моментально охватил три 
близлежащие улицы. 

С огнем боролись более ста 
человек, десятки единиц техни-
ки. Работали два пожарных пое-
зда. Полностью локализовать все 
очаги удалось только через сут-
ки. Печальный итог ЧП: сгорели 
130 домов, в которых проживали 
533 человека (в том числе 67 де-
тей), четыре лесопромышленных 
предприятия, одна перевалочная 
база и пилорама. Сильней всего 

досталось Лесосибирску и посел-
ку Стрелка. 

— Пожар был верховой, огонь 
распространялся с одного дерева 
на другое очень быстро, — расска-
зывает старший мастер участка 
Енисейского РЭС Александр Тю-
менцев, ставший очевидцем по-
жара в Стрелке. — Нам работать 
пришлось всего в нескольких ме-
трах от горящего леса, жар был 
нестерпимый, нечем дышать, ни-
чего не видно. Территория вокруг 
нашей подстанции была заранее 
опахана, потому объект удалось 
отстоять. Но мы продолжаем ра-
ботать в усиленном режиме. 

Красноярец Михаил Сергеев 
рассказывает:

— В поселке, по предваритель-
ным данным, сгорело более 50 
домов. В том числе дом и все по-

стройки родителей моей жены. 
Они успели выбежать в одних 
тапках. Очевидцы говорят, на 
весь поселок была одна-единст-
венная пожарная машина и та 
не на ходу — ее тащили прице-
пом. 

На том, что оперативные 
службы не были готовы к пожару, 
настаивают и жители Канска. 
Они рассказывают, что несколь-
ко часов прождали пожарный по-
езд со станции Иланская. А это 
всего в тридцати километрах. Не 
было достаточного количества 
пожарных машин. Тушить прихо-
дилось самостоятельно подруч-
ным инвентарем: лопатами, ло-
мами, ведрами с водой. 

Уже ясно, что это крупнейшая 
трагедия в Красноярском крае за 
последние годы, из которой необ-
ходимо сделать серьезные орга-
низационные выводы. 

 — Учитывая масштабы прои-
зошедшего, количество потер-
певших и необходимость в мак-
симально короткие сроки со-
брать первоначальный ком-
плекс доказательств, на место 
происшествия направлены наи-
более опытные следователи, — 
заявили «РГ» в СК по Краснояр-
скому краю. — Будет дана оценка 
эффективности мер, принятых 
должностными лицами в части 
готовности к чрезвычайным си-
туациям.

Тем временем в регионе уже 
организован сбор гуманитарной 
помощи для пострадавших. Вче-
ра начались адресные выплаты — 
по 10 тысяч рублей на каждого 
пострадавшего и по 50 тысяч ру-
блей семьям, утратившим иму-
щество. Кроме того, краевые 
власти заявили, что определятся 
с решением жилищного вопроса 
уже к середине июня — одним на-
чнут строить дома взамен сго-
ревших, другим — купят жилье на 
вторичном рынке. К 15 сентября 
все пострадавшие должны обре-
сти крышу над головой. Сейчас 
для погорельцев подготовлены 
места временного размещения — 
в Канске в городской гостинице, 
общежитии технологического 
колледжа. Организовано бес-
платное питание. 

Решается вопрос по отправке 
детей из семей, пострадавших от 
пожара, в детские оздоровитель-
ные лагеря.

Огонь уничтожил 130 домов, 
без крова остались 533 человека 
(в том числе 67 детей).

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1406890
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В Москве 
заработает 
Академия 
летних 
стажировок 

СВАРОЧНЫЙ 
БУМ 

Сергей Жуков 

МОСКОВСКИЕ школьники 
этим летом уйдут на профессио-
нальные каникулы. Не все, ко-
нечно, а те, кто захочет отдох-
нуть с пользой и освоить рабо-
чую профессию. Таких ребят 
ждут в Академии летних стажи-
ровок, которая откроется в июле. 

Как рассказала «РГ» одна из 
организаторов Анастасия Коже-
пенько, в начале июня детей при-
гласят на ознакомительные 
встречи. Они пройдут во всех 
округах Москвы. Сначала 
школьники познакомятся с ми-
ром рабочих профессий, затем 
мастер-классы проведут участ-
ники Национального чемпиона-
та Worldskills Russia. «Ребята, ко-
торые примут для себя решение 
потратить лето на практику, 
придут в начале июля на тренин-
ги, где попробуют понять, какая 
профессия им ближе», — поясни-
ла Кожепенько. Но прежде при-
дется пройти тестирование на 
портале profsreda.com. Тест по-
кажет ребенку навыки и склон-
ности, которые, возможно, по-
могут ему выбрать сферу своей 
деятельности. Если не сработает, 
можно прибегнуть к помощи 
психолога. После тренингов 
школьники выйдут со своими 
первыми резюме и отправятся 
на собеседования. Самое инте-
ресное — стажировки на действу-
ющих предприятиях города, на-
чнутся 15 июля. Детям предло-
жат одно из девяти направлений, 
включая обрабатывающую про-
мышленность, строительство и 
проектирование, IT-технологии. 
По оценкам организаторов, пра-
ктику за лето смогут пройти бо-
лее 11 тысяч учащихся. 

Многие школьники уже зна-
комы с профессиями поваров и 
сварщиков по проекту «Профес-
сиональная среда». Мастер-
классы и лекции во втором полу-
годии посетили 18,5 тысячи 
участников. Самые популярные 
занятия по IT-технологиям, пи-
щевой промышленности, авто-
мобилестроению. Возрос инте-
рес и к редким профессиям — ки-
нологам и специалистам по ог-
ранке алмазов и бриллиантов. 

СЛЕДСТВИЕ 
Пойман 
фигурант дела 
о беспорядках 
на Хованском 
кладбище

ОБВИНЯЕМЫЙ 
НАЙДЕН

Наталья Козлова

СК ОБЪЯВИЛ о поимке беглеца, 
скрывшегося после беспорядков 
на Хованском кладбище.

Фамилия этого человека — 
Владимир Белов. Напомним, 14 
мая 2016 года во время массо-
вых беспорядков и перестрелки 
у центрального входа на Хован-
ском кладбище в Москве три че-
ловека погибли и более тридцати 
были ранены. Когда начался 
«разбор полетов», Белов скрыл-
ся от следствия и был объявлен в 
международный розыск.

Где его задержали, в Следст-
венном комитете не говорят, 
ссылаясь на то, что это тайна 
следствия и беглец у них по это-
му делу не один. Белов уже до-
ставлен в Москву и сейчас нахо-
дится в одном из следственных 
изоляторов. Его статус — обвиня-
емый, и с ним уже работают сле-
дователи.

Напомним, расследование 
против остальных 16 фигуран-
тов этого громкого уголовного 
дела было завершено в апреле 
текущего года, и в настоящее 
время они вместе со своими за-
щитниками продолжают озна-
комление с материалами уголов-
ного дела. 

Но само дело о побоище на 
крупнейшем московском клад-
бище не закончено. Как расска-
зала корреспонденту «РГ» офи-
циальный представитель СКР 
Светлана Петренко, его ведет 
Главное следственное управле-
ние СКР по Москве.

По ее словам, следователи 
продолжают устанавливать ме-
стонахождение еще четырех че-
ловек, которые скрылись: Геор-
гия Макарьева, Адама Батаева, 
Шахмохмада Шаптуркаева и 
Файзали Махмадиерова.
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ФЕСТИВАЛЬ

Сегодня
в Тобольске
собираются 
театры
малых городов
России

НАДЕЖДЫ 
НАХОДЯТ 
В СИБИРИ

Алла Михалева

В ТОБОЛЬСКЕ Тюменской обла-
сти 26 мая открывается XV Фе-
стиваль театров малых городов 
России, проводимый Театром 
Наций и Министерством культу-
ры РФ. 

Первым местом его прописки 
была Москва. В 2004 году он пе-
реместился в Пермский край, в 
Лысьву. Город столь успешно 
справился с ролью гостеприим-
ного хозяина, что после этого 
еще трижды принимал у себя фе-
стиваль, включая десятый — 
юбилейный. Начиная с 2011 года 
он стал ежегодным и начал ме-
нять города и регионы, побывав 
за это время в Балаково и Воль-
ске Саратовской области, сол-
нечном Пятигорске, подмосков-
ных Коломне, Зарайске и Дубне.

Расширяя географию, фести-
валь добрался и до Сибири. В То-
больск съедутся 15 творческих 
коллективов, чье участие ото-
бражает всю широту охвата теа-
тральной России. В фестивале, 
который продлится до 1 июня, 
примут участие театры из Крас-
ноярского, Пермского, Красно-
дарского краев, Нижегородской, 
Кемеровской, Самарской, Ли-
пецкой и Тюменской областей, а 
также из Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры, ре-
спублик Удмуртия и Татарстан. 
И как всегда, здесь будет пред-
ставлено все многообразие теа-
тральных жанров и направле-
ний — от классики и произведе-
ний XX века до «новой драмы» и 
вербатима.

Жюри, возглавляемому на-
родным артистом России Аван-
гардом Леонтьевым, предстоит 
выбрать победителей — «лучший 
спектакль» большой и малой 
формы, которые в качестве на-
грады будут представлять теа-
тры малых городов России в Мо-
скве. А также определить побе-
дителей в других номинациях, 
среди которых призы за лучшую 
женскую и мужскую роль и пре-
мия «Надежда», вручаемая, как 
правило, дебютантам — актерам, 
режиссерам или целым творче-
ским коллективам.

В свое время этот смотр дал 
путевку в большую театральную 
жизнь ныне хорошо известному 
Лысьвенскому театру драмы 
имени А.А. Савина, в 2014 году 
выдвигавшемуся на националь-
ную премию «Золотая маска», 
чья афиша, наверняка, была бы 
сегодня беднее, не будь фестива-
ля театров малых городов Рос-
сии. Только в нынешнем году в 
«златомасочном» конкурсе уча-
ствовали спектакли театров 
«Парафраз» (г. Глазов), «Грань» 
(г. Новокуйбышевск) и театра из 
города Шарыпова, получившие 
«боевое крещение» именно в 
рамках этого праздника сцены.

Впрочем, фестиваль — это не 
только праздник, но еще и шко-
ла. Художественному руководи-
телю Театра Наций и фестиваля 
Евгению Миронову удалось до-
биться, чтобы все участники 
приезжали сюда на полный срок, 
получая возможность видеть ра-
боты коллег, участвовать в обсу-
ждениях спектаклей и ежеднев-
ных мастер-классах, проводи-
мых столичными педагогами.

Накануне открытия на сцене 
Тобольского драматического те-
атра жители города увидели 
спектакль «Безымянная звезда» 
Театра  Олега Табакова, а скоро 
там будет представлен еще один 
внеконкурсный спектакль — 
«Наше всё…» (из цикла вечеров, 
посвященных шедеврам рус-
ской литературы) в исполнении 
председателя жюри Авангарда 
Леонтьева.

Евгению Миронову 
удалось добиться, 
чтобы все участники 
приезжали на пол-
ный срок фестиваля, 
получая возмож-
ность увидеть рабо-
ты коллег и посетить 
ежедневные мастер-
классы столичных 
педагогов

ТЕАТР В Большом раскрыли тайны будущего сезона

Тройка, семерка... дама!
Мария Бабалова

Б
ольшой театр объявил пла-
ны на грядущий 242-й се-
зон. Публику ожидают де-

сять премьер, самые масштаб-
ные из них — балеты «Ромео и 
Джульетта» и «Анна Каренина», 
оперы «Бал-маскарад» и «Пико-
вая дама». 

Но премьерный марафон на-
чнется со спектакля, адресован-
ного детской аудитории. В одном 
представлении объединят «Кар-
навал животных» Сен-Санса и 
«Путеводитель по оркестру» 
Бриттена. Следующей премье-
рой станет «Альцина» Генделя 
(совместная работа с фестивалем 
в Экс-ан-Провансе). Предыдущее 
обращение к Генделю — опера 
«Роделинда» — только что прине-
сло театру «Золотую маску».

«Бал-маскарад» пополнит 
список вердиевских опер из 
«Травиаты» и «Дон Карлоса», ко-
торых любит публика. Бесспор-
но, станет фаворитом и новая по-
становка «Богемы» Пуччини. 

Но самая ожидаемая оперная 
премьера все же является «Пико-
вая дама» Чайковского, поста-
новку которой осуществит та же 
команда, что и «Леди Макбет 
Мценского уезда» два года назад 
— худрук Вахтанговского театра 
Римас Туминас и музыкальный 
руководитель Большого Туган 
Сохиев. В середине следующего 
сезона (31 января 2018 года) у 
Тугана Сохиева заканчивается 
контракт с театром, но Владимир 
Урин на это пошутил, сказав, что 

даже забыл об этом. Из чего по-
нятно, что контракт будет про-
длен в «рабочем порядке».

Любимица всего мира Анна 
Нетребко вернется в Большой в 
январе 2018-го, чтобы вновь ис-
полнить заглавною роль в опере 
Пуччини «Манон Леско» вместе 
с супругом — азербайджанским 
тенором Юсифом Эйвазовым (он 
же, кстати, споет Германа в пре-
мьерной «Пиковой даме»).

«Если посмотреть на сезон 
Большого театра, как на целост-
ную картину, то станет ясно, что 
для впечатления и понимания на-
шего движения важна общая 
композиция. И в ней, безусловно, 
опорными точками становятся 
оперные и балетные премьеры: 
наша афиша пополнится очень 
разноплановыми работами», — 
заметил Владимир Урин.

Худрук балета Махар Вазиев 
заметил, что весь будущий сезон 
для балетной труппы Большого 
пройдет под знаком 200-летия 
Мариуса Петипа. Среди предсто-
ящих премьер — возобновится 
«Коппелия» Делиба, где хореог-
рафия Петипа предстанет в но-
вой редакции Сергея Вихарева. 
Также на афиши Большого вер-
нется имя Алексея Ратманского. 
Он представит балет Сергея Про-
кофьева «Ромео и Джульетта», 
сделанный им несколько лет на-
зад в Канаде.

А после традиционного пара-
да «Щелкунчиков» в новогодние 
праздники театр покажет балет 
«Анна Каренина», который со-
чинил известный хореограф 

Джон Ноймайер, но на музыку 
не Щедрина, а Чайковского и 
Шнитке.

Еще театр запланировал не-
сколько знаковых концертных 
программ. 17 декабря прозвучит 
«Реквием» Верди в память о жер-
твах катастрофы самолета Ту-
154 над Черным морем, произо-
шедшей 25 декабря прошлого 
года. В Бетховенском зале 5 ноя-
бря представят театрализован-
ную музыкальную программу 
«Серп и молот» — к 100-летию 
Октябрьской революции. Про-
звучат произведения Бетховена, 
Листа и Исаака Дунаевского. 
Чуть раньше, 30 сентября, на 
Исторической сцене отметят 
100-летие со дня рождения выда-
ющегося режиссера Юрия Люби-
мова.

Но это в будущем сезоне, а в 
этом еще предстоят две премье-
ры. В июне — опера Римского-
Корсакова «Снегурочка» от по-
становочного тандема Туган Со-
хиев — Александр Титель. В июле 
— балет Ильи Демуцкого «Нуре-
ев» (автор либретто, режиссер и 
сценограф — Кирилл Серебрен-
ников, хореограф-постановщик — 
Юрий Посохов). Летом балетная 
труппа отправится на масштаб-
ные гастроли в Токио и Нью-
Йорк. Опера же представит на 
Савонлиннском фестивале «Ио-
ланту» и «Евгения Онегина» 
Чайковского.

Кино На Каннском фестивале прошли фильмы «Теснота» и «Кроткая»

Трагическая одиссея

Валерий Кичин

Т
е, кто внимательно сле-
дит за второй по значе-
нию программой «Осо-
бый взгляд», утвержда-
ют, что фильм «Тесно-

та», снятый кабардинцем Канте-
миром Балаговым, в этом кон-
курсе едва ли не самый сильный.

Дебютант в большом кино, вы-
пускник мастерской Александра 
Сокурова в Кабардино-Балкар-
ском университете Балагов в сво-
ей картине вернулся в родной На-
льчик конца 90-х и через рассказ 
о драматическом происшествии в 
местной еврейской общине су-
мел отразить сам дух тех лет, от-
равленных враждой, чеченской 
войной и разгулом преступности. 

По сюжету две равно уважае-
мых семьи решили побрататься, 
но наутро юные жених и невеста 
исчезают, похитители требуют 
неподъемный для героев выкуп… 
Это будничное для Кавказа тех 
лет событие — пружина всего дей-
ствия фильма медленного, внима-
тельного к каждой детали и как 
бы вбирающего в себя, в эту 
жизнь, в эти иные ритмы и трево-
ги. Это кино «глубокого погруже-
ния», его нельзя смотреть «впро-
брос» и «впрокрут» — в него нуж-
но войти. И тогда вы уже не смо-
жете оторваться от этих лиц, от 
гаммы отразившихся в них 
чувств, от бытовых, но столь вы-
разительных поступков и дейст-
вий, от взгляда главной героини — 
24-летней Иланы, девушки силь-
ной, резкой, независимой и влю-
бленной. Эта роль дебютантки, 
выпускницы Школы-студии МХТ 

Дарьи Жовнер вошла в ряд луч-
ших актерских работ фестиваля.

Новое в нашем кино имя — 
Кантемир Балагов — явно стоит 
запомнить. Ему 26, родился в На-
льчике, учился в университете на 
экономическом, затем пошел на 
юридические курсы, но быстро 
понял, что это не для него. Стал 
фотографировать, затем взял в 
руки кинокамеру и сделал не-
сколько интернет-роликов. Друг 
посоветовал встретиться с Соку-
ровым («Я тогда не знал, кто 
это»). Мастер предложил пойти 
сразу на третий курс. Через 
шесть лет состоялся полноме-
тражный дебют — и сразу взяли 
на Каннский фестиваль.

В фильме чувствуется та же 
школа, что подарила нам Андрея 
Звягинцева, учившегося в Кино-
музее: Сокуров показывал сту-
дентам правильное, хорошее 
кино. В «Тесноте» есть проница-
тельность и чувственность фран-
цузской «новой волны», есть при-
меты эстетики неореализма 
(часть актеров непрофессиона-
лы), есть умение сделать «говоря-
щим» пейзаж, от неказистых 
кварталов нищего Нальчика до 
грозно нависающих над этой 

жизнью скалистых пород. А глав-
ное: сам автор фильма абсолютно 
вписан в эту жизнь, в ней укоре-
нен, ее любит и ей сочувствует; с 
приходом Балагова мы можем по-
лучить художника, готового от-
крыть нам один из важных регио-
нов страны, до сих пор не имев-
ших своей кинематографии. 
Если, конечно, Канн не вскружит 
дебютанту голову, о чем справед-
ливо тревожится его учитель. 
«Судить о масштабе режиссера 
по первой картине, я думаю, 
нельзя, — сказал мне в предфести-
вальном интервью Александр Со-
куров. — Это марафонская про-
фессия. Поэтому показ картины в 
одном из престижных конкурсов 

Канна — повод и радоваться и тре-
вожиться. Ведь на самом деле уже 
нужно не столько предаваться 
фестивальным радостям, сколько 
думать о следующей картине».

Одно из главных ожиданий 
фестиваля — фильм Сергея Лоз-
ницы «Кроткая», заявленный в 
основном конкурсе. Как показа-
ла премьера, ассоциаций с До-
стоевским, кроме названия, по-
чти нет. Это самостоятельная 
история о деревенской женщине 
(Василина Маковцева из «Коля-

да-театра»), которая получила 
назад посылку, отправленную 
мужу в тюрьму. Охваченная тре-
вогой, она отправляется в даль-
ний городок, где тюрьма — «гра-
дообразующее предприятие». У 
городка издевательское назва-
ние Отрадное. 

В какой-то мере картину мож-
но считать продолжением фильма 
«Счастье мое»: это тоже как бы 
«роуд-муви», путешествие герои-
ни, в ходе которого происходят 
встречи с удивительными и пуга-
ющими созданиями, испарения-
ми земли и общества. Женщина с 
лицом, на котором, кажется, на-
всегда застыло настороженное 
ожидание беды, тщетно пытается 
достучаться до обитателей этой 
странной «зоны», от суровых офи-
циальных женщин, чья главная за-
дача — отфутболить просителя, и 
очевидных бандитов до «стражей 
порядка», давно примкнувших к 
той же банде. Она упорно бьется 
об эту бетонную, чуть ли не самой 
историей выстроенную стену, 
храня все то же обреченное выра-
жение лица. И дело ее не сдвигает-
ся с места — только сама увязает 
все глубже в этом болоте тоталь-
ного абсурда, где не выживает ни-
что человеческое.

Перед нами проходят эпизоди-
ческие персонажи — гротескные 
пьянчужки, издевательски вежли-
вые полицаи, упертые философы-
идеологи этой жизни, мелкие 
авантюристы и дешевые прости-
тутки, облепившие «зону», как 
навозные мухи давно не чищен-
ный нужник. Возникнет и фигура 
обезумевшей от всего этого, по-
старевшей от бессилия правоза-

щитницы (Лия Ахеджакова): ее 
клеймят американской наемни-
цей, кличут фашисткой и преда-
тельницей, а она все пытается по-
могать этим людям — по долгу сер-
дца, но без всякой уже надежды. 

По жанру это трагикомедия, 
мир приключений невероятных, 
но каждый миг узнаваемых. Сов-
ременная одиссея со своими ци-
клопами, провинциальными Си-
ренами, лукавыми Сциллами и 
смертельными Харибдами, коло-
ритно и азартно сыгранными ар-
тистами «Коляда-театра». Ближе 
к концу фильма героиню под пе-
сенку Вертинского увезет тройка 
с бубенцами на некий бал-заседа-
ние «по случаю единения тюрь-
мы с народом», и принаряженные 
персонажи фильма поочередно 
произносят издевательски тор-
жественные речи. Этот сновидче-
ский кульбит сюжета резко выби-
вается из общего стиля картины, 
кажется чужеродным, неказисто 
придуманным и затянутым — фи-
нал резко сбивает мощь впечат-
ления и оставляет обескуражива-
ющее чувство недодуманности и 
недоделанности картины.

В субботу вечером станут из-
вестны лауреаты 70-го Каннско-
го фестиваля. В  рейтинге журна-
ла Screen  лидирует «Нелюбовь» 
Андрея Звягинцева, но у жюри 
всегда свое мнение. 

Дарья Жовнер в фильме «Теснота», 
снятом дебютантом в большом 
кино Кантемиром Балаговым.

Гендиректор Большого Владимир Урин видит будущий сезон, как картину.

Акцент

 Новое в нашем кино имя — 
Кантемир Балагов — 
явно стоит запомнить

МУЗЫКА 
Как директор мебельной
фабрики стал звездой
мировой оперы

Теноры 
изменят мир

Мария Бабалова 

В СУББОТУ, 27 мая, на самой знаменитой площади 
Санкт-Петербурга состоится ставший уже традицион-
ным гала-концерт «Классика на Дворцовой», посвящен-
ный дню рождения Северной столицы. В этом году ожи-
дается редкое созвездие оперных исполнителей. Есть 
надежда, что к своим именитым коллегам сможет присо-
единиться и Дмитрий Хворостовский. Среди десятка 
певцов, что будут петь для петербуржцев, Соня Йончева, 
Вероника Джиоева, Сергей Скороходов, Алексей Татари-
нцев. Главным зарубежным гостем будет всемирно из-
вестный аргентинский тенор Марсело Альварес. Накану-
не выступления певец поделился секретами успешной 
карьеры и объяснился в любви к России.
МАРСЕЛО АЛЬВАРЕС: Я всегда счастлив бывать в России. Я во-
обще очень привязан к русской культуре. Может быть, по-
тому, что у меня много родственников с русскими фами-
лиями. Ведь после войны в Аргентину попало много рус-
ских. Хотя, если признаться, я больше люблю спектакли 
нежели концерты. Но гала-концерты — замечательный по-
вод встретиться с коллегами-друзьями.

Как правило, на одной сцене все солисты ведут себя дру-
жественно. А в реальной жизни?
МАРСЕЛО АЛЬВАРЕС: Дружить с коллегами нелегко. Это вещь, 
предполагающая много компромиссов. Фальшь домини-
рует внутри театральных отношений. Певцы патологично 
эгоистичные натуры. Если у кого-то возникают пробле-
мы, то вслух все скажут: «Бедненький, у него неприятно-
сти», — а в душе будут ликовать. Но, например, с Дмитри-
ем Хворостовским, 
меня связывает на-
стоящая дружба. Я 
буду счастлив, если 
мне удастся спеть 
вместе с Димой на 
Дворцовой площади. 
Трудная борьба с бо-
лезнью сделала Диму 
еще более великим 
певцом. Дима — при-
мер того, что в лю-
бых ситуациях, даже 
самых сложных, нельзя терять жизненный энтузиазм.

Как вам удалось сделать такую удивительную карьеру от 
управляющего на собственной мебельной фабрике до 
звезды мировой оперы?
МАРСЕЛО АЛЬВАРЕС: Я отношусь к своей работе, как священ-
ник. И для меня это не просто красивые слова, а суть 
жизни. Каждое выступление для меня — это молитва. Мо-
жет быть, оттого, что петь профессионально я начал 
очень поздно, когда мне было уже больше тридцати. И 
должен был вложить в это дело все свои силы, чтобы на-
верстать время. Мне пришлось сильно измениться — 
стать очень собранным, сознательным, никогда не врать 
в своей карьере, сильным и дьявольски терпеливым. И у 
меня получилось: в 1992 году я стал брать уроки вокала, 
а три года спустя уже дебютировал в венецианском теа-
тре La Fenice, а уже с 1998 года я пою во всех лучших те-
атрах мира. Но я до сих пор не перестал себя бичевать и 
упрекать за то, что я не совершенен.

Вы не устали от марафона в четверть века?
МАРСЕЛО АЛЬВАРЕС: Когда я понял, что от моей энергии, 
того, что я делаю на сцене, хорошо людям, я пошел с 
жизнью на серьезный компромисс, так как я очень 
ценю возможность говорить со зрителем о том, во что я 
верю: любовь, уважение и посвящение. 

Поэтому сегодня мое существование в распоряжении 
менеджеров и театров. Но я стараюсь, чтобы вместе со 
мной ездили и жена, и сын, потому что я далеко не всегда 
могу заехать домой между гастролями хотя бы на день. И 
благодаря тому, что моя семья всегда со мной, я никогда 
не чувствую себя одиноким. 

Ведь самое ужасное после спектакля, в финале которо-
го многотысячный зал аплодировал тебе стоя, в одиноче-
стве есть свой салат и спагетти на ужин. Но я перестану 
петь только в тот момент, когда меня покинет голос или я 
пойму, что по-настоящему устал эмоционально. Но моло-
дые певцы, которые придут за мной, будут знать, что я 
всегда был честен и искренен.

Очень романтичная позиция.
МАРСЕЛО АЛЬВАРЕС: Я всегда был романтиком. Я обожаю ис-
полнять дуэты, которые наполнены любовью. В которых 
есть надежда на нечто прекрасное. В них я наслаждаюсь 
каждым словом. Больше чем теми, казалось бы, яркими 
сценами, где я убиваю кого-то, или кто-то меня лишает 
жизни. Я убежден, любовь — единственная подлинная цен-
ность нашей жизни.

Как вы считаете, сегодня певцам заявить о себе сложнее, 
чем было раньше?
МАРСЕЛО АЛЬВАРЕС: Особенно тенорам. Потому что «три те-
нора» заблокировали рынок и опустошили все вокруг 
минимум на четверть века. К тому же у них было больше 
времени, чтобы вырасти, а на нас сильно наседают теа-
тры, менеджеры, СМИ, поэтому слишком долгим кажет-
ся ожидание рождения новых звезд. Но сейчас, когда Па-
варотти покинул этот мир, Каррерас почти не поет, а Пла-
сидо больше дирижирует и немного поет как баритон, по-
являются тенора, которые, действительно, хотят что-то 
изменить в мире оперы. И я никогда не пел для того, чтобы 
занять какое-то призовое или чужое место. Моя визитная 
карточка — Марсело Альварес, а не копия другого певца.

Я отношусь к своей 
работе, как священ-
ник. Каждое высту-
пление для меня — 
это молитва

Каннский кинофестиваль: 
последние новости 
и интервью на сайте
rg.ru/sujet/5861

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Р

Ю
М

И
Н

 /
 Т

А
С

С

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 К

А
Н

Н
С

К
О

Г
О

 К
И

Н
О

Ф
Е

С
Т

И
В

А
Л

Я
С

Е
Р

Г
Е

Й
 К

У
К

С
И

Н

Дмитрий Хворостовский, Марсело Альварес и еще десяток 
маэстро споют на Дворцовой площади. 
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ЧТЕНИЕ В Петербурге открылся международный 
«Книжный салон»

В поисках 
китайской грамоты

ФЕСТИВАЛЬ В Москве покажут самый громкий польский фильм 
прошлого года «Волынь»

Контрасты на «Висле»

Ольга Штраус,
Санкт-Петербург

Н
ынешний международ-
ный «Книжный салон», 
уже двенадцатый по сче-

ту, открылся в Петербурге 25 
мая, в четверг. Издатели, писате-
ли, читатели собрались на его 
площадках, чтобы обсудить, как 
обстоит дело с чтением и книго-
изданием в России, а также 
представить литературные но-
винки.

Одной из самых обсуждаемых 
книг этого года стал роман Елены 
Чижовой «Китаист». Накануне 
открытия «Книжного салона» 
«РГ» побеседовала с писательни-
цей.

Почему большинство современ-
ных романов погружают нас в 
прошлое? Писатели не умеют 
сказать нечто важное о сегод-
няшней жизни?
ЕЛЕНА ЧИЖОВА: Дело не в том, что не 
умеют. Писатели умеют разное. А 
в том, что современный роман 
невозможно написать без отсыл-
ки к прошлому. Первая и главная 
причина: в российском обществе 
нет устоявшегося образа прош-
лого, с которым все были бы со-
гласны. В зависимости от того, 
как общество относится к своему 
прошлому, оно создает образ бу-
дущего. Образа будущего у нас 
нет. Для нас споры о прошлом — 
это, в сущности, споры о буду-
щем. 

А разве писателю так обязатель-
но иметь в голове образ будуще-
го?
ЕЛЕНА ЧИЖОВА: Может быть, можно 
не иметь. Но при этом надо по-

нимать, что мировоззрение 
(едва ли не самый важный ин-
струмент писательского арсена-
ла) — это не отдельные реакции 
на то, что с нами происходит. 
Здесь и сейчас. А полная, хотя и 
противоречивая, картина мира. 
Особенно у нас, в России. Чело-
век, пишущий о России, не мо-

жет не иметь личного, глубинно-
го отношения к советскому вре-
мени. Мы — со всем хорошим и 
плохим, что в нас есть, — вышли 
из СССР. Не имея содержатель-
ной связи с прошлым, мы не мо-
жем оценить, что с нами проис-
ходит. Понять, что важно, а что 
не очень. 

В вашем «Китаисте» действие 
происходит в 1984 году. Но сю-
жет завязывается гораздо рань-
ше: в жанре альтернативной 
истории вы рисуете итоги вой-
ны, прямо противоположные 
реальным: Советский Союз 
остается за Уральскими гора-
ми. Главный герой, умный юно-
ша, китаист по профессии, ста-
новится новым диктатором. 
Почему война для вас точка от-
счета?
ЕЛЕНА ЧИЖОВА: Та война — пик про-
тивостояния двух главных идео-
логий XX века: коммунизма и 

фашизма. В наши дни бытует 
миф, будто на обломках преж-
ней идеологии можно создать — 
или, если угодно, воссоздать, 
новую империю. Постсовет-
скую. На обломках СССР. Но все 
империи проходят историче-
ские циклы: рождаются, креп-
нут, а потом рассыпаются... Мы 
уже не те, какими были наши 
предки 300—400 лет назад. Или 
в середине XX века. У каждого 
из нас своя личная стратегия. 
Даже люди, которые вроде бы 
мечтают о «новой великой им-
перии», хотят жить не «за забо-
ром». Покупать качественные 
товары, путешествовать, поль-
зоваться Интернетом... «Кита-
ист» — приключения сознания, 
если угодно, борьба идей. Для 
меня это куда интереснее, неже-
ли прямой экшн. Возможно, не-
которым читателям за этими 
«приключениями» следить 
трудновато. 

Как вы относитесь к массовой 
литературе?
ЕЛЕНА ЧИЖОВА: Мне кажется, это не 
столько литература, сколько ли-
тературная форма отдыха. От-
дых — это хорошо. «Плохо» начи-
нается тогда, когда читатель пу-
тает одно с другим. «Хорошая 
книжка, легко читается» — для 
литературы, имеющей дело с 
важными смыслами, это не 
должно становиться критерием. 
У нас же в последние годы слу-
чилась довольно массовая ди-
сквалификация читателя. Это 
грустно. 

На «Книжном салоне» в Петер-
бурге большая программа по-
священа подростковой литера-
туре. Известно, что читатель се-
годня «уходит» от книги именно 
в 14—15 лет, отечественные писа-
тели не умеют его увлечь...
ЕЛЕНА ЧИЖОВА: Кто-то в 14 лет на-
всегда закрывает книгу. Для дру-
гих в этом возрасте как раз и на-
чинается настоящее чтение. С 
этой точки зрения подростковая 
литература очень важна. 

Как музыканту «ставят руки» 
или балерине — ноги, так и чита-
телю в детстве и в подростковом 
возрасте надо «ставить мозги». 
Если это получается, потом он 
переместится к взрослым книж-
ным полкам.

Ариадна Рокоссовская

Д
есятый — юбилейный фе-
стиваль польского кино 
«Висла» открылся в сто-

личном кинотеатре «Иллюзион». 
В этом году в конкурсную про-
грамму кинофестиваля вошел 
фильм «Волынь», ставший в 
Польше событием не только 
культурным, но и обществен-
ным, и даже — политическим. 

Как сообщила «РГ» одна из 
основателей и бессменный ди-
ректор фестиваля Малгожата 
Шляговска-Скульска, в этом году 
«Висла» проедет по 16 россий-
ским городам от Калининграда 
до Екатеринбурга. В программе 
78 фильмов, которые, по случаю 
юбилея, будут демонстрировать-
ся в пяти кинотеатрах: «Ок-
тябрь», «Пять звезд на Новокуз-
нецкой», «Иллюзион», «Пио-
нер», «Электротеатр Станислав-
ский». Специально для любите-
лей классики польского кино в 
«Октябре» пройдут ретроспек-
тивы двух выдающихся режиссе-
ров — Кшиштофа Кесьлевского и 
Анджея Вайды. 

В этом году в конкурсную про-
грамму 10-го Фестиваля «Висла» 
вошли 12 самых сильных картин 
последних двух лет. Среди них ла-
уреат большинства польских ки-
нонаград за 2016 год — картина 
«Волынь» Войцеха Смажовского, 
которая стала первой попыткой 
перенести на экран так называе-
мую «волынскую резню», в 
прошлом году признанную поль-
ским парламентом «геноцидом». 

Речь в этом фильме, который, 
несмотря на неоднократные по-
пытки продюсеров, так до сих 
пор и не показали на Украине, 
идет о любви польки Зоси Гловац-
кой, ее избранника украинца 
Петра и богатого польского вдов-
ца Мачея Скибы, за которого де-
вушку хочет выдать замуж отец. 
Действие разворачивается на 
фоне страшных событий Второй 

мировой войны в пограничных 
городах Польши и Украины, ког-
да, по данным польского Государ-
ственного института националь-
ной памяти, во время этнических 
чисток погибли около 100 тысяч 
поляков, а 485 тысяч были выну-
ждены бросить свои дома и бе-
жать от погромов в центральные 
районы Польши.

Именно эти события и пока-
зал режиссер, который призна-
вался журналистам: «Когда я 
знакомился с историей волын-
ской резни, у меня в голове не 
укладывалась эта чудовищная 
жестокость. Я в состоянии по-
нять, когда кто-то кого-то запуги-
вает, убивает, но такого страшно-
го зверства я понять не могу. И 
так я начал эту историю».

Зрители увидят, как люди, ко-
торые в начале фильма вместе гу-
ляют на свадьбе, веселятся, дру-
жат, влюбляются и женятся, нео-
жиданно принимают решение 
уничтожить тех, с кем еще вчера 
жили душа в душу. Режиссер по-
пытался зафиксировать иссту-

пление, с которым его польских 
героев, в том числе детей, украин-
ские соседи уничтожают, порой 
зверскими методами. Главный 
гример фильма Ева Дробец перед 
началом съемок признавалась, 
что ей понадобится очень много 
красной краски. И хотя фильм 
этот безусловно стоит посмо-
треть, делать это можно только 
людям с очень крепкими нервами.

Е щ е  о д и н  и сто р и ч е с к и й 
фильм, вошедший в конкурсную 
программу — «Искусство любви» 
Марии Садовской — о гинекологе 
Михалине Вислоцкой, своей кни-
гой о сексе совершившей сексу-
альную революцию в Польской 
Народной Республике.

Жюри фестиваля под предсе-
дательством Виктора Матизена 
предстоит сделать непростой вы-
бор, ведь в этом году в конкурсе 
участвуют самые сильные совре-
менные польские режиссеры. По-
бедителю фестиваля традицион-
но будет вручен специальный 
приз кинокритики и кинопрессы 
«Белый слон». 

Одна из самых обсуждаемых новинок на нынешнем «Книжном салоне» 
в Петербурге — роман Елены Чижовой «Китаист».

Акцент

 Как музыканту «ставят руки», 
а балерине — ноги,
так и читателю с самого 
детства надо «ставить мозги»

Премьера комедии «Погоня 
за шедевром» — на НТВ, 28 мая 
в 22.00
На НТВ состоится премьера остросю-

жетной комедии «Погоня за шедев-

ром». В этом мини-сериале актер 

Максим Виторган предстанет в не-

стандартном для него амплуа — 

компьютерного гения.

Главный герой фильма Максим Озе-

ров — эту роль и исполнил актер — про-

граммист, работающий на ФСБ. Одна-

жды Макс встречает своего старого 

школьного друга Николая Басова (Ти-

мофей Трибунцев). До недавнего вре-

мени Николай трудился в художест-

венном музее реставратором. Он под-

рабатывал, делая копии с известных 

картин. Ему поступил крупный заказ 

от некого бизнесмена Андрея Андре-

евича (Николай Добрынин) на репро-

дукцию полотна фламандского худож-

ника Горданса стоимостью десять 

миллионов евро.

Николай заподозрил, что клиент соби-

рается украсть картину в музее, под-

менив ее копией. Басов решил обма-

нуть бизнесмена и сделал сразу две 

реплики. Одну он продал клиенту, по-

метив флуоресцентной краской. Вто-

рую вернул в музей в надежде, что ее 

вряд ли будут проверять на подлин-

ность, а оригинал спрятал у себя дома. 

Целый год подмена оставалась неза-

меченной — посетители любовались 

подделкой.

И вот горе-реставратор решил вер-

нуть оригинал на место, но его уволи-

ли. И теперь он просит школьного дру-

га Макса совершить ограбление нао-

борот, ведь электронные замки и сей-

фы — конек Озерова!

Смотрите также: 

Воскресным вечером, 28 мая, в 00.00 

канал РЕН ТВ покажет одно из самых 

грандиозных музыкальных шоу деся-

тилетия — берлинский концерт группы 

Depeche Mode из гастрольного тура 

Delta Machine Tour. 

Видеоверсия выступления обеспечит 

телезрителям полный эффект присут-

ствия в зале. Сет-лист концерта состо-

ит из 21-й композиции, среди которых 

— «бессмертные» хиты Enjoy the 

Silence, Personal Jesus, I Feel You, 

Welcome to My World и многие другие.

Берлинский концерт вошел в про-

грамму мирового турне в поддержку 

13-го альбома группы Delta Machine. 

Визуальное сопровождение для тре-

ков разработал нидерландский ре-

жиссер Антон Корбейн. 

В рамках тура группа выступила перед 

более чем 24 миллионами зрителей в 

32 странах, а суммарный доход от кон-

цертов составил $150 000 000. Виде-

оматериалы c концерта Live in Berlin 

были показаны в кинотеатрах всей 

планеты и надолго задержались в чар-

тах Европы и США.

«Литературная Атлантида:
поэтическая жизнь 1990–2000-х». 
Государственный музей истории 
российской литературы 
им. В.И. Даля. 
Дом Остроухова в Трубниках. 
Гослитмузей, который теперь называ-

ется  Государственным музеем исто-

рии российской литературы имени 

Даля, продолжает цикл литературных 

выставок, часто не менее красочных, 

чем выставки художественные, и 

всегда берущих за живое исторично-

стью, подлинностью экспона-

тов.  

Сейчас в музее решили вспом-

нить недавнее прошлое — бур-

ные литературные 90-е, вре-

мя, когда в Москве возникли 

совершенно новые, нефор-

мальные литературные «ин-

ституции» — поэтические 

кафе, интеллектуальные 

книжные магазины, частные 

издательства и многочислен-

ные литературные сообще-

ства.

— Это было уникальное, 

исторически довольно 

краткое время, время пер-

воначального культурного 

накопления, — говорит ди-

ректор Государственного 

музея истории россий-

ской литературы Дмит-

рий Бак. — Мы нередко 

вспоминаем 1970-е годы, 

эпоху самиздата и тай-

ного чтения книг изда-

тельств «Ардис» или 

«ИМКА-пресс», а ведь 

уже и девяностые—

двухтысячные стали 

историей! В эту про-

межуточную пору 

вновь, как и в годы от-

тепели, возникло 

ощущение свободы, 

отступила цензура. 

Однако на рубеже 

столетий люди пош-

ли не на стадионы, а 

в тесные кафе, что-

бы слушать чтение 

стихов и общаться, 

общаться.

Создатели выставки о канувшем в 

лету, как Атлантида, времени реши-

лись на изначально рискованный эк-

сперимент: воссоздать в музейной 

экспозиции контуры переходной эпо-

хи, ушедшей за горизонт настоящего 

времени, но еще не ставшей истори-

ческим прошлым, описать неулови-

мое, оспариваемое, непонятное. Вы-

ставка будет состоять из пяти залов-

разделов, каждый из которых будет 

посвящен отдельному феномену той 

эпохи. Будет, скажем, зал литератур-

ных кафе, где частично воссоздадут 

интерьеры 90-х, зал, посвященный 

легендарным книжным магазинам — 

«19 октября» в 1-м Казачьем, «Эйдо-

су», находившемуся в Чистом переул-

ке, «Гилее» и другим. 

На выставке покажут фотографии, 

афиши, книги, периодические изда-

ния, персональные реликвии из 

частных коллекций и фондов 

Государственного литератур-

ного музея. Свое место в эк-

спозиции нашли видеосъемки 

литературных вечеров с уча-

стием уже ушедших и ныне 

здравствующих поэтов, анту-

раж и утварь давно закрыв-

шихся кафе (например, слу-

жившие столами пишущие 

машинки «Зингер» с педаля-

ми), рукописи, артефакты 

эпохи вроде штанов знамени-

того автора палиндромов 

Дмитрия Авалиани и игру-

шечного медведя с загадоч-

ными буквами ОГИ. 

Важнейшей, неотъемле-

мой частью выставки бу-

дет обширная программа 

поэтических встреч, чте-

ний, дискуссий, к уча-

стию в которых пригла-

шены участники собы-

тий 80-х и 90-х Евгений 

Бунимович, Михаил Ай-

зенберг, Алексей Але-

хин, Николай Байтов, 

Дмитрий Воденников, 

Мария Галина, Данила 

Давыдов, Света Лит-

вак и др.

27 мая, суббота. 28 мая, воскресе-
нье. Скриптонит, Anakondaz и дру-
гие звезды на Ежегодном фестива-
ле «Городской уличной культуры». 
Москва. Клуб Stadium. Начало 
в 13.00, завершение в 23.00 
(оба дня).
Самый вместительный московский 

клуб, вмещающий больше 7 тысяч 

зрителей, на эти два дня превратится 

в фестиваль хип-хопа и демонстрации 

мод: от нарядов до экстремальных ви-

дов спорта, вроде катания на велоси-

педах по лестничным перилам…

В итоге помимо сцены в здании 

Stadium появятся и восемь других, аб-

солютно независимых друг от друга 

тематических зон. А заодно и мастер-

классов.

Но главное событие фестиваля – все-

таки многочасовой сборный концерт 

на главной сцене. И в первую очередь 

– не частое для Москвы выступление 

Скриптонита, чья группа исполняет 

хип-хоп на электрогитарах и соеди-

няя традиции рэпа и альтернативного, 

бескомпромиссного гитарного рока.

Совсем недавно, 24 мая, этот русскоя-

зычный артист из казахстанского 

Павлодара представил новый альбом 

«Праздник на улице 36», в записи ко-

торого участвовали и бывший настав-

ник «Голоса» рэпер Баста, и солистка 

модной танцевальной группы «Время 

и стекло» Надя Дорофеева. В новом 

диске – 13 треков. И фактически имен-

но на фестивале «Городской уличной 

культуры»-2017 состоится его кон-

цертная премьера…

Обозреватель «РГ» даже поинтере-

совался у организаторов: где же по-

местится столько гостей, артистов, 

участников конкурсов и зрителей? 

Объяснили: в «Стадиуме» будут ра-

ботать все три этажа, так что места 

хватит всем. И, конечно же, тем начи-

нающим музыкантам, которые при-

дут на фестиваль для того, чтобы по-

участвовать в конкурсах на лучшее 

исполнение собственных хит-хоп 

треков. 

Goldfrapp. «Silver Eye». (CD). 
«Союз Мьюзик». 2017 г.
Известная электронная группа, обя-

занная своим успехом в первую оче-

редь экспрессивной рыжеволосой 

певице Элисон Голдфрэпп (да и своим 

названием тоже), сделала на этом аль-

боме качественную и энергичную пе-

резагрузку своей карьеры. 

Теперь основа программы дуэта — не 

элегантные электронные баллады, а 

жесткие, пружинистые танцевальные 

хиты. Особенно хорош сингл 

Anymore. Но и остальные девять пе-

сен – динамичное пиршество само-

бытных тембров, взрывных, резких и 

драматичных ритмов. 

Предприимчивость в аранжировках, 

ходы в которых, как правило, не по-

вторяются — еще одно достоинство 

этого бодрящего диска, особенно ак-

туального для дискотек скоро начина-

ющегося лета. Хотя ближе к коде аль-

бома без томных и тягучих, обволаки-

вающих баллад, впрочем, снова не 

обошлось.

Московские театральные художни-
ки подводят «Итоги сезона № 53». 
В филиале ГЦТМ 
им. А.А. Бахрушина «Санчасть 
№ 32» (ул. Татарская, 20). До 31 мая.
Одна из тех уникальных выставок, 

успеть увидеть которые под занавес 

театрального сезона нужно обяза-

тельно. Проект, организованный Сою-

зом театральных деятелей России, су-

ществует ежегодно с 1964 года (поэ-

тому и итоги сезона — пятьдесят тре-

тьи по счету). На этот раз художники 

освоили Санчасть № 32, переданную 

музею Бахрушина. Больничные кори-

доры, процедурные кабинеты, рентге-

новские и лабораторные помещения 

в одно выставочное пространство 

объединили художественные образы 

многих спектаклей сразу. 70 сценог-

рафов — как признанных мастеров, так 

и начинающих авторов, — представи-

ли свои работы и свой взгляд на теа-

тральный процесс. Среди участников 

— Сергей Бархин, Владимир Арефьев, 

Борис Бланк, Юрий Хариков, Татьяна 

Спасоломская, Алексей Кондратьев, 

Виктор Герасименко, Лариса Ломаки-

на, Анастасия Нефедова, Николай Си-

монов, Максим Обрезков… 

«Итоги сезона» — выставка на все вре-

мена, — считает ее куратор Инна Мир-

зоян. — Могла ли прожить выставка с 

порядковым номером пятьдесят три, 

будь она никому не нужна или навяза-

на какими-либо обстоятельствами? 

От скромной, почти семейной — не бо-

лее тридцати участников — экспози-

ции в Доме актера на Тверской до мас-

штабных — более ста авторов — экспо-

зиций в Новом Манеже… Отметив со-

рокалетний юбилей, «Итоги» горели, 

дав повод грустно пошутить: «Каталог 

стал некрологом», а потом возроди-

лись, осваивая разнообразные пло-

щадки, готовые приютить скиталицу. 

Вот и сейчас художники бесстрашно 

вторглись в пространство Санчасти № 

32, еще не отреставрированное, хра-

нящее чужие запахи… Что общего в 

«лечебных покоях» с театральными 

эскизами, макетами, костюмами? Вот 

и посмотрим!»

Станислав Бенедиктов, народный ху-

дожник России, на открытии выставки 

рассказывал: «В этом состоит радость 

нашей профессии: мы играем с разны-

ми пространствами — и большими сце-

нами, и камерными. И здесь — в здании 

бывшей медсанчасти — у некоторых 

художников появились свои персо-

нальные отсеки, где они могут пред-

ставить свои инсталляции, быть и сво-

бодными, и частью общей игры. Вы-

ставка живет уже более пятидесяти 

лет — за это время ее принимал и Чеш-

ский культурный центр, и Малый ма-

неж, и Академия художеств. А сегодня 

она нашла дом здесь, приобретая 

иное звучание, и пополняя свои ряды 

новыми художниками, — например, в 

ней участвует много учеников Школы-

студии МХАТ. Эта выставка — живая, 

интересная, разнообразная, и она 

сейчас на исконно нашей театральной 

территории — музея имени Бахруши-

на, которому мы очень благодарны за 

предоставленную возможность де-

лать одно общее дело...»

ТВ ВЫСТАВКИМУЗЫКА ТЕАТР

Казахский рэпер 
Скриптонит 
успел выпустить 
новый альбом.

Декорации Юрия Харикова к поста-
новке «Перед заходом солнца» 
в Электротеатре «Станиславский», 
режиссер Владимир Космачевский.

Вряд ли криминальные герои 
комедии «Погоня за шедевром» на 
НТВ напомнят кому-то безобидных 
персонажей «Стариков-
разбойников».

Экспонаты 
выставки,
посвященной
литературно-
поэтической жизни 
90-х — 2000-х, 
могут навести 
на разные мысли 
и показаться даже 
аппетитными.

Действие фильма «Клезмер» Петра Хшана из конкурсной программы фестиваля разворачивается в 1943 году.

с Сусанной Альперинойс Александром 
Алексеевым

с Андреем Васяниным с Ириной Корнеевой
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КСТАТИ
240 издательств, 20 зарубежных стран и 16 субъектов Федерации при-
нимают участие в этом «Книжном салоне». За четыре дня работы 
пройдет более 250 мероприятий.
Подвижникам книжного дела будет вручена премия «Книжный червь». 
Кроме того, награды вручат победителям конкурса чтецов «Зощенко 
вслух!».
Акция «Позвони поэту» предполагает, что на площади будет установ-
лено три телефонные будки. Набрав указанный номер, каждый смо-
жет услышать в трубке подлинные голоса Ахматовой, Пастернака, 
Бродского, Чуковского, Берггольц и других поэтов. 
Среди 50 почетных гостей форума — баронесса Мария Кристина фон 
Рейбниц, принцесса Кентская, которая представит свою новую книгу.

МЕЖДУ ТЕМ
В рамках «Вислы» в «Электро-
театре Станиславский» прой-
дут Дни Польского театра. Го-
стям покажут лучшие телеспек-
такли последних лет. А в киноте-
атре «Пионер» 28 мая в 14.30 со-
стоится встреча с известным ре-
жиссером Кшиштофом Занусси, 
который на сей раз выступит в 
роли писателя. Занусси предста-
вит свою новую книгу «Как нам 
жить? Мои стратегии», кото-
рая в оригинале называется гора-
здо увлекательнее: «Как съесть 
пирог, и при этом иметь пирог». 
В новой книге режиссер рассказы-
вает о важнейших событиях сво-
ей жизни, о своих сценариях, в 
том числе нереализованных, и о 
возможностях, которые дает че-
ловеку жизнь.
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ВПЕРВЫЕ Российский 
ученый стал почетным 
членом Американского 
колледжа акушеров-
гинекологов 

Мантия 
для акушера

Ирина  Краснопольская

ЭКСПЕРТ и постоянный  автор  «РГ» академик Лейла 
Адамян  стала почетным членом Американского коллед-
жа акушеров-гинекологов (ACOG).

В  Сан-Диего  завершился крупнейший мировой фо-
рум, посвященный вопросам женского здоровья. На нем  
традиционно рассматриваются  самые  актуальные  про-
блемы — от длительного действия обратимой контрацеп-
ции до скринингов  при различных патологиях.  Причем  
упор  всегда только на доказательную медицину.  Быть   
членом такого  колледжа  очень почетно.  

За 65–летнюю историю столь высокой  награды  удо-
стоены 104 специалиста.  Из них всего 9 женщин.  Награ-
да  присуждается  за выдающиеся заслуги  в акушерстве и 
гинекологии или в смежных дисциплинах.  Один из ос-
новных критериев присуждения звания: бесспорная из-
вестность достижений кандидата в своей стране и в мире. 
И вот впервые в истории  ACOG   почетным членом Аме-
риканского колледжа акушеров-гинекологов  стала рос-
сийский ученый, эксперт и автор  «РГ» академик РАН  
Лейла Адамян.   

 — Для меня, —  сказала  Лейла  Владимировна, — этот 
титул  является символом признания достижений нашей 
медицины и науки, высокой оценки российского здраво-
охранения в целом.  Приятно, что наши американские 
коллеги это признают. 

ТЕХНОЛОГИИ Нанотермометр 
заставит рак пятиться

Нано 
против онко

Ксения Семенко 

РОССИЙСКИЕ ученые из Университета ИТМО разра-
ботали инновационную технологию для нанохирургиче-
ских операций раковых клеток. Речь идет о кремниевых 
частицах — нанотермометрах, способных справиться с 
опухолью.

Как это работает? Наночастицы, прикрепленные к 
«проблемным» клеткам, прицельно нагреваются лазе-
ром, и под локальным тепловым воздействием опухоль 
разрушается. А для того, чтобы они не блуждали случай-
ным образом по организму и не раздражали иммунную 
систему, их покрывают специальными веществами. Эти 
вещества распознаются рецепторами раковых клеток, и 
наночастицы закрепляются на опухоли.

Ученые уже умеют контролировать нагрев частиц 
так, чтобы «сжигать» раковые клетки очень точечно, не 
затрагивая здоровые ткани. При этом большинство спе-
циалистов как основной материал использовали золото: 
оно хорошо поглощает инфракрасное излучение. Однако 
контролировать нагрев золотых наночастиц достаточно 
сложно. Решить проблему позволил кремний. Исследо-
ватели выяснили: его наночастицы легко нагревать и ме-
рить их температуру в режиме реального времени. Ре-
зультаты подтверждены экспериментально.

— Принцип нагрева кремния похож на принцип нагре-
ва в микроволновке. Мы лишь перенесли его на наномас-
штаб. Оказалось, что кремниевые наночастицы очень 
эффективно поглощают ИК-излучение за счет особых 
свойств их резонансов, — говорит Георгий Зограф с кафе-
дры нанофотоники и метаматериалов Университета 
ИТМО. — До нас никто не рассчитывал, что наночастицу 
кремния можно использовать и в качестве нагревателя, 
и как нанотермометр.

Наночастицу кремния можно помещать в живую 
ткань, облучать, сжигать выделяемым теплом опухоль и 
одновременно с этим динамически контролировать тем-
пературу в естественных условиях. Подобные исследо-
вания начались всего лишь 10 лет назад. Вполне возмож-
но, что еще через 10 лет такие нанохирургические опера-
ции станут  рутиной. Статья об открытии петербургских 
ученых вышла в престижном научном журнале Nano 
Letters.

БОЛЕВАЯ ТОЧКА Профессор Марина Каневская: К сожалению, ревматоидный артрит сильно помолодел 

Диагноз по суставу
Ирина Краснопольская

Р
евматоидный артрит, рев-
матизм, ревматическая ата-
ка… Это все об одном и том 

же заболевания? «Ни в коем слу-
чае!» — говорит профессор кафе-
дры госпитальной терапии №1 
Первого МГМУ имени Сеченова 
Марина Каневская. 

Марина Зиновьевна, ревматизм 
и ревматоидный артрит совер-
шенно разные заболевания. Но 
корень у них один — ревматиче-
ский? 
МАРИНА КАНЕВСКАЯ: Под ревматиче-
скими заболеваниями подразуме-
вается целая группа болезней с 
различной причиной и проявле-
ниями. Когда-то их рассматривали 
исключительно как болезнь сер-
дца. Затем большее внимание ста-
ли уделять тяжелым заболевани-
ям, приводящим к инвалидности. 

Выходит, те же герои Островско-
го, когда жаловались на ревма-
тические страдания, имели в 
виду болезни сердца? 

МАРИНА КАНЕВСКАЯ: Ревматическая 
болезнь — прежде всего болезнь 
сердца. А персонажи классики, 
жалуясь на ревматизм, имели в 
виду весь букет болезней, кото-
рые объединялись этим словом. 
Замечу, что персонажи эти были 
разного возраста. 

Давно известно, что ревмато-
идные недуги не имеют возраста. 
В наше время ревматоидный ар-
трит начинает развиваться даже 
и у совсем маленьких детей — с 2 
лет, и у тех, кому много более 80. 
У меня был 93-летний пациент, 
который о   братился с жалобами 
на нестерпимые боли в кистях и 
суставах ног — у него диагности-
рован ревматоидный артрит. 

Вы ему помогли? Хотя бы боли 
удалось снять?
МАРИНА КАНЕВСКАЯ: И то, и другое 
произошло. А умер он через не-
сколько лет не от ревматодного 
артрита, а после операции удале-
ния желчного пузыря.

В наше время ревматодный ар-
трит лечится или излечим? 

МАРИНА КАНЕВСКАЯ: Это во многом 
зависит от вовремя и правильно 
поставленного диагноза и своев-
ременно, а главное, грамотно на-
значенного лечения. Что значит 
грамотного? Существует арсе-
нал препаратов, способных из-
менить течение ревматоидного 
артрита и добиться стойкой и 
длительной ремиссии. Термин 
«излечение» мы стараемся не 
употреблять. И вот почему. При-
веду пример из собственной пра-

ктики. Под моим наблюдением в 
разное время было почти 800 па-
циентов, страдающих ревмато-
идным артритом. Лишь у 17 из 
них удалось добиться полного 
здоровья в течение 15-25 лет по-
сле единственной атаки болезни. 
Все эти больные поступили к нам 
в первые 2-4 месяца от ее начала.

А как распознать начало заболе-
вания? Способен ли на это врач, 
скажем, участковый терапевт 
или столь модный ныне «врач 
общей практики»? По поводу по-
следних есть сомнения в их про-
фессиональной подготовке, по-
скольку в продвинутых странах 
такие специалисты готовятся от 
2 до 4 лет после получения ди-
плома о высшем медицинском 
образовании. У нас такой подго-
товки пока нет. 
МАРИНА КАНЕВСКАЯ: По большому 
счету вы сами ответили на задан-
ный вами же вопрос. Но мой 
40-летний опыт показывает: на-

стороженность у поликлиниче-
ского специалиста есть. Да, жела-
тельно, чтобы ее было больше. И, 
надеюсь, что сейчас, когда в Мо-
скве взят курс на укрепление по-
ликлинического звена врачами 
общей практики, которых, будем 
надеяться, сумеем подготовить, — 
это станет реальностью. 

Очень еще рассчитываю на по-
вышение медицинской грамотно-
сти самих пациентов, которые при 
появлении боли, припухлости су-

ставов рук, ног не станут самосто-
ятельно глотать болеутоляющие 
таблетки, а пойдут к врачу. И врач 
«не отмахнется» от этих жалоб, а 
соберет анамнез и вовремя напра-
вит больного к ревматологу.

У врача поликлиники на это 12 
минут. А наличие ревматолога?..
МАРИНА КАНЕВСКАЯ: Отведенные ми-
нуты — по сути дела лишь некий 
норматив, который в том или 
ином случае может быть нару-
шен. Но самих ревматологов, к 
сожалению, становится меньше.

И потому число таких пациентов 
не становится меньше?
МАРИНА КАНЕВСКАЯ: Причина не толь-
ко в этом. Несмотря ни на что, ди-
агностика ревматоидного заболе-
вания стала совсем иной. И вра-
чи, и, главное, сами пациенты все-
таки стали образованнее. Они 
знают о признаках заболевания. 
Более того, нередко хорошо осве-
домлены о препаратах, которые 

избавляют от проявлений данной 
патологии. В мировой ревматоло-
гии принят принцип лечения рев-
матоидного артрита, подразуме-
вающий достижение стойкой ре-
миссии или стойкой низкой ак-
тивности болезни, персонифици-
рованный подбор терапии. 

Кстати, врачи, работавшие на 
нашей кафедре, более четверти 
века назад получили серебряные 
медали ВДНХ за разработку и 
внедрение индивидуально подо-
бранной терапии ревматоидного 
артрита.

Препараты доступны по цене, 
они есть аптеке?
МАРИНА КАНЕВСКАЯ: Установление 
диагноза предполагает назначе-
ние, так называемых, базисных 
противоспалительных, медленно 
действующих препаратов. Они в 
основном доступны. Эта терапия 
требует частого врачебного 
контроля для оценки эффекта и 
переносимости лекарств. 

При необходимости, то есть 
тогда, когда назначенная терапия 
не дает должного эффекта, назна-
чаются генно-инженерные био-
логические препараты. Цена их 
иная, она вровень с онкологиче-
скими. И очень важно, чтобы го-
родская, муниципальная, регио-
нальная системы здравоохране-
ния помогали обеспечить ими, 
тех, кому они показаны. 

Но сам ревматоидный артрит не 
так опасен, как любая опухоль?
МАРИНА КАНЕВСКАЯ: По числу небла-
гоприятных исходов он отлича-
ется от злокачественных страда-
ний. Тем не менее ревматоидный 
артрит способен сокращать про-
должительность жизни больных 
на 7—10 лет. Тут он сродни с по-
ражением коронарных артерий, 
лимфомой IV стадии. 

Есть ли какие-то меры профи-
лактики болезни?
МАРИНА КАНЕВСКАЯ: К сожалению, 

нет. А вот определенная генетиче-
ская предрасположенность есть. 
Болезнь развивается при сочета-
нии ее и неблагоприятных факто-
ров внешней среды, в том числе, 
стресса.

Вы хотите сказать, что человек, 
перенесший стресс, может забо-
леть ревматоидным артритом?
МАРИНА КАНЕВСКАЯ: Да, и стресс, и 
инфекция, и травма, и не ясная 
причина, как при многих им-
мунно-воспалительных заболе-
ваниях.

 И общий совет: старайтесь ве-
сти здоровый образ жизни?

Марина Каневская: Это полезно 
всегда.

Мы беседуем в канун летних от-
пусков. Где и как с большей поль-
зой можно отдохнуть человеку, 
страдающему ревматоидным ар-
тритом?
МАРИНА КАНЕВСКАЯ: Лучше всего в 
том же регионе, где пациент жи-
вет. Я бы не советовала, напри-
мер, жителю Сибири или сред-
ней полосы отдыхать в Таилан-
де. Главный критерий выбора 
места и характера отдыха — на-
личие или отсутствие активно-
сти заболевания. 

Длительное время сероводо-
родные ванны Сочинской Мацес-
ты рекомендовали всем этим 
больным. Но, полагаю, что такой 
вариант отдыха может быть раз-
решен только при отсутствии ак-
тивной стадии болезни, и не в се-
зон «летних отпусков». А вот ре-
гулярно заниматься лечебной 
физкультурой во все сезоны 
очень важно. 

От первого лица Главврач Ольга Папышева: От родов можно и нужно получать 
удовольствие

Мама в «Инстаграме»
Ксения Колесникова 

З
ачем больнице аккаунт 
в «Инстаграме»? Как 
рожать в 60 лет и с са-
харным диабетом? Что 
такое вертикальные и 

мягкие роды? Об этом обозрева-
тель «РГ» беседует с главным 
врачом московской 29-й больни-
цы Ольгой Папышевой.

Ольга Виуленовна, зачастую бе-
ременные чего только не начита-
ются о родах в Интернете. Не 
пора ли ввести обязательный 
«курс молодой мамы»?
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Правильная под-
готовка очень важна для здоро-
вья мамы и малыша. Зная о преи-
муществах вертикальных родов 
и эпидуральной анестезии, о пра-
вильном дыхании и методиках 
релаксации, женщина гораздо 
успешнее справится со стрессом 
и сможет контролировать свое 
состояние.

Известно, что окситоцин (гор-
мон удовольствия) отвечает за 
правильное сокращение матки, а 
адреналин (гормон стресса) 
ослабляет схватки и усиливает 
болезненные ощущения. Поэто-
му для того, чтобы роды прошли 
естественно без серьезного ме-
дицинского вмешательства, па-
циентка должна быть расслабле-
на, должна находиться в спокой-
ной обстановке. Тогда выработка 
адреналина будет минимальна, а 
окситоцина — максимальна.

То есть от родов можно получить 
удовольствие?
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Можно и нужно. У 
нас каждая роженица располага-
ется в индивидуальном уютном 
боксе. Есть возможность позвать 
будущего папу, приглушить свет, 
поставить негромкую музыку, и 
первые схватки перенести в воде. 
В каждом боксе есть мячи-фитбо-
лы и массажные шары для методи-
ки мягких родов. Все это позволя-
ет окружить женщину приятными 
эмоциями. Плюс ко всему мы — 
единственная муниципальная 
больница в Москве, где в роддоме 
работают штатные психологи. Это 
суперпрофессионалы, которые 
могут справиться с неадекватным 
состоянием, с серьезным страхом 
в клинической форме и помочь ро-
жающей услышать врача. 

Нужны ли врачам уроки психо-
логии и этики? 
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Успешный в про-
фессии врач — это особенный че-
ловек, который всегда сумеет пра-
вильно поговорить с больным, по-

сочувствовать ему и поддержать. 
А уроки этики и психологии нуж-
ны всем: не только медицинскому 
персоналу, но и пациентам.

Сертификат, полученный в жен-
ской консультации, беременная 
может отнести в любой роддом. 
Как выбрать лучший? 
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Недавно у нас на-
блюдалась автор популярного 
блога с миллионной аудиторией. 
На мой вопрос, как выбрала род-
дом, она ответила: «Конечно, по 
отзывам в Сети. Так все нормаль-
ные люди делают». Но одного Ин-
тернета недостаточно. Чтобы сни-
зить страх неизвестности, лучше 
заранее заглянуть в понравившее-
ся учреждение, познакомиться с 
акушерами-гинекологами, педиа-
трами, посмотреть на условия, на 
оборудование, на отношение пер-
сонала. А еще лучше — посетить 
курсы для беременных, которые 
проводятся во многих роддомах. 
Мы организуем дни открытых две-
рей два раза в неделю и каждый 
раз собираем полные аудитории. 

Вы читаете, что о вас пишут в 
Интернете?
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Конечно. Мы есть 
во всех соцсетях, у нас очень жи-
вой «Инстаграм», где пациенты 
активно обсуждают новости 
больницы и роддома, общаются 

со специалистами, выкладывают 
свои фотографии, отзывы. Это 
стимулирует.

Какие новые технологии приме-
няете?
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: У нас прекрасно 
оснащены операционные блоки, 
где установлено лучшее хирурги-
ческое, наркозно-дыхательнное 
оборудование... Для борьбы с са-
мым грозным осложнением при 
родах — маточным кровотечени-
ем — используется эндоваскуляр-
ная хирургия, аргоноплазмен-
ный коагулятор. Есть аппарат, 
позволяющий переливать жен-
щине не донорскую, а ее собст-
венную обработанную кровь. 

Для помощи малышам также 
применяем передовые технологии. 
К примеру, гипотермическую уста-
новку для новорожденных, предо-
твращающую очень тяжелое 

осложнение — отек мозга. Плюс сов-
ременные кювезы для глубоко не-
доношенных детей, столики с подо-
гревом, лампы для «круговой» фо-
тотерапии желтухи. Ну и конечно, 
кровати-трансформеры для верти-
кальных родов. В родильных бок-
сах, а их около 30, установлены 
камеры видеонаблюдения, выво-
дящие картинку на акушерский 
пункт и в ординаторскую. Это еще 
один механизм контроля за со-
блюдением всех санитарных 
норм и медицинских протоколов. 

Что такое вертикальные роды? 
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Во время верти-
кальных родов кресла-трансфор-
меры позволяют женщине занять 
полусидячее положение, макси-
мально удобное и для нее, и для 
врачей. В прошлом году у нас 68 
процентов родов прошли именно 
вертикально (самый высокий про-

цент в Москве). Благодаря этому 
уменьшилось количество травм 
новорожденных и значительно 
снизилась статистика кесаревых 
сечений. У нас их было всего 20 
процентов от общего количества 
родов (в целом по Москве почти на 
5 процентов больше). Случаев 
разрывов и других родовых травм 
у мам также стало меньше — в 2016 
году всего 7,5 процента. Для срав-
нения: в 2011 году эта цифра со-
ставляла 26,5 процента. 

У вашего роддома есть специали-
зация — ведение беременности и 
родов у женщин с сахарным диа-
бетом. В чем тут сложность?
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: В прошлом году у 
нас было 8,5 тысячи родов. И у 
более чем двух тысяч беремен-
ных пациенток были выявлены 
нарушения углеводного обмена. 
Все чаще сталкиваемся с гестаци-
онным диабетом, который про-
является только во время вына-
шивания малыша: в зоне риска — 
женщины с ожирением и генети-
ческой предрасположенностью к 
болезни. Из-за нестандартной на-
грузки, гормонального фона их 
организм может дать сбой. 

Задача врачей — вовремя выя-

вить подобные нарушения, ком-
пенсировать их, добиться хоро-
ших показателей глюкозы в кро-
ви. Иногда хватает строгой дие-
ты, иногда нужна дополнитель-
ная медикаментозная терапия. 
Цель — свести к минимуму влия-
ние диабета на здоровье малыша. 
Более того, у нас становятся ма-
мами даже женщины с 20-летним 
стажем ежедневного введения 
инсулина. Это огромное дости-
жение современной медицины.

Знаю, что в прошлом году у вас 
была особенная пациентка: воз-
раст — за 60. А ведь когда-то 
28-летних считали уже старыми 
первородящими...
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Сейчас больше по-
ловины всех рожающих в Москве 
старше 30 лет. И далеко не единич-
ны случаи, когда женщины уже 
после 50 становятся мамами: 
наши специалисты прекрасно 
знают все особенности ведения 
таких пациенток. В случае, кото-
рый вы упомянули, малыш был 
зачат в возрасте старше 60 лет с 
помощью ЭКО. Женщина находи-
лась под нашим пристальным на-
блюдением. Но в целом беремен-
ность протекала точно также, как 
у других, гораздо моложе, роже-
ниц. На 34-й неделе сделали кеса-
рево сечение, новорожденного 
мальчика несколько часов «под-
кармливали» воздухом, обога-
щенным кислородом. А потом все 
как всегда: пребывание в палате 
вместе с мамой, выписка домой.

На Западе появился новый тер-
мин: «Бьюти роды». Это когда 
вместе с кесаревым сечением де-
лают пластическую операцию и 
откачивают лишний жир. Как от-
носиться к такому прогрессу?
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Так как роддом на-
ходится на территории большой 
многопрофильный больницы, у 
нас есть возможность помогать 
пациенткам с различными пато-
логиями, в том числе не связан-
ными с беременностью. При не-
обходимости могут подключать-
ся врачи смежных специально-
стей: хирурги, урологи, отола-
рингологи и даже травматологи. 
Мы всегда готовы помочь роже-
ницам, у которых во время бере-
менности были выявлены аппен-
дицит, желчекаменная, мочека-
менная болезни и другие нару-
шения. Кроме того, во время опе-
раций кесарева можно одновре-
менно удалить миому и другие 
доброкачественные опухоли, 
грыжи. Но все это возможно 
только по медицинским показа-
ниям. И никак иначе.

Акцент

 Ревматоидный артрит 
способен сокращать 
продолжительность жизни 
больных на 7—10 лет

КСТАТИ

Ревматоидный артрит — иммуно-вос-

палительное заболевание с развити-

ем костных эрозий и воспалительных 

изменений суставов и органов.

Ученые ищут эффективные средства борьбы с раком. Важен 
положительный эффект не только в эксперименте, но и в 
клинике.

Что нужно, чтобы ребенок родился 
в максимально комфортных усло-
виях? Передовые технологии и 
медики-профессионалы. 

Акцент

 Становятся мамами 
даже  женщины с 20-летним 
стажем ежедневного 
введения  инсулина

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Каневская Марина Зиновьевна - профес-
сор кафедры госпитальной терапии №1 
Первого МГМУ имени Сеченова. Роди-
лась в Москве. 
В 1973 году окончила лечебный факуль-

тет Первого Московского медицинского 
института имени И.М. Сеченова. 
Там же окончила аспирантуру и по сей 

день работает на кафедре госпиталь-
ной терапии №1. 
Кандидатская и докторская диссер-
тации посвящены ревматоидному 
артриту. 
Марина Каневская автор 150 науч-
ных работ, посвященных этой же 
проблеме. 
Клиническая база кафедры — Мо-

сковская Городская клиническая 
больница имени Ерамишанцева.
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КОММЕНТАРИЙ 

Светлана Варфоломеева, 
замдиректора Института онкологии, радиологии и 
ядерной медицины ННПЦ ДГОИ имени Дмитрия Рогачева, 
профессор, доктор медицинских наук

— Подобные исследования с использованием разных материалов 

проводятся во многих странах мира  не первый год. Тут очень важ-

но найти именно тот материал, который даст положительный эф-

фект не только в эксперименте, но и в клинике. Коллеги из Петер-

бурга используют кремний. По их мнению, он себя оправдал. Но 

это не значит, что завтра в онкологической практике появится 

предложенная методика. Однако очень хочется верить, что над-

ежная преграда раку будет найдена. 

СПРАВКА «РГ»
ACOG — лидирующее  общество в США, объединяющее 55 
тысяч врачей в области акушерства и гинекологии.  Пози-
ция ACOG — главенствующая  по всем медицинским  аспек-
там в США  и в спорных юридических ситуациях.  
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ВОЛЕЙБОЛ Наша команда 
выиграла уже два матча
отбора на ЧМ-2018

Дневные сеты

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России предсказуемо успешно на-
чала свое выступление в европейской группе «D» квали-
фикационного этапа чемпионата мира-2018. Отбороч-
ный турнир проходит в столице Эстонии Таллине. Наша 
команда под руководством нового главного тренера Сер-
гея Шляпникова уже победила и Черногорию — 3:0 
(25:21, 25:22, 25:18), и Румынию — 3:0 (25:18, 25:20, 
25:21). Оба матча проводились первым заходом, в 15 ча-
сов по местному времени. 

В среду Шляпников в стартовом составе выпустил 
связующего Сергея Гранкина, диагонального нападаю-
щего Максима Михайлова, блокирующих Артема Воль-
вича и Ильяса Куркаева, доигровщиков Юрия Бережко и 
Егора Клюку. На позиции либеро у нас в Эстонии дейст-
вуют Артем Ермаков и Роман Мартынюк. Вчера Гранкин 
так и остался в зоне разминки запасных, пасовал его кол-
лега по амплуа Дмитрий Ковалев. 

Не считая короткого дебютного отрезка, россияне во 
встрече с черногорцами во всех трех сетах уверенно ли-
дировали и довели матч до победы за час с четвертью. 
Лучшим бомбардиром у нас стал Михайлов, выигравший 
14 мячей. Заметим, что сборная Черногории существует 
с 2007 года и пока ее главным достижением остается по-
беда в слабенькой Евролиге-2014. Причем этот успех по-
зволил команде войти в состав участников третьего по 
значимости дивизиона Мировой лиги, где черногорцы и 
продолжают выступать.

— На любом турнире первая игра всегда бывает нем-
ного нервной. Я доволен итоговым результатом, мы по-
лучили хорошую отправную точку, — сказал после своего 
официального дебюта на новом посту Сергей Шляпни-
ков. — Рад, что у меня была возможность выпустить на 
площадку ряд наших молодых волейболистов.     

Теперь впереди у россиян матчи с Венгрией, Косово и 
Эстонией. Только победитель группы получит путевку 
на ЧМ-2018.  Команда, занявшая второе место, в июле 
выступит в дополнительном раунде квалификации.

КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ  
Звездный Роналду вошел 
в состав португальцев 
на турнир в России

Криштиану 
к нам приедет

Сергей Литвинов

ДЕЙСТВУЮЩИЕ чемпионы Европы португальцы огла-
сили предварительный состав для участия на предстоя-
щем Кубке конфедераций. В список, состоящий из 24 
футболистов (в окончательной заявке должно быть 23 
фамилии) , вошел и лидер мадридского «Реала» Кришти-
ану Роналду. В заявке португальцев есть игроки, отлично 
знакомые российским болельщикам. Речь о нынешнем и 
бывшем защитниках питерского «Зенита» — Луише Нету 
и Бруну Алвеше. 

Полностью расширенный состав команды Фернанду 
Сантуша выглядит следующим образом. Вратари — Бету, 
Руй Патрисиу (оба — «Спортинг»), Жозе Са («Порту»); за-
щитники — Бруну Алвеш («Кальяри», Италия), Седрик 
(«Саутгемптон», Англия), Элизеу, Нельсон Семедо (оба — 
«Бенфика»), Жозе Фонте («Вест Хэм», Англия), Луиш 
Нету («Зенит», Россия), Пепе («Реал», Испания), Рафаэл 
Геррейро («Боруссия» Д, Германия); полузащитники — 
Адриен Силва («Спортинг»), Андре Гомеш («Барселона», 
Испания), Данило Перейра («Порту»), Жоау Мариу («Ин-
тер», Италия), Жоау Моутинью («Монако», Франция), 
Пицци («Бенфика»), Уильям Карвалью («Спортинг»); на-
падающие — Андре Силва («Порту»), Бернарду Силва 
(«Монако»), Криштиану Роналду («Реал»), Желсон Мар-
тинш («Спортинг»), Нани («Валенсия», Испания), Рикар-
ду Куарежма («Бешикташ», Турция).

Наверняка до старта Кубка конфедераций в составе 
не только португальцев, но и остальных сборных — участ-
ниц турнира произойдут некоторые изменения. Бывают 
случаи, когда игроки сами отказываются от поездки на 
то или иное соревнование из-за усталости после изнури-
тельного сезона.  Но вряд ли такое относится к Роналду. 
Криштиану — максималист, который всегда хочет играть. 

Напомним, что на Кубке конфедераций португальцы 
сыграют в группе против Мексики в Казани (18 июня), с 
Россией в Москве (21 июня) и с Новой Зеландией в 
Санкт-Петербурге (24 июня). 

ФУТБОЛ «МЮ» стал пятым клубом, выигравшим все главные еврокубки

Всё включено
Артур Нанян 

А
нглийский «Манчестер 
Юнайтед» впервые в исто-
рии выиграл Лигу Европы. 

В финальном матче, который со-
стоялся в Швеции на стадионе 
«Френдс Арена», «красные дьяво-
лы» оказались сильнее амстер-
дамского «Аякса» (2:0). Отличи-
лись Поль Погба (18-минута) и 
Генрих Мхитарян (48-я).

Девять лет «Юнайтед» не побе-
ждал в еврокубках. После триум-
фа в московском финале Лиги 
чемпионов команда дважды игра-
ла в решающих матчах турнира, 
но оба раза уступала «Барсе». 

На пути к финалу «Юнайтед» 
противостояли команды, которые 
никак не причислишь к топ-клу-
бам — «Заря», «Фенербахче», 
«Фейеноорд», «Ростов», «Андер-
лехт» и «Сельта». 

— «МЮ» повезло с соперника-
ми, такое редко бывает. Если Моу-
ринью не выиграет Лигу Европы, 
это станет катастрофой, — заявил 
перед финалом бывший полуза-
щитник «красных дьяволов» Рой 
Кин, который по ходу сезона по-
чти в каждом интервью критико-
вал главного тренера манкуниан-
цев Жозе Моуринью.

Впрочем, вряд ли португальца 
сильно заботит, что говорит Кин 
или другие его недоброжелатели. 
К Моуринью можно по-разному 
относиться, но без него мировой 
футбол был бы скучнее. В отличие 
от многих коллег, Жозе любит 
эпатаж и нередко сам подыгрыва-

ет любителям «жареного». К при-
меру, во время церемонии вруче-
ния трофея Лиги Европы, Моури-
нью смотрел в сторону трибун и 
показывал средний палец. Как 
оказалось, этот жест был адресо-
ван… его родственникам.

— Это мое личное дело. Но раз 
вы, журналисты, не может быть 
скандалов, то я расскажу, почему 
так поступил, — начал Моуринью. 
— Я увидел на трибуне родствен-
ников, с которыми у меня были не 
самые лучшие отношения. Я ска-
зал им кое-что перед матчем и 
оказался прав. 

Триумф в Лиге Европы, без-
условно, скрасил сезон «МЮ». Но 
вместе с тем португалец отлично 
понимает: в следующем году с 
него будут требовать побед как на 
внутренней арене, где «МЮ» в 
этом сезоне финишировал лишь 
шестым, так и в Лиге чемпионов. 
А без громких покупок добиться 
этого будет почти нереально.

Отдельная тема — будущее ка-
питана «МЮ» Уэйна Руни. Вполне 
возможно, что завершившийся 
сезон стал последним для легенды 
клуба в футболке «красных дьяво-
лов». Как и для еще одного ветера-
на команды — Майкла Кэррика. 
«Руни готов был играть, и он мог 
выйти раньше, чем на 89-й мину-
те», — сказал Моуринью. — Но при 
счете 2:0 нам не нужно было ата-
ковать. Вчера я общался с Уэйном 
и сказал ему, что он входит в мои 
планы на следующий сезон.

Одним из героев не только фи-
нала, но и всего турнира стал по-

лузащитник «МЮ» Генрих Мхи-
тарян. Гол в ворота «Аякса» стал 
для капитана сборной Армении 
шестым в завершившейся Лиге 
Европы. Тем самым он обогнал в 
списке лучших бомбардиров 
«красных дьяволов» шведа Злата-
на Ибрагимовича, пропустивше-
го встречу в Стокгольме из-за 
травмы.

— В эпизоде со вторым голом 
меня вообще не должно было 
быть в чужой штрафной, — расска-
зал Мхитарян. — Я должен был иг-
рать на подборе, но поскольку к 
тому моменту у меня уже была 
карточка, Эррера сказал, чтобы я 
просто встал перед голкипером. 
Так что большое спасибо Андеру. 

Таким образом, «МЮ» стал пя-
тым клубом, выигравшим три 
главных еврокубка: Кубок евро-
пейских чемпионов (нынешняя 
Лига чемпионов. — Прим. авт.), 
Кубок УЕФА/Лига Европы, и Ку-
бок обладателей Кубков.

Благодаря победе в Лиге Европы «МЮ» получил прямую путевку в Лигу 
чемпионов.

НОВОСТИ

ВФЛА могут 
восстановить 
в правах 
осенью

ДОЖДЕМСЯ 
НОЯБРЯ

Данила Жиляев

ВЧЕРА в «РГ» состоялась пресс-
конференция, посвященная при-
менению российских IT-техно-
логий в легкой атлетике. Журна-
листам представили новую еди-
ную информационную систему 
INGAMES, позволяющую визу-
ально дистанционно обучать 
спортсменов и тренеров.

О системе рассказали один из 
ее основателей Александр Чер-
нозубов и Андрей Сильнов — пер-
вый вице-президент Всероссий-
ской федерации легкой атлетики 
(ВФЛА), олимпийский чемпион 
по прыжкам в высоту. Сильнов 
также поведал о ближайшем бу-
дущем нашей легкой атлетики и 
об участии россиян в междуна-
родных турнирах под флагом РФ.

 — Какие бы требования Ме-
ждународной ассоциации легко-
атлетических федераций 
(ИААФ) мы ни выполняли, воз-
никают новые. Сказали, что нас 
восстановят в правах в конце но-
ября, — сообщил Сильнов. — Пока 
к международным стартам допу-
щено 11 россиян в нейтральном 
статусе. Надеюсь, что под фла-
гом РФ мы выступим в ноябре. 

Стартует
«Финал
четырех»
Кубка России
по гандболу

ТРЕФИЛОВУ 
ДАЛИ «ЗВЕЗДУ»

Илья Трисвятский

МАТЧИ первого игрового дня 
«Финала четырех» Кубка России 
по гандболу среди женских ко-
манд пройдут сегодня на пло-
щадке новоиспеченного чемпио-
на страны — клуба «Ростов-Дон». 

В первом полуфинале встре-
тятся звенигородская «Звезда» и 
обладатель «бронзы» Суперлиги 
краснодарская «Кубань», кото-
рую возглавляет наставник 
олимпийских чемпионок Рио-
2016 Евгений Трефилов. Затем 
на площадку выйдут хозяйки ре-
шающей стадии турнира ростов-
чанки и «Астраханочка».

В проведении турнира офици-
альным партнером Федерации 
гандбола России является одна 
из наших крупнейших социаль-
ных сетей. Все матчи будут пока-
заны в прямом эфире на телека-
налах холдинга «Матч ТВ».

«Ростов-Дон» может взять 
своеобразный «Большой шлем». 
Команда в этом сезоне выиграла 
Кубок Европейской гандбольной 
федерации (ЕГФ), чемпионат и  
Суперкубок России. Осталось 
добыть четвертый трофей.

Итоговый 
чемпионат ATP 
сохранит 
прописку 
в Лондоне

КОРТЫ 
ЗАНЯТЫ

Анна Козина

ИТОГОВЫЙ чемпионат Ассо-
циации теннисистов-профессио-
налов (ATP), который в этом году 
пройдет в Лондоне 12—19 ноя-
бря, останется в британской сто-
лице до 2019 года включительно.

Организаторы престижного 
турнира подписали соответству-
ющее соглашение с новым ти-
тульным спонсором.

Первая ракетка мира брита-
нец Энди Маррей, который вы-
играл ATP Finals в прошлом году, 
с энтузиазмом воспринял эту 
новость. 

— Болельщики в Лондоне 
просто фантастические, — приво-
дит слова Маррея сайт ATP. — Они 
создают невероятную атмосфе-
ру на заключительном турнире 
года, делают эти соревнования 
особенным событием для всех 
участников. 

Напомним, что с 2005 по 
2008 год Итоговый чемпионат 
проходил в Шанхае. Лондон 
впервые принял соревнования в 
2009 году. Каждый раз на трибу-
ны «О2 Арены» приходят 250 
тысяч фанатов тенниса.

Пока нашей сборной для уверенных побед над соперниками 
в Таллине хватает часа с небольшим.
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МЕЖДУ ТЕМ
Испанские правоохранительные органы всерьез взялись за 
расследование налоговых афер футболистов. Вслед за зве-
здой «Барселоны» Лионелем Месси тюремный срок, пусть 
и условный, а также штраф за уклонение от уплаты нало-
гов может получить и Криштиану Роналду. Налоговые ин-
спекторы уже завершили проверку в отношении Роналду, 
начатую в 2015 году, и доказали, что португалец между 
2011 и 2013 годами не уплатил в казну восемь миллионов 
евро с доходов по имиджевым правам. Теперь прокуратуре 
Мадрида по экономическим преступлениям предстоит ре-
шить — привлекать игрока к административной или уго-
ловной ответственности. В первом случае Криштиану 
грозит штраф в размере восьми миллионов евро, во втором 
— взыскание неуплаченных налогов и 12 месяцев тюрьмы.

Подготовила Анна Козина

С места события Сборная страны по футболу вчера начала подготовку 
к Кубку конфедераций, а уже сегодня отправится в Австрию

Размялись 
перед взлетом

Илья Зубко 

Н
аши футболисты на-
чали готовиться к 
главному событию 
года — Кубку конфе-
дераций, который 

менее чем через месяц пройдет в 
четырех российских городах. 
Вчера команда Станислава Чер-
чесова провела тренировку на 
«Арене Химки», сегодня утром 
она отправляется на полноцен-
ный сбор в австрийский Инсбрук.

У Черчесова и его помощни-
ков, по сути, впервые появилась 
возможность поработать с наци-
ональной командой достаточно 
продолжительный срок, чтобы 
судить об эффективности ны-
нешнего тренерского штаба. Ра-
нее под руководством Станисла-
ва Черчесова сборная проводила 
от силы неделю, за которую даже 
подвести всех игроков к единым 
кондициям нереально. Так что те-
перь, когда драгоценное время 
появилось, терять его никто не 
хочет. Не успели игроки засе-
литься в отель, как пришлось 
ехать в Химки на тренировку. 

На нее не вышли вратарь 
Игорь Акинфеев и Артем Дзюба. 
Оба отправились работать по ин-
дивидуальной программе в тре-
нажерный зал. С учетом того, что 
Роман Нойштедтер и Владимир 
Габулов продолжают выступать 

за свои клубы, осталось 24 игро-
ка, включая вратарей Александра 
Беленова и Гильерме.

Разминка сменилась беговы-
ми упражнениями, после кото-
рых команда разбилась на три 
группы. Две команды, по семь че-
ловек, проводили двухсторонку, 
тогда как остальные дружно бега-
ли взад-вперед. «Пока в количест-
ве касаний мы вас не ограничива-
ем», — сказал игрокам ассистент 
Черчесова Мирослав Ромащенко, 
инструктируя их перед мини-
матчем. Видимо, это было единст-
венно послабление перед сбора-
ми. Занятие в итоге продлилось 
больше часа и завершилось под 
аккомпанемент проливного до-
ждя. Но даже он не испортил ни-
кому настроения. Станислав Чер-
чесов, выйдя к журналистам, 
улыбнулся и поприветствовал 
всех по-немецки: «Guten Abend», 
что значит «добрый вечер».

Как оцените эту тренировку, в 
каком состоянии к вам прибыли 
футболисты?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Настроение хо-
рошее. Что касается готовности, 
то все-таки три дня прошло (у 
футболистов был небольшой от-
дых после окончания чемпиона-
та. — Прим. авт.). Как говорится, 
день не потренировался — сам 
чувствуешь, два не потрениро-
вался — соперник чувствует. Поэ-
тому была дозированная трени-
ровка, футболисты вышли на нее 
с датчиками. Сегодня мы все по-
казатели проверим и получим 
более точные данные об их состо-
янии. А так — была втягивающая 
интенсивная работа. Чтобы с 
первых дней было понятно, что в 
этом ключе и будем работать.

Дзюба не тренировался, а Акин-
феев появился только в конце за-
нятия. Что с ними?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Они трениро-
вались. Дзюба занимался в зале, а 
Акинфеев в зале начал, а потом 
вышел на поле. По Артему это 
плановое, надо еще сегодня под-
умать. Игоря же беспокоит пят-
ка, в последнее время он практи-
чески не тренировался и только 
играл. Возможно, дня на два-три 
он задержится в Москве. Подле-
читься надо.

Первый матч Кубка конфедера-
ций сборная проведет в Питере, 
где полностью меняют газон. 
Успеете посмотреть поле перед 
этой игрой, привыкнуть к нему?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Будут обяза-
тельные предыгровые процеду-
ры. Что касается остального — все 
профессиональные люди. Реши-
ли поменять газон, его поменяют, 
поле будет в порядке, и все будет 
о’кей. Не надо пессимистичных 
настроений.

Ответил на вопросы журнали-
стов и нападающий Федор Смо-
лов, который на днях вновь стал 
лучшим бомбардиром чемпиона-
та России.

Вы пропустили несколько сбо-
ров национальной команды из-
за травм. Изменилось что-то по 
сравнению с сентябрем?
ФЕДОР СМОЛОВ: Нет. Я работал со 
Станиславом Саламовичем еще 
до сборной и с его требованиями 

в принципе знаком. В сборную 
всегда приезжаю с удовольстви-
ем. По причине травм в послед-
нее время у меня не получалось 
присутствовать на поле и трени-
роваться. Но сейчас все хорошо.

Хет-трик в последнем матче в 
Томске и победа в гонке бомбар-
диров придали настроения перед 
поездкой в сборную?
ФЕДОР СМОЛОВ: Прибавили, не стану 
лукавить. По ходу сезона ставил 
такую задачу и понимал, что по-
вторить и подтвердить прошло-
годний успех даже более важно, 
чем стать единожды лучшим 
бомбардиром. Но эмоций больше 
даже придало то, что команда 
пробилась в еврокубки. Хотя 
честно скажу, что до игры на-
строение было не очень прият-
ное, и мы не рассчитывали, что 
«Ростов» оступится в Оренбурге.

В Австрии наверняка бывали 
уже на сборах?
ФЕДОР СМОЛОВ: Да, в Австрию посто-
янно ездим летом, со всеми ко-
мандами. Ничего нового не будет. 
Там хорошие условия, темпера-
тура достаточно комфортная для 
тренировок. Там не очень жарко, 
горный воздух, ничего не отвле-
кает.

Сборная полетит в Австрию, где 
Черчесов провел стартовую часть 
своей тренерской карьеры.

Акцент

 Федор Смолов: Не скрою, хет-
трик в последнем матче про-
тив «Томи» придал настроения 
перед приездом в сборную

ЦИФРА

38
МИЛЛИОНОВ
фунтов стерлингов призовых 
получат игроки «МЮ» за победу 
в Лиге Европы

E
P

A

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



16 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 мая 2017 
пятница №113 (7279)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Орден юбиляру
Кира Латухина
rg.ru/art/1406105
Президент России наградил Все-
волода Овчинникова орденом 
«За заслуги перед Отечеством». 
Как же я радуюсь, когда читаю 
такие новости. Всеволод Овчин-
ников — пример того, как должен 
работать представитель СМИ. 
Помню, как лет десять назад 
нам, студентам, задали прочи-
тать его «Ветку сакуры» и «Кор-
ни дуба». Блестящие работы! По-
том стала взахлеб читать его ста-
тьи в библиотеке. Поздравляю 
Всеволода Овчинникова!
Катерина Смирнова

Отличный очеркист. «Ветка са-
куры» — классика международ-
ной журналистики.
Ольга Тарасова

Случайные люди
Ирина Борисова
rg.ru/art/1406003
Важность профессии воспитате-
ля, увы, сильно недооценивается 
в современном обществе. Эта 
профессия не несет ни престижа, 
ни денег, даже банального ува-
жения порой трудно ожидать. 
Поэтому неудивительно, что в 
ближайшее время может так 
оказаться, что в садах буквально 
некому будет работать. А ведь 
если задуматься, то эта профес-
сия даже важнее учительской. 
Доказано, что основные черты 
характера ребенка, нравствен-
ные и моральные ценности за-
кладываются в возрасте до 6 лет, 
то есть именно в период посеще-
ния детского сада. А при нашем 
постоянно ускоряющемся ритме 
жизни родители не могут себе 

позволить сидеть с детьми до 
школы дома или нанять для ре-
бенка няню, да это и нецелесоо-
бразно по многим параметрам — 
и экономическим, и социаль-
ным. Люди трудоспособного воз-
раста должны работать и разви-
ваться профессионально. Но 
чтобы они были успешны в про-
фессии, надо обеспечить их де-
тям комфортное пребывание в 
детском саду. 
Иван Иванов

В идеале в детский сад не должны 
попадать случайные люди, кото-
рые не смогли найти другую ра-
боту или не смогли поступить в 
другой вуз. Воспитатель — это 
призвание, это потребность от-
давать себя детям, как бы высо-
копарно это ни звучало. В дет-
ских садах должны быть педаго-

ги разных возрастов, так как 
каждый из них может дать ре-
бенку что-то свое. У опытных пе-
дагогов, скорее всего, есть свои 
дети, накопленные знания, про-
работанные подходы к разным 
ребятишкам, а у молодых — све-
жие знания, новые технологии и 
методики. Чтобы люди, готовые 
к далеко не простой работе с 
детьми, приходили работать в 
детские учреждения, надо, без-
условно, поднимать престиж 
профессии и ее оплачиваемость. 
Эти люди общаются с ребенком 
большую часть дня, они чуть в 
меньшей степени, чем родители, 
но все-таки влияют на мировоз-
зрение детей, формирование их 
личности и характера. В погоне 
за знаниями и образованием 
важно не упустить из виду пер-
востепенную важность воспита-

ния и не получить в итоге, как го-
ворится, образованных хамов.
Елена

Ни шагу вперед
Евгений Шестаков
rg.ru/art/1406803
В Европе произошел очередной 
теракт. На этот раз атака была 
совершена в британском Ман-
честере, на стадионе, где моло-
дежь смотрела концерт любимой 
певицы. Среди жертв много де-
тей. Хочу выразить искренние 
соболезнования родным и близ-
ким погибших и скорого выздо-
ровления раненым. Это новая 
варварская акция террористов... 
Еще раз всем показано, что надо 
всем миром объединяться про-
тив этих преступников, против 
реальных угроз и вызовов. 
Алексей

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +11...+18, дождь

Санкт-Петербург +9...+16, дождь

Анадырь -3...+2, перем. обл.

Архангельск +4...+8, дождь

Астрахань +12...+24, перем. обл.

Благовещенск  +10...+25, перем. обл.

Владивосток +6...+16, дождь

Волгоград +10...+22, перем. обл.

Воронеж +13...+24, перем. обл.

Екатеринбург +5...+24, дождь

Иркутск +13...+19, дождь

Казань +14...+22, дождь

Калининград +8...+19, перем. обл.

Краснодар +11...+24, перем. обл.

Магнитогорск +6...+23, дождь

Мурманск +1...+3, дождь

Нижний Новгород +14...+20, дождь

Новосибирск +7...+14, перем. обл.

Омск +3...+17, перем. обл.

Орел +11...+19, дождь

Оренбург +10...+23, дождь

Пермь +6...+22, дождь

Ростов-на-Дону +9...+22, перем. обл.

Севастополь +9...+22, ясно

Симферополь +9...+22, ясно

Сочи +12...+24, дождь

Тамбов +11...+25, перем. обл.

Тюмень +3...+21, перем. обл.

Уфа +10...+24, перем. обл.

Хабаровск +6...+21, перем. обл.

Челябинск +6...+24, дождь

Чита +12...+31, перем. обл.

Элиста +12...+25, ясно

Южно-Сахалинск +4...+16, перем. обл.

Якутск +3...+19, дождь

Ярославль +10...+20, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
В Москве и области 
пройдут кратковремен-
ные дожди. Атмосфер-
ное давление составит 
744 мм ртутного столба.

СУББОТА
В столице существенно 
похолодает. Осадки ма-
ловероятны. Давление — 
745 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
День ожидается пасмур-
ный и прохладный. Ат-
мосферное давление — 
749 мм ртутного столба.

Вчера был день рождения у одной из семи сталинских высоток — гостиницы «Украина» — ей исполнилось 60 лет. Построенная по проекту архитекторов Аркадия Мордвинова и Вячеслава Олтаржевского 
высотой 206 м вместе с 73-метровым шпилем, она тогда оказалась самой высокой в Европе. В среде архитекторов ее не любили, говорили, что и стоит неудачно — в низинке, и непропорционально сло-
женная. Но прошли годы, и гостиница, уже сменив название и став одним из самых фешенебельных пятизвездочных отелей, теперь — памятник архитектуры. Свидетельство времени, когда бедная страна, 
еще не оправившись от войны, сумела построить такое уникальное здание. К чести Москвы, продав в 2005 году «Украину» с молотка», она поставила перед новым хозяином условие — отреставрировать 
ее. В итоге после трехлетней реконструкции, в которую было вложено 300 млн долларов, в 2010 году она открылась. Гости столицы с удовольствием останавливаются в ней, наблюдая в окнах своих 
номеров замечательные виды центра столицы. 

СОБЫТИЕ 

25.05| ЧЕТВЕРГ

ИНИЦИАТИВА Роспотребнадзо-
ра ввести уголовную ответствен-
ность за фальсификацию продук-
тов питания мне более чем импо-
нирует («РГ», 5-я полоса).  Я обеи-
ми руками «за».

Кстати, в советское время та-
кая статья в Уголовном кодексе 
была. Максимальное наказание 
по ней предусматривало лишение 
свободы на срок до двух лет. А по 
нашему теперешнему законода-
тельству за подобные деяния, то 

есть обман потребителя и реали-
зацию низкокачественных това-
ров, привлекают всего лишь к ад-
министративной ответственно-
сти - налагают штраф.

Но проблема в том, что этих 
штрафов мало кто боится. Для 
крупных игроков продовольст-
венного рынка они ничтожны. 
Именно поэтому за последние де-
сятилетия в нашей стране резко 
возросло количество отравлений 
продуктами ненадлежащего каче-
ства. Доходит до того, что школь-
ники целыми классами ложатся 
на больничные койки. Маленькие 
дети получают химический ожог, 
сделав глоточек сока. Производи-
тели в погоне за выгодой идут на 
любые уловки. Самая безобидная 
из которых — замена одного, более 
дорого, компонента в составе про-
дукта другим, более дешевым. К 
примеру, замена животного жира 
растительным.

Так что, если надзорное ве-
домство наведет порядок в этой 

сфере, будет просто замечатель-
но.

Что же касается того, куда обра-
щаться потребителю, если у него 
возникли опасения по поводу ка-
чества какого-либо продукта, тут 
ответ очевиден — как раз в Роспо-
требнадзор. Жалобу можно подать 
даже в электронном виде, через 
Интернет. Не нужно самостоятель-
но делать никаких экспертиз. Эк-
спертиза продуктов питания стоит 
очень дорого. Никто эти деньги 
вам потом не вернет. Нужно сразу 
обращаться в Роспотребнадзор.

Но, стоит сказать, что сейчас и 
у Роспотребнадзора отчасти свя-
заны руки. Он не может просто на 
основании жалобы прийти к недо-
бросовестному производителю с 
проверкой. Только получив «до-
бро» у прокуратуры и заранее 
предупредив производителя о 
своем визите. Сами понимаете, 
что это за проверка получается.  

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Надежда 
Головкова
сопредседатель Союза 
потребителей РФ
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